
Вертикаль 
счастья
Индустрию 
гостеприимства  
будет развивать 
федеральная корпорация

В преддверии появления нацпро-
екта по развитию туризма, бюд-
жет которого может превысить 
620 млрд руб., при правитель-
стве РФ создается Корпорация 
по туризму. Ее будет курировать 
вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко, а базой станут АО «Курор-
ты Северного Кавказа», АО «Кор-
порация развития Северного 
Кавказа» и фонд «Посети Кавказ». 
Корпорация будет участвовать 
в крупных инвестпроектах и зай-
мется выработкой мастер-пла-
нов для туристических кластеров. 
Ряд источников „Ъ“ считают, что 
вице-премьер хочет фактически 
создать аналог ГК «Олимпстрой», 
с работой которой хорошо знаком. 
Но юристы отмечают, что это не-
просто с правовой точки зрения.

В России создается отдельная 
структура, которая будет заниматься 
исключительно развитием внутрен-
него туризма, заявил на пресс-конфе-
ренции 17 декабря президент Влади-
мир Путин. Он уточнил, что проектом 
занимается вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Три источника „Ъ“ 
на туристическом рынке пояснили, 
что речь идет о корпорации, создава-
емой путем слияния АО «Курорты Се-
верного Кавказа» (КСК), АО «Корпо-
рация развития Северного Кавказа» 
(КРСК) и фонда «Посети Кавказ».

Господин Чернышенко  пояснил 
„Ъ“, что новая структура получит 
название «Корпорация по туриз-
му» (КТ), будет подчиняться напря-
мую правительству и может начать 
работать уже в 2021 году. Вместе 
с субъектами РФ КТ займется мас-
тер-планированием туристических 
территорий. Вице-премьер добавил, 
что в будущем будут определены не-
сколько туристическо-рекреацион-
ных кластеров, например Крым или 
Камчатка, которые войдут в готовя-
щийся нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Корпорация 
займется расчетам турпотока в этих 
регионах и будет участвовать в фор-
мировании их плана развития.

Одновременно КТ будет участво-
вать в бизнес-проектах в рамках част-
но-государственного партнерства. На 1 
руб. бюджетных средств планируется 
привлекать не менее 3–4 руб. от биз-
неса. В правительстве при участии КТ 
рассчитывают повысить интерес бан-
ков к проектам в сфере туризма.

АО КСК и АО КРСК созданы в 2010 
году и находились на балансе феде-
ральных властей. КРСК занималась 
привлечением инвестиций в реги-
оны СКФО и должна была содейст-
вовать улучшению климата для биз-
неса. КСК развивала туристические 
кластеры «Ведучи», «Архыз» и «Эль-
брус». Фонд «Посети Кавказ» создан 
в 2013 году, занимался продвиже-
нием культурно-просветительских, 
образовательных, научно-исследова-
тельских проектов.
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Неопровержимые рассказательства
Что узнали журналисты от Владимира Путина на большой пресс-конференции

17 декабря состоялась большая 
пресс-конференция Владимира Путина. 
Центральной темой обсуждения стала 
жизнь и судьба бывшего корреспонден-
та „Ъ“ Ивана Сафронова. В этом обсуж-
дении деятельное участие принимал 
специальный корреспондент „Ъ“  
Андрей Колесников.

В Центре международной торговли со-
брались журналисты федеральных из-
даний и иностранные корреспонденты. 
Среди тех и других бросался в глаза ген-
продюсер RTVI Сергей Шнуров. Во-первых, 
он устроился в первом ряду. Нельзя было 
не то что не заметить, а оторвать глаз. Так 
в свое время пресс-конференцию Владими-
ра Путина украсила лишь Ксения Собчак.

— Я здесь не как частное лицо,— пояс-
нил мне Сергей Шнуров.— Вопрос будет 
про Америку. А что, мы же международная 
компания.

— А как частное лицо? — спросил я.— 
У частного лица есть вопросы?

— Есть,— согласился он, но мне про 
этот вопрос ничего не сказал.— Хорошо 
бы успеть задать вопрос. Очень много дел.

Я подумал, что это искренний ответ. 
То есть Сергей Шнуров опасался, что он мо-
жет уйти с пресс-конференции до того, как 
задаст вопрос.

В зале было почти безлюдно. Парада без-
умных плакатов я не увидел. От этого инту-
итивно усиливалась тревога: да состоится 
ли вообще? Без традиционного журналист-
ского мракобесия перед каждым вопро-
сом и после него, без цыганских плясок 
в отблесках пожарищ, в которых сгорают 
да никак не сгорят останки репутации ре-
гиональных журналистов, представить 
себе такую пресс-конференцию было про-
сто невозможно.

Правда, при желании можно было раз-
глядеть, что кое-что с собой принесли 
и журналисты федеральных изданий, 
и иностранцы. Так, корреспондент украин-
ского агентства УНИАН сложил в гармошку 
плакатик с надписью «Украiна» и готовил-
ся триумфально его развернуть (вопрос так 
и не задал в конце концов, хоть и развер-
нул на все четыре часа). Кто-то припрятал 
безобидное «Школа». Один корреспондент 
готовился развернуть над своей головой 
листок с надписью «Резерв» — два десят-
ка таких лежали на стульях в первом и вто-
ром рядах.

Да, здесь тоже готовились. Но все-таки 
обнадеживало, что та часть пресс-конфе-
ренции, которая будет сосредоточена в Цен-
тре международной торговли (ЦМТ), прой-
дет по крайней мере без обычного адского 
воя и свиста, который непрерывно сопрово-
ждает ее, особенно ближе к финалу: корре-
спондентам из регионов выделили площад-
ки в столицах федеральных округов.

На первом этаже так же, как раньше, ра-
ботал буфет. Все было, впрочем, упаковано 

по отдельности: каждый бутерброд, каждый 
кусок хлеба, отчего он тут же не лез в горло…

И очередей никаких ни за чем не было, 
так что люди начинали представляться 
на этой пресс-конференции таким же де-
фицитом, как туалетная бумага в советское 
время, а также в начале пандемии.

— Во сколько закончится? — спросил 
в полной тишине зала в ЦМТ тележурна-
лист Андрей Караулов пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова за минуту до по-
явления президента.

Все тут, такое впечатление, куда-то торо-
пились. У всех были гораздо более важные 
дела.

Господин Песков пожал плечами. Это его 
волновало в последнюю очередь.

Нет, и господин Караулов не задал своего 
вопроса. А вернее, задал — как раз про то, 
когда все закончится.

Последнюю сверку прошли и площад-
ки в городах федеральных округов. Са-

мым эффектным модератором на этих 
площадках следовало признать того, кото-
рый был застигнут перед прямым эфиром 
в Туле (это была, без сомнения, очередная 
административная победа губернатора 
Алексея Дюмина; нокаут просто): на мас-
ку его был нанесен принт с тульским пря-
ником, отчего модератор казался пода-
вившимся этим пряником, особенно если 
смотреть ему в глаза. Они были от нервов 
заметно выпучены.

В Петербурге модератор отрекомендо-
вал коллег как «интеллигентных журнали-
стов», среди которых выделялся молодой 
человек с плакатом «Бомба». Хотелось, ко-
нечно, вызвать ему саперов.

Тона, в которые были раскрашены все сту-
дии на всех площадках, были теплые, а не хо-
лодные бело-голубые, как обычно. Разговор 
то есть обещал стать доверительным.

В самом начале Владимир Путин с по-
мощью журналистки из Владивостока рас-
сказал об итогах года. Журналистка сиде-
ла в глубине помещения, а на первом ряду 
можно было даже издалека заметить оби-
женную Богом и судьбой, а больше все-
го самой собою корреспондентку, кото-

рую Владимир Путин на одной из первых 
пресс-конференций назвал Машей, а она 
его с торжеством — Вовой. Она сразу напи-
сала об этом книгу (он — удержался) и с тех 
пор ходит на эти пресс-конференции, убе-
жденная в своей неизбывной нужности 
президенту, а слова ей не дают. Она никог-
да не узнает о том, что для того, чтобы дали, 
от нее потребуется больше адекватности 
(да хотя бы сколько-нибудь). Надо же, как 
один вопрос и один ответ может перепа-
хать человеку жизнь.

Теперь она сидела в первом ряду, блед-
ная и гордая, без маски (она явно отказалась 
ее надевать перед эфиром, решив пойти 
до конца: и что вы мне сделаете? Ах, ниче-
го?.. Тогда я вам сделаю…), кажется, закусив 
губу; вокруг нее все тянули руки, а она — 
нет, сложила их на коленях: сам позовет. 
Но нет, он так и не позвал. Опять не позвал…

Итоги года оказались неплохими, меж-
ду прочим, точнее не такими плохими, ка-
кими могли бы показаться прожившим его 
россиянам, если бы Владимир Путин не рас-
сказал им, как на самом деле обстоят дела.
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Пшеница на замке
С экспортом зерна  
возникли пограничные сложности

На фоне объявленных квоты и  пошлин 
на экспорт зерна, которые должны всту-
пить в силу 15 февраля 2021 года, в Рос-
сии начались сложности с отправкой 
пшеницы по текущим контрактам. Пар-
тии задерживаются для проверок на срок 
до десяти дней, что грозит трейдерам 
срывом контрактов и убытками за про-
стой, а также может подорвать положе-
ние России на мировом рынке зерна.

О том, что с экспортом российской пше-
ницы начались сложности, „Ъ“ рассказа-
ли три источника на рынке. По словам 
собеседника „Ъ“ в крупной компании-экс-
портере, таможенная служба внезапно 
начала задерживать грузы для досмотра 
на срок до десяти дней. Другой источник 
„Ъ“ говорит, что в последние дни нача-
лись сложности со стороны таможни при 
оформлении зерна на отправку по желез-
ной дороге в сторону портов Прибалтики, 
а также существенно ухудшилась ситуа-
ция с приемом к перевозке зерна в сторо-
ну южных портов.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов 
подтверждает, что случаи с задержкой от-
правлений есть, таможня затягивает офор-
мление документов и проверки груза, 
нервозность среди трейдеров высокая. 
Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько знает, что 
у таможни возникают вопросы к весу пар-
тий пшеницы. «Теоретически это может 
привести к необходимости разгружать 
суда, повторному взвешиванию, что бу-

дет катастрофой»,— предупреждает источ-
ник „Ъ“. Сложности же с вагонами, по сло-
вам господина Рылько, могут быть связаны 
с общей высокой нагрузкой на железную 
дорогу. В Федеральной таможенной служ-
бе заявили, что информация о наличии 
проблемных вопросов в отношении ука-
занной категории товаров не поступала. 
В Минсельхозе на вопросы не ответили.

Правительство уже приняло несколь-
ко решений по ограничению экспорта зер-
на из РФ для «стабилизации цен на муку 
и хлеб», но они должны действовать с 15 
февраля до 30 июня 2021 года. Так, на вы-
воз пшеницы, ржи, ячменя и кукурузы 
устанавливается квота в 17,5 млн тонн. Экс-
порт зерновых в объемах, превышающих 
квоты, будет облагаться пошлиной в 50% 
от таможенной стоимости, но не менее чем 
€100 за тонну. В пределах квоты пошлины 
на вывоз ржи, ячменя и кукурузы будут ну-
левые, на вывоз пшеницы — €25 за тонну. 
Меры касаются поставок за пределы Тамо-
женного союза.

По словам господина Сизова, при вы-
полнении экспортных контрактов счет 
идет на дни, а простой не только повыша-
ет риски срыва сроков, но и вынуждает пе-
реплачивать за стоимость фрахта. По дан-
ным «Глогос проект» на 13 декабря, фрахт 
в портах Ростова-на-Дону и Азова стоил 
$21–36 за тонну пшеницы в зависимости 
от направления.
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Минприродный 
катаклизм
Спор с регулятором  
грозит промышленности срывом проектов

Как стало известно „Ъ“, между Минпри-
роды и промышленниками возник круп-
нейший конфликт за последние годы. 
Речь идет о применении методик рас-
чета выбросов для различных промыш-
ленных объектов — Минприроды счита-
ет большинство существующих методик 
устаревшими и признает только одо-
бренные им документы. Но пока одобре-
ние получили менее 15% применяемых 
на практике методик: теперь крупно-
му бизнесу, от нефтедобычи и энергети-
ки до металлургии, грозят миллиардные 
штрафы. Более того, компании не могут 
получить основные экологические раз-
решения, что, по их мнению, приведет 
к срыву новых проектов.

Крупная промышленность попытается 
на уровне правительства решить спор с Мин-
природы, который грозит им штрафами 
и срывами проектов, рассказали источники 
„Ъ“ в компаниях. Речь идет о методиках нор-
мирования выбросов для промышленных 
предприятий — по ним компании подсчи-
тывают, сколько выбрасывает тот или иной 
объект. Всего таких методик около 160, своя 
для каждого типа объектов и вида выбросов. 
С 2016 года правительство обязало Минпри-
роды вести специальный перечень таких ме-
тодик. В июле 2018 года министерство выпу-
стило свой приказ о том, что в списке должны 
находиться лишь одобренные им методи-

ки. Пока что туда попала лишь 21 методика, 
и список пополняется крайне медленно.

До недавнего времени претензий к про-
мышленности из-за этого не предъявлялось, 
однако в конце октября глава Росприроднад-
зора Светлана Радионова поручила террито-
риальным органам службы штрафовать ком-
пании за использование неутвержденных 
методик (письмо есть у „Ъ“). В итоге подавляю-
щее большинство крупных промышленных 
предприятий теперь не могут получить ника-
ких документов по нормированию выбросов, 
а также комплексное экологическое разреше-
ние (КЭР) — оно необходимо для ввода всех 
новых объектов. Более того, поскольку расче-
ты выбросов ведутся по неутвержденным ме-
тодикам, они могут быть признаны сверхнор-
мативными, что означает рост платы в 25 или 
100 раз в зависимости от типа объекта.

В Минприроды заявили „Ъ“, что большин-
ство методик требуют актуализации, посколь-
ку были разработаны до 2000 года и не учиты-
вают современный уровень технологического 
развития. В министерстве отметили, что тре-
бования к методикам расчета действуют уже 
3,5 года, а порядок формирования переч-
ня методик — 1,5 года и «представляется, что 
бизнес-сообщество имело необходимый за-
пас времени для обеспечения установленных 
на законодательном уровне требований».
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 ноября 2020 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем ($6 млрд) этот показа-
тель почти не изменился, с начала года — сократился на $3,8 млрд. Пик российских вложений в UST был 
достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США жестких антирос-
сийских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились 
вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9 млрд. После этого они в течение 
почти двух лет понемногу сокращались, а в марте 2020-го резко упали до минимума в $3,9 млрд.

РЫНОК ТРУДА

Спрос на рабочую силу 
демонстрирует  
признаки оживления

В декабрьском выпуске «Анализа 
макроэкономических тенденций» 
эксперты ЦМАКП указали на рост 
спроса на рабочую силу в эконо-
мике (численность занятых плюс 
вакансии) в сентябре—октябре 
этого года. Произошло это после 
достижения показателем «дна» 
текущего кризиса (с учетом сезонно-
сти; см. график). «На рынке труда 
происходят, видимо, значительные 
(и пока не вполне понятные) струк-
турные сдвиги. С одной стороны, 
наблюдается резкий скачок безра-
ботицы (заметим, что, судя по вы-
сокочастотным данным, она уже 
стабилизировалась, правда, на до-
вольно высоком уровне). При этом 
соотношение заявленных вакансий 
и официально зарегистрированных 
безработных чуть улучшилось»,— по-
ясняют аналитики центра.

Между тем в целом ситуацию 
на рынке труда эксперты считают 
кризисной. Как отмечается в новом 
докладе Всемирного банка (ВБ; см. 
„Ъ“ от 17 декабря), рост безработи-
цы в России с 4,5% в сентябре 2019 
года до 6,3% в октябре 2020-го стал 
максимальным с 2008 года. Общая 
занятость — формальная и нефор-
мальная — сократилась в период 
между вторыми кварталами 2019 
и 2020 годов на 1,5 млн человек. 
«В каждой из нижеперечисленных 
сфер деятельности: обрабатываю-
щая промышленность, строительст-
во, розничная торговля и индустрия 
гостеприимства — работу потеряли 
примерно полмиллиона человек»,— 
оценили в ВБ. При этом сильнее 
всего пострадала неформальная 
занятость, в результате чего ее доля 
уменьшилась с 21,5% до 19,4% 
соответственно. Проблему позво-
лили сгладить госпредприятия, 
на которые приходится 15% занятых, 
указали аналитики ВБ.

В докладе банка также сказано, 
что число объявлений о вакансиях, 
размещенных работодателями 
в центрах занятости, по-прежнему 
значительно отстает от общей 
численности безработных, что 
«указывает на вероятность увели-
чения числа безработных за счет 
тех, кто работал в сферах, которые 
не пользуются центрами занято-
сти для размещения объявлений 
о вакансиях».

В ЦМАКП на основе оценок 
за сентябрь—октябрь заключают: 
«Поскольку сдвиги к лучшему именно 
со стороны спроса на труд, есть 
надежда, что речь уже может идти 
о приближении нового, посткри-
зисного подъема». Отметим, что 
в декабре, по данным опросов 
представителей промышленности 
Институтом Гайдара, планы найма 
работников компаний улучшались.

Алексей Шаповалов

СОВОКУПНЫЙ СПРОС НА РАБОЧИЕ 
МЕСТА В РОССИИ (ЧИСЛЕННОСТЬ 
ЗАНЯТЫХ И ВАКАНСИИ, МЛН ЧЕЛ.)
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Доработанный Минэкономики законопроект о разгра-
ничении концессий и госзакупок предусматривает от-
каз от 100-процентного возмещения расходов инвесто-
ра из бюджета. Компенсацию предлагается ограничить 
80%, в качестве исключения полное возмещение допу-
скается лишь по решению правительства. Такая уступка, 
впрочем, пока не позволила снять ключевые разногласия 
с Федеральной антимонопольной службой (ФАС), а также 
Минфином и, более того, вызвала серьезное беспокойст-
во на рынке государственно-частного партнерства (ГЧП).

Спор о разграничении концессий и госзакупок не закон-
чился даже после некоторой уступки Минэкономики против-
никам возможности бюджетного финансирования проектов 
ГЧП на 100% — теперь он будет продолжаться на площадке 
правительства, куда на этой неделе ведомство внесло свой за-
конопроект. За время доработки документ претерпел некото-
рые изменения, основное касается подхода Минэкономики 
к полному возмещению затрат инвестора из бюджета. Напом-
ним, ранее ведомство настаивало на такой возможности, тог-
да как ФАС продолжает выступать за снижение финансового 
участия государства в концессиях до 50%, предлагая все, что 
свыше этого порога, считать госзакупками.

Как пояснил „Ъ“ советник министра экономического раз-
вития Александр Киревнин, Минэкономики теперь исходит 
из того, что в рамках концессий должно компенсироваться не 
более 80% расходов инвестора. Однако, добавляет он, в законо-
проекте остается возможность полного возмещения — в поряд-
ке исключения, по решению правительства. Так, 100-процент-
ная компенсация расходов может быть предусмотрена в рамках 
проектов Минпросвещения по строительству школ совместно 
с ВЭБ.РФ или же если «нужен крупный, мощный проект».

Концепция законопроекта осталась прежней, в нем пред-
лагается четко сформулировать формы финансового участия 
сторон, а также ограничить капитальный грант (госплатежи 
на этапе строительства) 80% расходов инвестора (ранее 75%). 
Также вводится понятие минимального гарантированного 
дохода — выплат инвестору, если доходы от эксплуатации со-
зданного объекта окажутся ниже планового минимума. 

Впрочем, вопрос максимального финансового участия бюд-
жета оказался принципиальным для Минфина — в ведомст-
ве настаивают на ограниченном характере такой поддержки 
и предлагают обсуждать ее уровень. Пока же некоторые нор-
мы «читаются так, что допускается 100-процентное бюджетное 
финансирование», и смешивают концессионные соглашения 
с госзакупками, заметил, выступая в среду на совещании в Со-
вете федерации, заместитель главы Минфина Алексей Лавров. 
Там неожиданно были высказаны и дополнительные замеча-
ния ведомства. Так, Минфин рекомендует отказаться от введе-
ния в закон условных расходных обязательств (в конструкции 
Минэкономики необходимы для дополнительного финанси-
рования проектов), поскольку новое определение потребует 
многочисленных правок Бюджетного кодекса, и взамен пред-
лагает пользоваться уже доступными инструментами господ-
держки. Проблемным в ведомстве называют и механизм пе-
реуступки прав требования по предоставлению субсидий на 
компенсацию выпадающих доходов. «Мы в Минфине всегда 
против любых переуступок во взаимоотношениях с бюдже-
том»,— отметил Алексей Лавров, пояснив, что это повлечет 
усложнение процесса и де-факто исчезновение контрагента, 
с которым подписано соглашение.

Как заверяет Александр Киревнин, Минэкономики «нахо-
дится с Минфином в диалоге по ряду вопросов, в том числе 

по критериям оценки эффективности ГЧП». Социальные ве-
домства, в частности Минздрав, Минтруд и Минпросвещения, 
еще не получали законопроект на согласование, но высказыва-
ют осторожные опасения по поводу ограничения бюджетного 
участия. Например, в сфере здравоохранения оно часто выше 
80%, поэтому замдиректора департамента инфраструктурного 
развития и ГЧП Минздрава Кирилл Хрянин не исключил, что 
часть проектов может быть не реализована или приостановле-
на. Однозначно в соцблоке не поддерживают идею ФАС о еще 
большем снижении этой планки.

Представители рынка ГЧП на доработанную версию зако-
нопроекта отреагировали довольно резко, подчеркивая, что 
ограничение бюджетного участия 80% нивелирует все пози-
тивные положения документа, хотя до этого практически еди-
ногласно поддерживали законопроект с небольшими заме-
чаниями. Как отметил первый вице-президент Газпромбанка 
Алексей Чичканов, рынок давно ждал этот законопроект, од-
нако ограничения в 80% финучастия «ухудшают регуляторику, 
существующую сегодня для привлечения инвестиций». Отме-
тим, особенно актуально это замечание выглядит на фоне пла-
нов правительства по запуску нового инвестцикла — на кон-
цессии приходится немалый объем внебюджетных вложений 
в инфраструктуру. Так, в России реализуется около 2,7 тыс. кон-
цессий на общую сумму более 2 трлн руб., из которых 1,5 трлн 
руб. приходится на частные средства. Исполнительный дирек-
тор Национального центра ГЧП Максим Ткаченко выступал за 
поиск иного решения для разграничения госзакупок и концес-
сий, предлагая в качестве альтернативы оценку сравнитель-
ных преимуществ, распределения рисков и бюджетной эко-
номии двух механизмов. 

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Концессии уперлись в бюджетную долю
Спор о разграничении их с госзакупками ширится

Население РФ оценивает поддержку государства в пе-
риод эпидемии коронавируса как менее щедрую, чем 
в других странах, показали исследования Высшей шко-
лы экономики. Кроме того, ее фокусом оказались се-
мьи с детьми, в то время как наиболее пострадавшими 
от нынешнего кризиса являются самозанятые, ИП, ма-
лый и средний бизнес. Наилучшей формой поддержки 
россияне считали бы введение чрезвычайной ситуации, 
чтобы иметь право прекратить обязательные платежи, 
хотя такие его составляющие, как ограничения переме-
щений и требование носить маски, вызывают у них воз-
мущение.

Хотя в целом население России оценивает государственную 
поддержку в период эпидемии коронавируса положительно, 
по его мнению, она проигрывает в сравнении с усилиями пра-
вительств других стран. Такой вывод можно сделать из матери-
алов аналитиков Высшей школы экономики, которые были 
представлены вчера на семинаре «Социальная защита как 
часть антикризисных пакетов в условиях пандемии корона-
вируса в мире и в России».

Как пояснила замдиректора Института социальной поли-
тики Высшей школы экономики Оксана Синявская, пред-

ставляя обзор мер социальной поддержки населения в свя-
зи с пандемией, в этом году, так же как и в кризис 2008–2009 
годов, правительство прежде всего стремилось поддержать 
россиян в рамках уже существующих программ социальной 
защиты. «В прошлый кризис больше всего внимания полу-
чили пенсионеры, в этом — семьи с детьми, однако и в том, 
и в другом случае наиболее пострадавшими были другие 
группы населения. В этот раз поддержка для них, то есть для 
малого и среднего бизнеса, ИП и самозанятых, была ограни-
ченной»,— отметила она. В то же время без поддержки го-
сударства число бедных в РФ по итогам года было бы выше 
прогнозируемого на 2–3 процентных пункта, следует из рас-
четов Центра анализа доходов населения Высшей школы эко-
номики. С другой стороны, как пояснила завлабораторией 
исследований уровня жизни и социальной защиты РАНХиГС 
Елена Гришина, хотя система мер поддержки, предложенная 
правительством в пандемию, оказалась недостаточной для 
ряда групп населения, одновременно с этим ей не хватило 
адресного подхода к тем, кому все же предназначались вы-
платы. «Было бы необходимо запустить учет нуждаемости 
с оперативным определением доходов претендентов на по-
мощь»,— отметила она.

Само население оценивает усилия государства противоре-
чиво, отмечает глава центра Алина Пишняк. «С одной стороны, 
по данным наших опросов, население отзывалось об усилиях 
государства положительно, однако, как только доходило до об-
суждения конкретных мер поддержки, начиналась критика, 
особенно если речь шла о кредитных каникулах и мерах по 
поддержке малого бизнеса и индивидуальных предпринима-
телей»,— говорит она. Также, по ее словам, респонденты оце-
нивали действия правительства как недостаточные на фоне 
того, что было сделано в европейских странах и США. «Мно-
гие заявляли о необходимости вводить в стране чрезвычайное 
положение, в первую очередь чтобы были отменены все обя-
зательные платежи, включая коммунальные. Его остальные 
составляющие, например ограничения на движение и требо-
вание носить маски, воспринимались как ненужные. Кроме 
того, очень популярной оказалась идея „вертолетных денег“, 
то есть одинаковых выплат для всех граждан на потребитель-
ские расходы»,— отмечает госпожа Пишняк. В целом 59% 
опрошенных ВШЭ посчитали, что не получили от государст-
ва никакой помощи, а 35% пожаловались на ухудшение своего 
материального положения.

Анастасия Мануйлова

Размер имеет социальное значение
Население жалуется на скромную поддержку государства

Банк Англии вчера по итогам декабрьского заседания 
воздержался от изменений в своей политике, указав при 
этом на возросшие риски из-за второй волны пандемии. 
Дальнейшие действия регулятора будут зависеть от ис-
хода переговоров об условиях торговли между Великоб-
ританией и ЕС, которые должны начать действовать по-
сле истечения в конце декабря переходного периода 
в рамках «Брексита». Между тем Европарламент уже пре-
дупредил переговорщиков, что для ратификации согла-
сие должно быть достигнуто не позднее 20 декабря.

Банк Англии сохранил базовую процентную ставку на уров-
не 0,1% и оставил прежним объем программы выкупа активов 
(£895 млрд). Регулятор отметил, что мировая экономическая ак-
тивность в последнее время испытывает негативное воздейст-
вие из-за роста числа случаев заражения коронавирусом и свя-
занного с ним восстановления карантинных мер. В связи с этим 
рост экономики Великобритании в четвертом квартале, скорее 
всего, окажется меньшим, чем ранее прогнозировалось. Напом-
ним, по итогам второго квартала фиксировался рекордный спад 
ВВП страны — на 19,8% к первому кварталу. В третьем квартале, 
напротив, экономика показала рост на 15,5%. Кроме того, в Бан-
ке Англии ожидают, что инфляция, которая в ноябре замедли-
лась до 0,3%, весной 2021-го значительно ускорится.

Помимо этого регулятор на полгода — до 31 октября 2021 
года — продлил срок действия программы финансирования 
малого и среднего бизнеса. Она обеспечивает банкам доступ 
к финансовым средствам по ставке, близкой к базовой ставке 
ЦБ. Наконец, регулятор предупредил о сохранении высокой 
неопределенности из-за продолжающейся пандемии и пере-
хода к новым торговым отношениям между Великобритани-
ей и Евросоюзом.

Стороны должны договориться об условиях торговли по 
окончании переходного периода, который по соглашению о вы-
ходе Великобритании из ЕС истекает уже через две недели. Если 
к этому моменту не будет заключен новый договор, то с 1 января 
2021 года страны ЕС и Великобритания начнут торговать на об-
щих условиях. Между тем Европарламент предупредил, что не 
успеет ратифицировать новое соглашение до конца года, если 
оно не будет достигнуто уже к этому воскресенью.

Главный переговорщик ЕС по «Брекситу» Мишель Барнье на-
писал в Twitter о «значительном прогрессе» в переговорах, но 
упомянул и о «камнях преткновения». Глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен накануне сообщила, что остались два прин-
ципиальных момента — равные условия конкуренции и прави-
ла осуществления рыболовства.

Отметим, что Лондон уже пошел на уступки, согласившись 
изменить принятый ранее закон о внутреннем рынке (он по-
зволял британскому правительству устанавливать собственные 
требования к экспорту, что нарушало бы положения соглаше-
ния о «Брексите», в частности требования об отсутствии физи-
ческой границы между Ирландией и Северной Ирландией). На 
этом фоне премьер Великобритании Борис Джонсон вновь зая-
вил, что «Брексит» без соглашения о будущих отношениях с ЕС 
остается самым вероятным завершением переходного периода.

«Если сделка будет заключена, а вакцинация будет идти высо-
кими темпами, то Банку Англии, вероятно, не потребуется нара-
щивать поддержку. В противном случае приоритет будет отдан 
увеличению выкупа активов, а не отрицательным ставкам»,— 
отмечают в ING Bank. В Capital Economics ожидают, что в отсут-
ствие сделки ВВП Великобритании в 2021 году будет на 1% ниже 
уровня, возможного при более мягком сценарии.

Татьяна Едовина

Банк Англии ждет новостей
Неопределенность вокруг «Брексита» заморозила политику регулятора

Банк Англии во главе с Эндрю Бейли решил  
не вносить изменений в свою денежно-кредитную 
политику до наступления ясности по «Брекситу»  
ФОТО REUTERS
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После каждого вопроса с микро-
фона, который девушки подноси-
ли ко рту спрашивающего, они сни-
мали ветрозащиту («набалдашник», 
как охарактеризовал его Дмитрий 
Песков) и дарили надышавшему 
на нее журналисту на память. Это 
была новая идея, во всех отношени-
ях навеянная суровыми ковидны-
ми ветрами.

В Ново-Огарево кроме президен-
та сидели несколько журналистов 
кремлевского пула. Они две недели 
провели на изоляции в центре горо-
да и теперь по всем признакам про-
сто наслаждались свободой, вдыхая 
в Ново-Огарево ее пьянящий воздух 
и наполняя им каждую клеточку сво-
их здоровых легких. Требовать от 
них еще и задавать вопросы стал бы 
только сумасшедший. Но жизнь по-
казала, что и они все-таки зачем-то 
выговорились. Одному из них прези-
дент рассказал, как государство побе-
ждает вирус.

Корреспондента в Новосибирс-
ке Владимир Путин заверил, что сам 
прививку не делает лишь потому, 
что ему не положено: есть те, кому 
нужнее. Версия не произвела впе-
чатления.

Корреспондент «Комсомольской 
правды» Александр Гамов бросил 
прямо в глаза президенту:

— Это просто здорово, что в такое 
время вы нас всех собрали и дали воз-
можность сказать вам правду!

На этих словах господин Путин 
едва заметно улыбнулся. А мог бы 
и расхохотаться: и правда смешно.

Правда состояла пока в том, что 
«просто очень сложно, ужасно слож-
но, так тяжело никогда не было в Рос-
сии». То есть растут цены (об этом 
можно было, так как Владимир Пу-
тин сам сказал несколько дней назад 
и уже принял меры).

— Начинающему журналисту 
я хочу дать слово,— предупредил 
Дмитрий Песков.— Я увидел Сергея 
Шнурова. Дайте, пожалуйста, ми-
крофон.

«Самый козырный вопрос, про 
Навального» он, как известно, оста-
вил коллегам. А так-то Сергей Шну-
ров интересовался, получит ли До-
нальд Трамп политическое убежи-
ще, как в свое время Эдвард Сноуден.

Для этого Дональду Трампу следо-
вало сделать по крайней мере столь-
ко же, сколько Эдвард Сноуден. А он 
сделал несравненно меньше.

Вопрос Сергея Шнурова как чело-
века (не был ли он вдохновлен на-
шим разговором перед эфиром? Или, 
наоборот, не был ли вдохновлен бу-
дущим вопросом во время разгово-
ра?) имел право на существование, 
но был риторическим: про то, мож-
но ли нашу жизнь охарактеризовать 
без мата.

Это были и правда вопросы начи-
нающего журналиста: ответы были 
нужны меньше самих вопросов.

Тут дошла очередь до Александра 
Юнашева из Life.ru в Ново-Огарево:

— Некоторое время назад выш-
ло несколько интересных рассле-
дований, например, про вашу дочь, 
бывшего зятя Шамалова, других яко-
бы близких вам людей. На этой неде-
ле вышло расследование про Алек-
сея Навального. Почему до сих пор 
не возбуждено дело по факту его от-
равления и кто его отравил? Скажи-
те, пожалуйста.

Некоторые журналисты, осо-
бенно Антон Желнов с телекана-
ла «Дождь», уверен, с разочаровани-
ем слушали этот вопрос. Каждый из 
них должен был задать его сам. Те-
перь они могли задавать его только 
сами себе.

Но все-таки вопрос был задан. Это-
го могло и не случиться.

— Прочитать этот материал не-
возможно,— пояснил Владимир Пу-
тин.— Я его полистал, конечно, по-
скольку меня вроде как касается, но 
там такая компиляция, все навалено 
в одну кучу, что я так до конца не до-
читал. Но на что я хотел обратить вни-
мание сразу? Там все время говорит-
ся: «зять президента», «зять президен-
та». В конце пишут, что все-таки быв-
ший зять. Хотя по ходу пьесы все вре-
мя ввинчивают в сознание читателя, 
что это зять.

Он не отрицал, что зять, подчерки-
вал только, что бывший. И даже это 
можно было уже считать прорывом: 
Владимир Путин на такие темы рань-
ше рассуждать вообще отказывался. 
То есть подтверждал или опровергал 
кто угодно, только не он.

Он даже пояснил и за акции, при-
обретенные господином Шамало-
вым за $100:

— Дальше: кто и как получил ка-
кие-то акции в этой компании? Ока-
зывается, компания опубликовала 
свои данные на этот счет. Оказывает-
ся, были программы поощрения выс-
шего менеджмента. И господин Ша-
малов так же, как и другой высший 
менеджмент, получил по единым 
правилам. Есть и другие программы, 
для другого уровня управления, они 
получили по другим правилам, ниче-
го такого особенного здесь нет.

Затем президент предсказуемо об-
винил господина Навального в том, 
что его поддерживают американские 
спецслужбы:

— Теперь что касается пациента 
в берлинской клинике… Я знаю, Пе-
сков, кстати, мне вчера только ска-
зал о последних измышлениях на 
этот счет по поводу данных наших 
спецслужбистов и так далее. Слу-
шайте, мы прекрасно понимаем, 
что это такое. И в первом, и в этом 
случае это легализация. Это не ка-
кое-то расследование, это легали-
зация материалов американских 
спецслужб. А что, мы не знаем, что 
они локацию отслеживают, что ли? 
Наши спецслужбы хорошо это по-
нимают и знают это. И знают со-
трудники ФСБ и других специаль-
ных органов, и пользуются телефо-
нами там, где считают нужным не 
скрывать ни своего места пребыва-
ния, и так далее. Но если это так — 
а это так, я вас уверяю,— это значит, 
что вот этот пациент берлинской 
клиники пользуется поддержкой 
спецслужб, США в данном случае. 
А если это правильно, тогда это лю-
бопытно, тогда спецслужбы, конеч-
но, должны за ним присматривать. 
Но это совсем не значит, что его тра-
вить нужно. Кому он нужен-то? Если 
бы уж хотели, наверное, довели бы 
до конца. А так, жена ко мне обра-
тилась, я тут же дал команду выпу-
стить его на лечение в Германию, 
в эту же секунду.

Свежих сведений и фраз здесь 
было немного. Но они были не нуж-
ны. Снова имело скорее значение, 
что господин Путин публично рас-
суждает на темы, которыми раньше 
пренебрегал.

Тем временем поразила девушка 
из Рязани с плакатом «Я беременна». 
Оказалось, что она не то чтобы даже 
скорее беременна, чем нет, а вообще 
нет, и плакат был для привлечения 
внимания («Я подумала, что, если 
у меня будет яркая табличка о том, 
что я беременна, меня наконец-таки 
заметят. И мне повезло, спасибо»).

И для чего? Чтобы попросить дать 
звание Героя России вице-губернато-
ру Рязанской области.

Нет, это был перебор даже для та-
ких девушек. Плохо, девушка, очень 
плохо. И еще хуже.

Расхотелось заниматься с такими 
девушками одной профессией.

Но я все-таки решил ею еще поза-
ниматься, то есть спросил о действи-
тельно наболевшем, и давно:

— С легкой руки Валентины Те-
решковой в Конституции появи-
лась статья, которая приводит к об-
нулению президентских сроков, ва-
ших президентских сроков. То есть 
вы можете приступить, собственно 
говоря, в 2024 году снова. Что это оз-
начает? Вы, правда, готовы присту-
пить или вы не хотели бы стать, на-
пример, «хромой уткой», по крайней 
мере раньше времени? Про что, соб-
ственно говоря, вы думали, когда так 
активно солидаризировались с этой 
идеей? В глазах многих людей, в том 
числе и в моих, это было довольно 
жестоко по отношению к Консти-
туции. Владимир Владимирович, 
я хочу спросить: оно того стоило?

Ответ-то, между прочим, был, про-
тив ожиданий даже, по существу:

— По поводу того, что стоило де-
лать или не стоило делать в рамках 
поправок в Конституцию. Знаете, 
у меня есть одно универсальное пра-
вило. Отвечая на этот вопрос, нуж-
но понимать, пойдет что-то, то, что 
мы делаем, на благо страны или нет. 
Если не пойдет, то не стоило, а если 
пойдет, то стоит делать. Я для себя 
еще не принял решения, пойду я, не 
пойду на выборы в 2024 году.

То есть пойдет это во благо или не 
пойдет. Да, это было честно. Но что 
касается стабильного развития стра-
ны, это многого стоит. Но формально 
это решение от народа есть (Влади-
мир Путин попутно признал к тому 
же, что да, формально.— А. К.). Де-
лать это, не делать — посмотрю.

То есть он все-таки сам решит, во 
благо это стране или нет. Ну и в са-
мом деле, кто тут ему помощник?

И видимо, если что, стоять на пути 
прогресса не будет.

Второй мой вопрос был таким же, 
можно сказать, личным, как у Сер-
гея Шнурова. (Учимся у начинаю-
щих задавать два вопроса подряд.) 

Он касался судьбы Ивана Сафроно-
ва. Все же надо полностью привести, 
так как слова важны:

— Несколько дней назад вы вы-
сказались по делу Ивана Сафронова. 
Главное из того, что я уловил: если он 
брал информацию из открытых 
источников, то ему никак нельзя 
предъявить статью «госизмена». 
В этом, как я понял, состоит ваше 
убеждение. Скажите, удалось ли вам 
за эти несколько дней выяснить под-
робности этого дела, как вы собира-
лись? Из каких, например, источни-
ков, следствие считает, он брал ин-
формацию? И не слишком ли легко 
и часто стали применять эту тяже-
лейшую статью?.. Если даже предпо-
ложить (вчера появилась информа-
ция сразу в нескольких СМИ, что он 
брал информацию, может быть, и из 
неоткрытых источников), если даже 
это предположить,— ну ладно, в кон-
це концов… Он мог оступиться. Это 
был бы… если бы это было… идеаль-
ный случай, когда не ведал, что тво-
рил. Уверен, что его в такой ситуации 
можно было бы простить. Я знаю Ива-
на не хуже, чем знал его отца, кри-
стально честного человека. И в этой 
ситуации я готов поручиться за Ивана 
Сафронова прямо сейчас. И не повто-
рится, Владимир Владимирович, 
если что. А если повторится, пойдем 
вместе… Но не с вами, а с ним.

— Из открытых источников он 
брал информацию или из неоткры-
тых, следствие должно разобраться 
с этим,— пожал плечами господин 
Путин.— Ведь его судят не за его жур-
налистскую деятельность — в этом 
же весь цимес, весь смысл того, что 
происходит. Он же не какой-то дисси-
дентствующий журналист, который 
борется с властью, а за это его прищу-
чили, хватают и сажают в тюрьму. Это 
же никак не связано с его профессио-
нальной журналистской деятельнос-
тью, связано с достаточно длитель-
ным периодом его работы и в рамках 
помощника или советника Рогозина 
(Дмитрия Рогозина, главы «Роскосмо-
са».— „Ъ“), когда он в правительстве 
работал, и в «Роскосмосе» работал, не 
связано с журналистской деятельнос-
тью вообще.

Владимир Путин уже не наста-
ивал, как неделю назад, на встрече 
с правозащитниками, что Ивана Саф-
ронова уже осудили, но еще утвер-
ждал, что его судят (до этого на самом 
деле далеко, и очень).

— Вы сказали, что он мог оступить-
ся,— продолжил президент, и тут ка-
ждое слово, мягко говоря, имело зна-
чение.— Ну да, бывает. За это можно 
было бы простить.

Возможно, это было главное. Вла-
димир Путин уже допустил такую воз-
можность. И он не сможет забыть об 
этом. Не дадим.

— Бывает и так,— продолжил 
он.— Надо смотреть степень общест-
венной опасности содеянного, какой 
он реально вред нанес. Вообще, ему 
вменяется шпионаж на самом деле, 
измена. Но самый большой грех, ко-
торый у нас есть,— это предательст-
во. Сдача информации закрытого ха-
рактера иностранной спецслужбе — 
это предательство. Я понимаю, что, 
может быть, это не очень хорошо зву-
чит для тех, кто доверял этому челове-
ку, доверяет и хорошо к нему относит-
ся. Я вам сочувствую.

Спасибо, пока не в чем. Но стран-
ная теплота в голосе появилась, не 
так ли?

Между тем то, что было сказано 
о предательстве, так и есть. Именно 
так думает, в этом убежден. Смерть 
предателям. Похоже, можно простить 
остальные смертные грехи: гордыню, 
алчность, зависть, гнев, похоть, чрево-
угодие даже… Но не предательство.

— Также, честно говоря, как ни 
странно, могу и ему посочувство-
вать, если он действительно оступил-
ся,— и опять послышалась эта стран-
ная теплота (послышалась?).— Но 
если в течение длительного времени 
сознательно собирал информацию 
и сознательно сдавал ее представите-
лям спецслужбы за вознаграждение, 
все-таки это говорит о его внутрен-
нем содержании (теплота пропала.— 
А. К.). Повторяю еще раз: суд в конеч-
ном итоге должен будет определить 
степень общественной опасности 
и принять решение. Можно ли его по-
том простить и помиловать — это во-
прос следующего этапа. Пока об этом 
говорить преждевременно.

Но все-таки не исключено. Прези-
дент повторил это. Об этом следует 
помнить. И ему тоже.

Обсудили легкую тему: с Артемом 
Дзюбой.

— А вы смотрели это видео? — ин-
тересовался Владимир Путин у жур-
налистки Ольги Богословской.

— Вы знаете, Владимир Владими-
рович, я думаю, что в той или иной 
мере вся страна смотрела. Я не до 
конца досмотрела это видео, но по 
первым кадрам было понятно, о чем 
идет речь.

Тогда почему не досмотрела? 
Что-то не сходилось.

— Я не смотрел,— пожимал плеча-
ми Владимир Путин.

Про Сергея Фургала Владимир Пу-
тин заметил, что у него были с быв-
шим главой Хабаровского края до-
брые отношения.

Это, кстати, может теперь помочь 
господину Фургалу против воли Вла-
димира Путина.

Пресс-конференция теперь шла 
очень уже своим чередом. Без вспле-
сков и нервов. Немного потрепал 
их британский журналист, которо-
му президент сказал: «Говорите, мы 
белые и пушистые? По сравнению 
с вами — да».

Но в целом стояла тишина. Я пой-
мал себя даже на мысли, что не хвата-
ет того крика бешеных интервьюеров 
с плакатами в зале, когда они не дают 
закончить президенту ответ, только 
чтобы прокричать свой вопрос.

Кстати, за три часа это был единст-
венный иностранный журналист, ко-
торому дали слово. И потом был еще 
только один, исландский, так силь-
но любящий Россию, что лучше бы 
не надо.

А вот Владимир Путин снова вер-
нулся к теме предательства на приме-
ре депортации, и тема была слишком 
остра, до сих пор Владимир Путин на 
нее не высказывался:

— Ясно только, что представители 
тех народов, которые подверглись та-
ким репрессиям, их представители 
же, во-первых, с хлебом-солью встре-
чали оккупантов, представители по-
чти всех этносов Советского Союза, 
там, где оккупанты входили. А что, та-
ких не было, что ли? Да предатели ве-
зде были!

Пресс-конференция шла уже че-
тыре с лишним часа, и все вопросы 
были вроде заданы, и ничего не про-
пустили.

Огня вроде было маловато все же. 
Но, может, и к лучшему.

И вдруг, когда в Ново-Огарево, уже 
после мероприятия, Владимира Пу-
тина снова спросили про дело Ива-
на Сафронова, он снова чрезвычай-
но оживился.

— Можно про Сафронова уточне-
ние небольшое? — спросили его.— 
Вы сказали, что его обвиняют, в том 
числе и в том, что он работал помощ-
ником Рогозина в правительстве, 
если не ошибаюсь…

— Разве я так сказал? Нет, я так не 
говорил,— удивился президент.

Именно такого он и правда не го-
ворил. Он говорил, что его обвиняют 
за то, что он сделал, работая помощ-
ником (на самом деле советником) 
Дмитрия Рогозина, который как гла-
ва «Роскосмоса» вхож в правительст-
во (но не входит).

— Послушайте, я не сказал, что 
его обвиняют за то, что он работает 
помощником. Я сказал, там эпизоды 
его деятельности, которые следствие 
считает противоправными… Они 
связаны не с работой его в качестве 
журналиста в «Коммерсанте», они 
связаны с достаточно длительными 
промежутками его жизни. В том чи-
сле и в то время, когда он работал по-
мощником Рогозина. Вот и все. Он со-
бирал и передавал информацию. Так 
говорят мне следователи.

То есть Владимир Путин в контак-
те с ними. Уже хорошо. Или не знаю.

— Там же нет желающих его пре-
следовать, вы что думаете, там у него 
какие-то враги собрались, в ФСБ там 
или в Следственном комитете? Да 
нет там никаких личных врагов! Что 
он кому-то там наступил на пятки, ко-
го-то там прищучил, в чем-то там об-
винил? Нет же, такого не было! Во-
прос в другом: то, что он сделал, под-
падает под ту квалификацию, кото-
рая сформулирована, и под то пре-
ступление, которое ему инкримини-
руют или нет.

— Можно нам сказать следовате-
лям, в чем конкретно его обвиняют?

— В передаче секретной инфор-
мации представителю спецслужб за-
падных стран. Это прямое обвине-
ние. Вот и все… Понимаете, вот эта 
такая тонкая вещь. Пускай следовате-
ли спокойно разбираются. У него нет 
врагов! Да вы поймите…— Владимир 
Путин казался разгоряченным.— 
Нет врагов! Ну то, что человек, рабо-
тая в сфере информации, собирал ка-
кую-то информацию, которую не дол-
жен был передавать представителям 
спецслужб, сознательно! Делая это — 
это очевидный факт, правда? Будем 
из этого исходить. Если он просто как 
журналист, свободный журналист, 
исполнял свои обязанности, заклю-
чил с кем-то договор, допустим, даже 
с западным средством массовой ин-
формации, нравится это здесь вла-
стям или не нравится,— это другой 
вопрос. Но если он собирал информа-
цию закрытого, секретного характера 
и, понимая, что он передает предста-
вителю спецслужбы, делал это, но это 
другая, видимо, история, правда? Вот 
в этом все дело. Вот и все. Ничего там, 
там нет никакого заговора!

— Вдруг на Рогозина давят через 
него? — поинтересовались у него не-
естественным предположением из 
области кухонной конспирологии.

— Чушь собачья! — воскликнул 
президент.— На Рогозина, что на него 
давить?.. Он чиновник. Сегодня рабо-
тает, работает хорошо, пускай и даль-
ше работает. Не хочет работать или ра-
ботает плохо — поменяем его. С этим 
ничего такого особенного нет. Кста-
ти говоря, так он набирает, набирает 
как руководитель «Роскосмоса»... Нет 
здесь никакой теории заговора, чушь 
собачья! Просто выбросьте это из го-
ловы! Может быть, он, я понимаю, 
что из вашего цеха, многие его знали 
лично и знают лично, но что с этим 
поделать… Если он сознательно со-
бирал, сознательно передавал, зная, 
кому он передает и что передает,— 
ну, извините… Тогда пусть ответит. 
Но следователи и спецслужбы долж-
ны это доказать. Это правда. Ну дока-
жут — значит, суд рассмотрит. Не до-
кажут — тогда должны будут перед 
ним извиниться.

Вот такая перспектива заинте-
ресовала больше всего остального 
даже.

Андрей Колесников

Неопровержимые рассказательства
с1

Его поздравляет музыкант, общественный деятель Сергей Шнуров:
— Алексей, ты один из немногих знакомых мне людей, кто, несмотря на свой 
возраст, были и остаются молодыми журналистами. Благодаря своему пытли-
вому и острому уму ты до сих пор «в теме», до сих пор интересен, до сих пор 
вызываешь споры, и благодаря тебе возможен всяческий диалог, которому ты 
сильно способствуешь. Спасибо за то, что есть такие, как ты, желаю тебе так же 
здравствовать и так же пить, потому что не пить ты не можешь — работа такая.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет 
главному редактору  
радиостанции «Эхо Москвы»  
Алексею Венедиктову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Пресс-конференция заканчивалась апофеозом, в центре которого оказалась елочка

Фотографы в Ново-Огарево не успевали менять позиции. И у них вдруг появилась работенка 
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новости

Министр иностранных дел Сирии Фей-
сал Микдад впервые приехал в Москву 
в качестве главы внешнеполитическо-
го ведомства. На свою должность он 
был назначен менее месяца назад, по-
сле смерти ветерана сирийской полити-
ки Валида Муаллема. До приезда в Рос-
сию господин Микдад посетил Иран, 
что вызвало вопросы о внешнеполи-
тических приоритетах Дамаска, одна-
ко в Москве подчеркивают, что искать 
политической подоплеки здесь не сто-
ит — проблема в напряженном распи-
сании главы МИД РФ Сергея Лаврова. 
При встрече главы МИД России и Сирии 
выражали полное единство взглядов 
и нашли друг в друге благодарных слу-
шателей, особенно в том, что касается 
«преступной политики США».

Переговоры Сергея Лаврова и Фейсала 
Микдада, по крайней мере их публичная 
часть, прошли в лучших ближневосточно-со-
ветских традициях: тонны елея (в основном 
со стороны сирийского гостя) и осуждение 
Вашингтона (из уст обоих спикеров).

Вступительное слово Сергей Лавров на-
чал с соболезнований в связи с кончиной 
месяц назад «друга и коллеги» — министра 
иностранных дел Сирии Валида Муаллема. 
Он руководил внешнеполитическим ведом-
ством с 2006 года, занимал пост вице-пре-
мьера и был сопредседателем российско-си-
рийской межправительственной комиссии 
(МПК) по торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудничеству. С его пре-
емником Фейсалом Микдадом российский 
министр также знаком много лет — еще со 
времен работы в ООН, где оба представляли 
свои страны. Кроме того, господин Микдад 
на протяжении 14 лет был заместителем Ва-
лида Муаллема и не раз встречался на пе-
реговорах с россиянами. Теперь он продол-
жит решать с Москвой дипломатические 
вопросы, в то время как сопредседательст-
во в МПК после смерти Валида Муаллема пе-
решло министру по делам президентского 

дворца Мансуру Аззаму, который в послед-
ние годы достаточно активно координиро-
вал вопросы экономического сотрудниче-
ства с Россией. Теперь эта сфера закреплена 
за ним официально. В начале декабря Ман-
сур Аззам уже посетил Москву, где встре-
тился с сопредседателем МПК с российской 
стороны вице-премьером Юрием Борисо-
вым. Речь шла о подготовке 13-го заседания 
МПК в Дамаске, которое должно было со-
стояться в конце декабря. Ожидалось, что 
там будет подписан новый масштабный 

документ о двустороннем сотрудничестве 
в торгово-экономической сфере, однако на 
этой неделе стало известно, что заседание 
перенесено на первый квартал 2021 года. 
В чем причина, не уточняется. Источники 
„Ъ“ сослались на «совокупность объектив-
ных факторов».

В то же время Сергей Лавров на перего-
ворах с сирийским коллегой в Москве на-
помнил о работе «над большой стратегиче-
ской программой в сфере экономического 
сотрудничества», а также дал понять, что ра-
бота идет вне зависимости от дат проведе-
ния МПК. «Что касается задач по восстанов-
лению сирийской экономики, у нас уже 
были приняты за последние недели очень 
серьезные решения, которые значитель-
но повысят возможности Сирийской Араб-
ской Республики по организации работы 

в системном режиме. Продолжаем, естест-
венно, оказывать гуманитарное содействие: 
поставили 100 тыс. тонн российской пшени-
цы, эти поставки будут продолжены, сейчас 
идет обсуждение конкретных действий»,— 
сообщил Сергей Лавров.

Говоря о политической повестке, глава 
МИД РФ рассказал, что по итогам перегово-
ров Москва и Дамаск наметили шаги по ко-
ординации своих действий на международ-
ных площадках, в первую очередь в ООН 
и в Организации по запрещению химиче-
ского оружия (ОЗХО). Деталей он не привел, 
лишь напомнив о соблюдении междуна-
родных договоренностей по Сирии, а так-
же о необходимости продолжения работы 
«астанинского формата» (Россия, Иран и Тур-
ция) и сирийского Конституционного коми-
тета, которую министр назвал позитивной. 
По словам Сергея Лаврова, нужно не ждать 
прорыва на этом направлении, а вести кро-
потливую работу.

Министр сослался на то, что эту пози-
цию разделяет в том числе и спецпред-
ставитель генсека ООН по Сирии Гейр Пе-
дерсен, который накануне выступил на 
заседании Совбеза ООН по Сирии. «Давай-
те будем честными: после почти десятилет-
него конфликта политический процесс не 
принес успеха сирийскому народу, и он 
продолжает глубоко страдать как внутри, 
так и за пределами Сирии»,— сказал тогда 
господин Педерсен. Он хотя и отметил не-
большие подвижки в работе комитета, но 
в то же время обратил внимание на нереша-
емость других проблем, в первую очередь 
речь идет об освобождении пленных и об-
мене ими. Этот вопрос, от которого зависит 
доверие сторон друг к другу, относится во 
многом к компетенции «Астаны», но также 
постоянно поднимается на встречах чле-
нов Конституционного комитета. На том 
же заседании Совбеза постпред США при 
ООН Келли Крафт пригрозила Дамаску, что 
Вашингтон не признает выборы президен-
та Сирии, намеченные на 2021 год, если 

в стране не произойдет политических ре-
форм и если нынешний лидер Башар Асад 
продолжит «тормозить работу Конституци-
онного комитета».

Недовольство сирийским правительст-
вом высказывалось на площадке ООН и на 
прошлой неделе, в ходе выступления генди-
ректора ОЗХО Фернандо Ариаса на откры-
том заседании Совбеза. Он в очередной раз 
обвинил Дамаск в непредоставлении пол-
ных и точных данных в ОЗХО и отсутствии 
реакции сирийского правительства на 19 во-
просов от организации. За Дамаск ответила 
Москва. Постпред РФ при ООН Василий Не-
бензя заявил, что Россия «отвергает спеку-
ляции и политические кампании, которые, 
к сожалению, все чаще отравляют работу 
ОЗХО». Он, в свою очередь, передал господи-
ну Ариасу восемь вопросов о работе его ор-
ганизации в Сирии. Но ответа не было. Пер-
вый заместитель постпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский назвал такую ситуа-
цию скандальной. «После того как мы озву-
чили четкие вопросы к гендиректору ОЗХО 
в открытом формате, председательствую-
щий постпред ЮАР под явным давлением 
решил не предоставлять гендиректору сло-
во для ответа в открытом формате»,— напи-
сал он в Twitter.

Так что Москве и Дамаску явно есть что ко-
ординировать и обсуждать. Впрочем, за годы 
тесного сотрудничества их взгляды и рито-
рика, по крайней мере в том, что касается 
противостояния США, стали идентичны. 
И Сергей Лавров, и Фейсал Микдад говори-
ли о «преступных и бесчеловечных санкци-
ях США», а также о нарушениях американца-
ми резолюций Совбеза ООН. В то же время 
из уст господина Микдада можно было уз-
нать о вкладе России в строительство мира 
во всем мире. «Представьте себе, если бы не 
Россия в Совете Безопасности ООН, что бы 
было с безопасностью мира? Россия делает 
все возможное для того, чтобы сохранить 
безопасность во всем мире»,— заверил он.

Марианна Беленькая

Новичок сирийской политики
Новый глава МИД Сирии совершил первый визит в Россию

Члены движения «Ветераны 
 боевых действий за справед-
ливость» пожаловались пре-
зиденту Владимиру Путину на 
недостаточную государствен-
ную поддержку участников бое-
вых действий — в Афганистане, 
Чечне и даже Сирии. В откры-
том письме ветераны недавних 
конфликтов просят приравнять 
их статус к статусу ветеранов 
Великой Отечественной, под-
нять размер ежемесячной вы-
платы до уровня МРОТ, обеспе-
чить жильем и внеочередным 
медицинским обслуживанием. 
В Госдуме признают пробле-
му с господдержкой таких вете-
ранов, но указывают, что реше-
ние « потребует дополнительных 
расходов».

Движение «Ветераны боевых 
действий за справедливость» со-
здал в июле 2020 года «афганец» 
Сергей Клочко (служил в 15-й от-
дельной бригаде спецназа). По его 
словам, к движению присоедини-
лись более 3 тыс. человек. Как уточ-
няет господин Клочко в письме 
президенту, организация создана 
«с целью исправить несправедли-
вость в отношении ветеранов бое-
вых действий как защитников ин-
тересов России во всех военных 
конфликтах после Великой Отече-
ственной войны».

Ветераны жалуются президен-
ту, что их жизнь «в последние годы 
значительно ухудшилась» — а вот 
социальные гарантии от государст-
ва «не менялись в лучшую сторону 
несколько десятилетий». Как сле-
дует из письма, сейчас закон гаран-
тирует «внеочередную установку 
домашнего телефона», «преимуще-
ственное положение при вступле-
нии в садовые товарищества», «до-
полнительный отпуск до 35 дней 
без сохранения зарплаты», а также 
«внеочередное медицинское обслу-
живание и приобретение билетов 
на транспорте».

В движении эти льготы назы-
вают «издевательством», ведь до-
машними телефонами никто уже 
не пользуется, да и вступать в садо-
вое товарищество не нужно — до-
статочно купить участок. «Никто 
не рискнет требовать от работо-
дателя 35 дней отпуска без риска 
остаться без работы,— признают-
ся участники боевых действий.— 
А купить билет на электричку без 
очереди ветерану лучше не пытать-
ся, если не хочешь косых взглядов 
от сограждан».

«Фикцией» в письме названа 
и очередь на улучшение жилищ-
ных условий. С 2005 года финанси-
рование программы перешло в ве-
дение регионов, и большинство из 
них говорят об отсутствии средств. 
«А те, кто может, ссылаются на уни-
зительный пункт, согласно кото-
рому ветеран сначала обязан дока-

зать, что он нищий, а лишь потом, 
что он воевал,— говорят авторы 
письма.— А если твоих денег доста-
точно для жизни, но недостаточно 
для приобретения жилья — ты не-
достоин жилья от государства».

В том же 2005 году был принят 
закон о монетизации льгот: госу-
дарство пообещало выплачивать 
ветеранам ежемесячную компен-
сацию. В письме утверждается, что 
сейчас она составляет 3062 руб. Но 
больше всего, как следует из пись-
ма, военных разочаровала пенси-
онная реформа 2018 года: «Вместо 
того чтобы сократить срок выхода 
на пенсию ветеранам боевых дей-
ствий, заслужившим это право тя-
желым военным трудом и риском 
для жизни, его увеличили, как 
и всем».

Участники движения просят 
Владимира Путина «поднять уро-
вень социальной защиты вете-
ранов боевых действий до уров-
ня социальной защиты ветеранов 
Великой Отечественной войны». 
По их словам, различные объеди-
нения военных уже обращались 
с таким предложением в Госдуму, 
Совет федерации и профильные 
министерства, но ответ был всегда 
один: «Нельзя даже сравнивать по-
двиг защитников Родины в годы Ве-
ликой Отечественной войны и ве-
теранов боевых действий». «Мы не 
принижаем подвиг фронтовиков, 
ибо сами ходили под пулями, пе-
реживали обстрелы и испытыва-
ли все тяготы войны и страданий 
в Афганистане и других военных 
конфликтах,— говорится в пись-
ме.— Однако нога, оторванная ми-
ной в Сталинграде, на Пандшере 
или под Грозным, болит одинако-
во. И кровь, пролитая солдатами 
под Москвой, в Афганистане или 
Чечне, была такая же красная». Ав-
торы письма считают, что заявле-
ния о «кощунственности» сравне-
ния с фронтовиками делаются для 
экономии бюджета. «Однако для 
ветеранов боевых действий до-
полнительные средства — это не 
попытка урвать побольше денег, 
а минимально необходимая под-
держка для выживания»,— гово-
рится в письме.

Члены движения приложили 
к письму свой законопроект с по-
правками к закону «О ветеранах». 
Они предлагают предоставить ве-
теранам боевых действий право 
досрочного выхода на пенсию в 55 
лет, а размер компенсации привя-
зать к МРОТ. В поправках предус-
мотрена возможность получить жи-
лье за счет государства (независимо 
от даты постановки на учет и мате-
риального положения) либо день-
ги на его приобретение. Также ве-
тераны предлагают государству 
компенсировать расходы на съем 
или содержание жилья, взносы за 
капремонт и плату за ЖКХ. «Без хо-

рошей пенсии, без трудоустрой-
ства, без хорошего медицинского 
обслуживания ветеранов самоле-
ты, ракеты и танки в итоге окажут-
ся просто железом,— говорится 
в письме Владимиру Путину.— На 
котором никто не захочет воевать 
и рисковать своей жизнью, зная на-
перед, что государство о нём не бу-
дет должным образом заботиться».

Опрошенные „Ъ“ представители 
других ветеранских организаций 
поддержали инициативу. Секре-
тарь Союза ветеранов Сирии Роман 
Колганов сообщил „Ъ“, что «только 
приветствует» появление такого за-
конопроекта: «У многих наших ве-
теранов сложное финансовое поло-
жение, многие живут в глубинке, 
рядовые, некоторых нет в живых, 
и остались их семьи». Основатель 
движения «Ветераны России» Иль-
дар Резяпов рассказал „Ъ“, что в го-
сударственной поддержке в стране 
нуждаются около 1,5 млн ветера-
нов боевых действий: «И все эти 
проблемы назрели давно». Пред-
седатель московского отделения 
организации военных инвалидов 
«ВоИн» Олег Озеров также назвал 
инициативу «правильной». По его 
словам, в проекте предлагаются 
«логичные гарантии», по поводу ко-
торых военные инвалиды неодно-
кратно обращались к властям.

Лидер Российского Союза вете-
ранов Афганистана, экс- депутат 
Госдумы Франц Клинцевич под-
тверждает, что ветераны всех ло-
кальных войн нуждаются в соци-
альной поддержке государства. 
«Проблемы с жильем и выплатами 
мы поднимали неоднократно, но 
нам в таких инициативах каждый 
раз отказывали,— рассказал „Ъ“ го-
сподин Клинцевич.— Однако под 
лежачего лейтенанта кизлярский 
коньяк не течет, и считать инициа-
тиву пусть даже маленькой органи-
зации популизмом я не буду. Люди 
вправе требовать поддержки у госу-
дарства, интересы которого они за-
щищали с оружием в руках».

Глава комитета Госдумы по со-
циальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов рассказал 
„Ъ“, что подобные законопроек-
ты уже поступали в парламент, но 
не поддерживались правитель-
ством, так как требуют дополни-
тельных расходов. «Действитель-
но, закон о ветеранах достаточно 
старый, но в него регулярно вно-
сятся поправки,— заявил Ярослав 
Нилов.— Например, на прошлой 
неделе мы приравняли статус жите-
лей осажденного Севастополя к ве-
теранам ВОВ, все меры соцподдер-
жки теперь распространяются и на 
них. Что касается ветеранов бое-
вых действий, то приравнивание 
их к ветеранам ВОВ не представля-
ется возможным. Такие предложе-
ния вызывают много вопросов у ве-
теранских организаций, узников 

концлагерей и тружеников тыла». 
С последним тезисом Сергей Клоч-
ко категорически не согласен: «Нам 

часто сами фронтовики замечают, 
что со стороны государства для ве-
теранов боевых действий социаль-

ный пакет несправедливо хуже, 
чем для них».

Мария Литвинова

В списках на льготы не значатся
Участники военных конфликтов ждут от президента социальных гарантий

За годы тесного сотрудничества 
взгляды и риторика представите-
лей Дамаска и Москвы (на фото: 
главы МИД Сирии и РФ Фейсал 
Микдад и Сергей Лавров) стали  
по большей части идентичными  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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У «Ингосстраха» наступил 
ананьевский случай
Страховщику грозит выплата $100 млн за братьев Ананьевых

Как стало известно „Ъ“, 
СПАО «Ингосстрах», в ко-
тором была застрахована 
персональная ответствен-
ность бывшего топ-менед-
жмента Промсвязьбанка 
(ПСБ), включая экс-собст-
венников братьев Дмитрия 
и Алексея Ананьевых, дол-
жен выплатить этой финан-
совой структуре $100 млн. 
Доводы страховщика о том, 
что представители банка 
ранее вводили его в заблу-
ждение относительно сво-
его финансового положе-
ния, а также некорректно 
оценивали страховой риск 
клиента, признаны судом 
несостоятельными. В «Ин-
госстрахе» судебное реше-
ние не комментируют.

Иск о признании недей-
ствительным страхового до-
говора с ПСБ представители 
«Ингосстраха» подали в Меж-
дународный коммерческий 
арбитражный суд (МКАС) при 
Торгово-промышленной па-
лате в апреле 2020 года, после 
того как их привлекли в ка-
честве третьего лица по делу 
о взыскании нанесенного быв-
шим топ-менеджментом банка 
ущерба. Произошло это по хо-
датайству одного из ответчи-
ков — бывшего основного соб-
ственника банка ПСБ Дмитрия 
Ананьева.

Отметим, что «Ингосстрах» 
страховал ответственность 
экс-руководителей санирован-
ного ПСБ с 2014 года. Так назы-
ваемые полисы D&O защища-
ют членов совета директоров, 
правления, наблюдательно-
го совета и прочих высокопо-
ставленных сотрудников от 
претензий третьих лиц, кото-
рые могут возникнуть из-за 
ошибок в управлении той или 
иной структурой.

Очередной такой договор, 
ставший предметом судебного 
разбирательства в МКАС, был 
заключен сторонами на пери-
од с 1 декабря 2017 года по 30 
ноября 2018 года с лимитом от-
ветственности $100 млн. Впо-
следствии он был пролонгиро-
ван до 31 января 2019 года. По 
нему банк также оплатил стра-
ховую премию — $25,4 тыс.

Требуя признать его недей-
ствительным, представите-
ли «Ингосстраха» настаивали 
на том, что, заключая договор 

страхования ответственности, 
в компании «не располагали 
информацией о реальном со-
стоянии банка и были введе-
ны в заблуждение».

В свою очередь ответчики, 
по данным источников „Ъ“, 
утверждали, что страховщик 
заключил очередной дого-
вор за две недели до санации 
ПСБ (регулятор объявил об 
этом 15 декабря 2017 года) и не 
мог не знать о тогдашнем ре-
альном положении дел в бан-
ке. В частности, представите-
ли ПСБ отметили, что санации 
предшествовал ряд событий, 
имевших широкий резонанс 
в деловом сообществе: отче-
ты рейтингового агентства 
Moody’s о снижении рейтинга 
банка, публикации в деловой 
прессе о возможной санации 
банка, письма инвестицион-
ных аналитиков о рисках по 
обязательствам ПСБ перед ин-
весторами и прочее. «„Ингос-
страх“, будучи профессиональ-
ным субъектом на рынке, имел 
возможность учесть эту инфор-
мацию перед заключением до-
говора»,— убеждены в ПСБ.

Еще более несостоятельны-
ми ответчики считают доводы 
истца о том, что «страховщик 
некорректно оценил страхо-
вой риск по вине клиента».

В итоге третейский суд при-
шел к выводу о том, что «за-

ключая договор с ПСБ, „Ингос-
страх“ прекрасно осознавал 
положение дел в кредитном 
учреждении», доказать обрат-
ное не смог и «в связи с этим за-
явленные требования не под-
лежат удовлетворению».

В пресс-службе ПСБ заяви-
ли „Ъ“, что полностью удовлет-
ворены решением суда, а иско-
вые требования «Ингосстраха» 
считают неправомерными. 
«Основания, по которым истец 
потребовал признания догово-
ра недействительным, не обо-
снованы и противоречат смы-
слу страховой деятельности, 
и мы расцениваем их как по-
пытку уклониться от обяза-
тельств по выплате страхово-
го возмещения»,— добавили 
в кредитном учреждении. 
В «Ингосстрахе» вынесенное 
третейским судом решение „Ъ“ 
комментировать отказались.

Таким образом, теперь 
страховой компании, наря-
ду с бывшим руководством 
ПСБ, вероятнее всего, при-
дется отвечать по заявлен-
ному к ним иску о возмеще-
нии нанесенного ущерба. Это 
дело рассматривается в Арби-
тражном суде Москвы с дека-
бря 2018 года. Речь в нем идет 
о нанесении прежним топ-ме-
неджментом ПСБ (всего 17 от-
ветчиков) ущерба на рекорд-
ную сумму — 282 млрд руб. 

из-за проведенных сомни-
тельных и убыточных сделок. 
При этом львиную долю — 
по 88 млрд руб. ПСБ требует 
взыскать с каждого из брать-
ев Ананьевых. Часть исковых 
требований к ним уже удов-
летворена, а после того как 
спор закончится, банк полу-
чит право обратиться с иском 
в суд к страховщику, который 
обязался покрыть возможный 
ущерб от действий господ 
Ананьевых на $100 млн.

Напомним, что братья Ана-
ньевы также являются фигу-
рантами уголовного дела. СКР 
обвиняет заочно арестован-
ных экс-банкиров в растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК) и легализации по-
хищенного (ч. 4 ст. 174 УК). По 
версии следствия, используя 
кипрский филиал ПСБ, братья 
за пять дней под фиктивные 
сделки похитили 66,3 млрд 
руб., $575 млн и €24,4 млн, 
а еще за один день легализо-
вали 39 млрд руб. и $169 млн. 
Однако Интерпол, как уже со-
общал „Ъ“, рассмотрев обра-
щение защиты братьев Ана-
ньевых, счел их уголовное 
преследование возможно по-
литически мотивированным, 
удалив их карточки из разыск-
ной базы международной по-
лицейской организации.

Олег Рубникович

Иван Сафронов оказался 
в невыходном положении
Бывшего журналиста оставили в «Лефортово»  
до марта

Мосгорсуд признал законным продление 
срока ареста обвиняемому в госизмене быв-
шему спецкору „Ъ“ и действующему совет-
нику главы «Роскосмоса» Ивану Сафроно-
ву, отклонив таким образом апелляционные 
жалобы защиты, которая настаивала на го-
лословности утверждений ФСБ и игнориро-
вании их собственных аргументов. Заседа-
ние проходило одновременно с ежегодной 
пресс-конференцией президента Владими-
ра Путина, где ему задавали вопросы и про 
Ивана Сафронова. Об оценке главой госу-
дарства этого дела подследственный узнал 
от адвокатов в перерыве слушаний по виде-
освязи — Иван Сафронов находится на ка-
рантине после контакта с инфицированным 
 COVID-19 лицом, которым, по мнению защи-
ты, мог являться и его следователь.

Проведение заседания по рассмотрению апел-
ляционной жалобы адвокатов Ивана Сафронова 
на решение Лефортовского суда, продлившего 
ему срок содержания под стражей до 7 марта буду-
щего года, долгое время оставалось под вопросом. 
Дело в том, что накануне, как сообщил „Ъ“ один 
из адвокатов, глава правозащитного объединения 
«Команда 29» Иван Павлов, он с коллегами не смог 
попасть на запланированное в СИЗО «Лефортово» 
свидание с подзащитным. «Встреча была согласо-
вана и необходима для выработки позиции и так-
тики поведения на рассмотрении нашей жалобы 
в Мосгорсуде»,— пояснил „Ъ“ господин Павлов. 
По его словам, представители защиты несколько 
часов провели у проходной СИЗО, после чего со-
трудники администрации наконец объявили, что 
свидание не состоится, так как обвиняемый поме-
щен на карантин.

В четверг утром в суде адвокатам Ивана Сафро-
нова сообщили, что заседание все же пройдет, но 
подследственный будет в нем участвовать посред-
ством видео-конференц-связи (ВКС) из СИЗО «Ле-
фортово». Иван Павлов пояснил, что ВКС работала 
хорошо, но советник главы «Роскосмоса» находил-
ся даже перед камерой в полной защитной амуни-
ции — противовирусном костюме и респираторе.

Защита сразу попросила суд отложить заседа-
ние, так как не успела накануне пообщаться со 
своим клиентом, однако получила отказ. «Затем 
все прошло в известном направлении: судья за-
читал наши жалобы на полное игнорирование 
судом первой инстанции всех наших аргумен-
тов, затем выступили защитники и прокурор, 
после чего судья ненадолго удалился в совеща-
тельную комнату, выйдя из которой огласил от-
казное решение»,— сообщил Иван Павлов. Он 
напомнил, что ранее Лефортовский суд приоб-
щил к материалам дела, но не принял во внима-
ние 388 личных поручительств журналистов, 
политиков, деятелей культуры и общественных 
деятелей в поддержку арестанта с просьбой из-
менить ему меру пресечения на любую другую, 
не связанную с содержанием под стражей. Адво-

каты снова напомнили: следователи ФСБ до сих 
пор так и не конкретизировали суть обвинений 
в адрес Ивана Сафронова, кроме общих обтекае-
мых фраз о передаче им якобы чешской развед-
ке в 2017 году данных о «военно-техническом со-
трудничестве России в Африке и деятельности 
вооруженных сил России на Ближнем Востоке».

Интересно, что самого следователя Александ-
ра Чабана, как и других представителей СУ ФСБ, 
в суде не было. В связи с этим господин Павлов 
предположил, что контактировавшим с госпо-
дином Сафроновым больным COVID-19 лицом 
мог быть сам следователь. «Ивану при переводе 
из камеры, где он находился с сокамерником, 
в „одиночку“ на карантин лишь пояснили, что 
у него имелся контакт с инфекционным боль-
ным, но с кем именно, не уточнили»,— расска-
зал Иван Павлов. Однако, со ссылкой на своего 
подзащитного, он пояснил, что тот, кроме Алек-
сандра Чабана и своего сокамерника — фигуран-
та дела о покушении на волгоградского губерна-
тора Андрея Бочарова Евгения Ремезова, никого 
не видел. Между тем, как сообщили адвокаты со 
ссылкой на своих коллег, в четверг в Мосгорсуде 
рассматривалась еще одна апелляционная жало-
ба по другому «шпионскому делу» — ученого-фи-
зика Анатолия Губанова, которому так же, как 
и Ивану Сафронову, инкриминируется госизме-
на (ст. 275 УК РФ). И следователем по нему также 
является Александр Чабан, не явившийся и на 
это судебное заседание.

Надо отметить, что как Иван Сафронов, так 
и его адвокаты, естественно, были в курсе, что засе-
дание в Мосгорсуде идет параллельно с пресс-кон-
ференцией Владимира Путина, на которой журна-
листы ожидаемо зададут вопрос о судьбе коллеги. 
«В перерыве заседания, когда суд удалился в сове-
щательную комнату, мы успели посмотреть и со-
общить Ивану слова президента о том, что обви-
нение якобы связано с его работой с Дмитрием 
Рогозиным и т. д.»,— сообщил Иван Павлов, пояс-
нив, что ВКС с «Лефортово» в это время не отклю-
чалась. Как отметил глава «Команды 29», его подза-
щитный отреагировал на это «очень сдержанно», 
лишь пояснив, что «не был помощником или со-
ветником господина Рогозина вплоть до мая 2020 
года». Подробности пресс-конференции Иван 
Сафронов мог узнать лишь вечером после достав-
ки конвоем в СИЗО, где у него есть телевизор.

Адвокаты Ивана Сафронова заявили „Ъ“, что 
не согласны с решением горсуда и намерены 
в ближайшее время обжаловать продление аре-
ста своему подзащитному в кассационной ин-
станции. Отдельно они отметили, что считают 
«полной чушью» появившиеся на днях в СМИ со-
общения о якобы имевших место переговорах го-
сподина Сафронова со следствием о возможном 
признании вины. Появление этих слухов защита 
расценила как неудачную попытку деморализо-
вать защиту в преддверии заседания Мосгорсуда.

Сергей Сергеев

Братья Дмитрий и Алексей Ананьевы доставили многомиллиардные проблемы 
не только ПСБ, но «Ингосстраху»  ФОТО КИРИЛЛА ТУЛИНА

За Алексея Навального  
вступились регионы
Оппозиционные депутаты требуют возбудить дело  
о его отравлении

Семь депутатов гордумы Томска в чет-
верг потребовали от Следственного 
комитета России (СКР) возбудить уго-
ловное дело об отравлении оппози-
ционера Алексея Навального сотруд-
никами спецподразделения ФСБ. По 
их мнению, расследование облегчает 
то обстоятельство, что Владимир Пу-
тин на пресс-конференции 17 декаб-
ря «подтвердил факт следования че-
кистов» за политиком. Аналогичные 
обращения уже направили в СКР де-
путаты Санкт-Петербурга, Псковской 
области и Карелии, а в Московской 
и Новосибирской гордумах такие за-
просы готовятся. Эксперты полагают, 
что ответа на обращения депутатов 
не будет, но это «хоть какая-то реак-
ция внутри политической системы».

Как сказано в обращении группы том-
ских депутатов во главе с руководителем 
местного штаба Алексея Навального Ксе-
нией Фадеевой, факт его отравления бо-
евым отравляющим веществом подтвер-
жден рядом европейских лабораторий 
и экспертами ОЗХО. Там же приводится 
ссылка на опубликованное 14 декабря 
расследование изданий Bellingcat и The 
Insider при участии ФБК, CNN и Der Spie-
gel, согласно которому к отравлению го-
сподина Навального причастна группа 
сотрудников спецподразделения ФСБ, 
следившая за ним с 2017 года. По мнению 
депутатов, этих данных «более чем доста-
точно», чтобы возбудить уголовное дело 
о посягательстве на жизнь общественно-
го деятеля (ст. 277 УК) и о производстве за-
прещенного в РФ химического оружия 
(ст. 355 УК).

Как пояснила „Ъ“ госпожа Фадеева, 
обратиться в СКР томские депутаты реши-
ли в том числе и потому, что отравление 
произошло в их городе. «Конечно, я не пи-
таю иллюзий, что (глава СКР.— „Ъ“) Алек-
сандр Бастрыкин возбудит дело, однако 
считаю, что это необходимо»,— добави-
ла она. В своем Twitter депутат подчерк-
нула, что на пресс-конференции 17 дека-

бря президент «фактически подтвердил 
факт следования чекистов» за Алексеем 
Навальным, поэтому «расследовать дело 
будет еще проще».

На пресс-конференции Владимир 
Путин заявил, что такого рода публи-
кации — это «легализация материалов 
спецслужб»: «Если это так — а это так, я вас 
уверяю,— это значит, что вот этот пациент 
берлинской клиники пользуется поддер-
жкой спецслужб США. Тогда спецслужбы, 
конечно, должны за ним присматривать».

Напомним, Алексею Навальному ста-
ло плохо 20 августа во время перелета из 
Томска в Москву. Он был госпитализиро-
ван в омскую больницу, а затем перевезен 
в берлинскую клинику. Российские вра-
чи назвали причиной инцидента наруше-
ние обмена веществ из-за резкого скачка 
уровня сахара в крови. Европейские экс-
перты заявили об отравлении политика 
ядом группы «Новичок».

Томские депутаты стали не первыми, 
кто отреагировал на итоги нового рассле-
дования. 16 декабря запросы в СКР и ФСБ 
направили псковские депутаты от «Ябло-
ка» Лев Шлосберг и Артур Гайдук и три де-
путата заксобрания Санкт-Петербурга — 
Максим Резник, Михаил Амосов и Борис 
Вишневский. Последний пояснил, что 
депутаты считают шанс на возбуждение 
дела мизерным, но должны это сделать: 
«И потому, что получены новые факты 
из упомянутого расследования, и пото-
му что другого юридического пути нет. 
Нам вынуждены будут отвечать — о том, 
проходила ли проверка, опрашивали 
ли упомянутых в расследовании людей 
и действительно ли они являются со-
трудниками ФСБ, действительно ли они 
совершали все те действия, о которых 
написано. А если в возбуждении дела от-
кажут — ФСБ придется объяснять, поче-
му она отказывает, а отказ мы сможем об-
жаловать».

В пресс-службе «Яблока» сообщили „Ъ“, 
что аналогичные запросы будут рассы-
лать и другие депутаты от партии. Из Ка-

релии обращение уже направили Эмилия 
Слабунова и Иван Гусев, а фракция в Мос-
гордуме планирует сделать это в пятни-
цу, сказал „Ъ“ ее лидер Максим Круглов. 
Депутат Новосибирской гордумы, коор-
динатор штаба Алексея Навального Сер-
гей Бойко намерен отправить обращение 
в конце декабря. «23 декабря на сессии 
мы с коллегами его подпишем. По составу 
пока не скажу, в процессе согласования. 
Мне не нравится, когда по улицам Ново-
сибирска ходят люди с боевым отравляю-
щим веществом»,— сказал он „Ъ“.

Отметим, что соратники господина На-
вального уже не раз обращались в СКР с за-
просами о возбуждении уголовного дела, 
но им заявляли, что для этого нет необхо-
димых оснований. В пресс-службе СКР не 
смогли оперативно прокомментировать 
ситуацию для „Ъ“ и попросили направить 
официальный запрос.

СКР обязан рассмотреть все депутат-
ские обращения в установленный зако-
ном срок, но ответы на них не будут рас-
ходиться с позицией, которую еще раз 
обозначил президент, считает полито-
лог Екатерина Шульман. Однако, по ее 
мнению, эти запросы бьют в уязвимое 
место в линии защиты власти: «Есть оче-
видный эпизод причинения вреда здо-
ровью, трудно ответить на вопрос, поче-
му же не возбуждено дело. Едва ли оно 
появится после обращений, но это хоть 
какая-то реакция внутри политической 
системы, а не снаружи».

Глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов напомнил „Ъ“, 
что для федерального «Яблока» Алексей 
Навальный обычно даже более опасный 
враг, чем Кремль, но в данном случае ре-
гиональные ячейки показывают свою 
открытость. Перспективы возбуждения 
дела эксперт оценил скептически: «Если 
на само отравление не было реакции, то 
на обращения провинциальных полити-
ков ее не будет тем более».

Кира Дюрягина,  
Андрей Прах

НКО займутся спортом
Утвержден новый план доступа 
негосударственных организаций  
к оказанию соцуслуг

Масштабировать участие негосударствен-
ных организаций в сфере оказания соци-
альных услуг вновь собирается российское 
правительство — разработан и утвержден 
комплекс мер по обеспечению доступа НКО 
к бюджетным программам. Так, помимо 
уже оказавшихся востребованными услуг 
по социальному обслуживанию, образова-
нию, правовой и психологической помощи 
планируется привлекать НКО и к оказанию 
услуг по приобщению граждан к массовым 
занятиям спортом. Также предполагается 
проанализировать сложности, с которыми 
сталкиваются НКО, конкурируя с государст-
венными учреждениями. Эксперты указы-
вают, что последние получают больше под-
держки от властей.

Совет при правительстве РФ по вопросам по-
печительства в социальной сфере, который воз-
главляет вице-премьер РФ Татьяна Голикова, раз-
работал комплекс мер по обеспечению доступа 
НКО, осуществляющих деятельность в социаль-
ной сфере, к бюджетным средствам. Прошлый 
документ был разработан Минэкономразвития 
по поручению президента РФ в 2015 году для по-
вышения качества и доступности услуг в соцсфе-
ре путем расширения участия негосударствен-
ных организаций в предоставлении социальных 
услуг гражданам. Он заканчивает действие в 2020 
году. Как отмечал пять лет назад в послании Фе-
деральному собранию Владимир Путин, было 
бы «правильным поэтапно направлять неком-
мерческим организациям до 10% региональных 
и муниципальных социальных программ, что-
бы НКО могли участвовать в оказании социаль-
ных услуг, которые финансируются за счет бюд-
жетов». В октябре 2020 года Минэкономразвития 
опубликовало отчет, согласно которому в 2019 
году 84 региона оказали финансовую поддержку 
9,1 тыс. социально ориентированным НКО в раз-
мере 48,7 млрд руб. (в 2018 году было поддержано 
7,6 тыс. организаций; объем поддержки составил 
34,6 млрд руб.). В основном социальные НКО ока-
зывали нуждающимся бытовые, медицинские, 
психологические, педагогические, а также трудо-
вые и правовые услуги, в том числе на дому.

Новый документ рассчитан на 2021–2024 
годы. Как пояснила „Ъ“ зампредседателя совета 
Елена Тополева-Солдунова, одна из главных за-
дач документов — создание конкуренции в этой 
сфере, в том числе между НКО и госорганизаци-
ями: «Важно, чтобы у человека, который имеет 
право на получение социальных услуг за бюд-
жетные средства, был выбор». Оценивая выпол-

нение прошлой «дорожной карты», госпожа То-
полева-Солдунова отметила, что «не все барьеры 
для участия НКО удалось снять». «Причиной все 
еще является неравенство государственных и не-
государственных поставщиков услуг,— говорит 
она.— Для государственных бюджетных органи-
заций в средства, которые до них доводятся, за-
кладываются компенсации расходов на аренду 
помещения, оплату коммунальных платежей, 
ремонт, а негосударственные поставщики таких 
компенсаций не получают, также они не могут 
получить никаких авансовых платежей, так как 
сначала должны оказать услугу». По словам госпо-
жи Тополевой-Солдуновой, «до настоящей кон-
куренции еще далеко». Она уточнила, что когда 
первая «дорожная карта» начала реализовывать-
ся, число НКО, оказывающих соцуслуги, не пре-
вышало 1% от общего числа поставщиков. Сей-
час она оценила этот сегмент примерно в 10–15%. 
«Однако около трети, а может быть и около поло-
вины из них — это „перекрашенные“ бывшие 
бюджетные организации, которые реорганизо-
вались в НКО,— уверена Елена Тополева-Солду-
нова.— Так делают во многих регионах».

В новом документе, который утвержден го-
спожой Голиковой, содержится блок по анали-
зу барьеров НКО для выхода на рынок соцуслуг, 
в том числе «в сфере паллиативной помощи, ран-
ней помощи, образования детей раннего возра-
ста с ограниченными возможностями здоровья, 
отдыха и оздоровления детей, дополнительного 
образования детей, деятельности по профилак-
тике социального сиротства».

НКО, согласно документу, получают доступ 
к еще ряду отраслей. Так, предполагается по-
мимо услуг по социальной защите, соцобслу-
живанию и образованию, которые, по оценкам 
экспертов, уже востребованы, привлекать него-
сударственные организации к оказанию услуг 
по приобщению граждан к массовому, люби-
тельскому спорту, физической культуре, про-
паганде здорового образа жизни. Отдельно ого-
варивается участие НКО в мероприятиях по 
охране здоровья граждан, в частности, в «испол-
нении социального заказа на оказание государ-
ственных услуг в области санаторно-курортно-
го лечения». Предполагается также «обобщить 
лучшие практики» и по доступу НКО к предо-
ставлению услуг в сфере культуры, «в том числе 
на удаленных и труднодоступных территори-
ях», а также как поставщиков «средств социали-
зации, адаптации и реабилитации различных 
групп населения».

Валерия Мишина



6

русфонд / rusfond.ru 24 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 18 декабря 2020 №233   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,312 млрд руб. В 2020 году (на 17 декабря) собрано 
1 250 632 991 руб., помощь получили 1224 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер —  лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Соня Шиман, 5 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
164 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 35 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, Соня сильно постра
дала. В два месяца у нее начались приступы судорог. 
Лекарства не помогали, и нас направили в москов
ский медицинский центр. Там подобрали противо
судорожную терапию, и приступы на время прекра
тились. А через три месяца вернулись и продолжают
ся до сих пор. Дочка не стоит, не ходит и не говорит. 
Речь понимает плохо, самостоятельных навыков ни
каких. Мы мечтаем попасть в Институт медтехноло
гий (ИМТ, Москва), но оплатить лечение не можем. 
Помогите! Елена Шиман, Ямало-Ненецкий АО
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Соню 
необходимо госпитализировать для обследования, 
подбора противосудорожной терапии и курса вос
становительного лечения».

Фарида Давлетбиева, 15 лет, деформация 
губы и носа, недоразвитие верхней челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение.  
180 400 руб.
Внимание! Цена лечения 358 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 28 тыс. руб.

У Фариды врожденный порок: расщелина нёба, 
губы и носа. В четыре месяца Фариду прооперирова
ли, но операция прошла неудачно, лицо малышки 
перекосилось. По совету знакомых я повезла дочку 
в Москву. Ей сделали несколько операций — расще
лины закрыли. С трех лет дочке проводят ортодонти
ческое лечение. Результат нас очень радует: Фарида 
наконец смогла нормально дышать, есть, речь стала 
внятной. Лечение нужно продолжать. Пожалуйста, 
помогите его оплатить! Динара Давлетбиева, Дагестан
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке необ
ходимо продолжить ортодонтическое лечение, на
правленное на расширение верхней челюсти, вы
равнивание зубных рядов».

Саша Качалова, 10 лет, врожденная 
деформация стоп, требуется операция.  
211 800 руб.
Внимание! Цена операции 548 800 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка  
внесли 100 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 37 тыс. руб.

Дочка родилась с подвернутыми стопами. Сразу 
после выписки из роддома мы начали лечение у орто
педа: Сашу гипсовали, провели ахиллотомию на обе
их стопах, она носила ортопедическую обувь. А че
рез год случился рецидив. На помощь пришли чита
тели Русфонда. Сашу прооперировали в ярославской 
клинике, затем провели реабилитацию. Все было хо
рошо: дочка пошла в школу и ни в чем не отставала 
от сверстников. Но стопы опять стали подворачивать
ся. Нужна сложная операция, оплату нам не осилить. 
Помогите! Вера Большакова, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Девочке необходи
мо хирургическое лечение — остеотомия  костей 
обеих голеней с накостным остеосинтезом при по
мощи специальной пластины».

Арина Михайлова, 2 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
205 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 39 тыс. руб.

Арина родилась с переломами ног. Оказалось, 
у дочки тяжелая форма несовершенного остеогене
за — кости пористые, хрупкие. Мы обратились в кли
нику Глобал Медикал Систем, где таких детей лечат. 
Арине начали терапию препаратом для укрепления 
костей. После второго курса дочка смогла уверенно 
держать голову и переворачиваться. Потом научилась 
сидеть, ползать, вставать на ноги. Сейчас ходит и да
же бегает! И все благодаря помощи Русфонда! Лече
ние Арины нужно продолжать, а денег нет. Не остав
ляйте нас! Ирина Михайлова, Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Благодаря вовремя начатому лече
нию Арина самостоятельно ходит — это большое до
стижение! Курсовую терапию и физическую реаби
литацию нужно продолжать».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Артема Булатникова из города 
 Георгиевска Ставропольского края 
хроническая почечная недостаточ
ность в терминальной стадии. Поч
ки недоразвиты и плохо  работают. 
Чем дальше, тем хуже: мальчик 
растет, а почки — нет. Вылечить Ар
тема удастся только одним спосо
бом — пересадить здоровую почку. 
Но чтобы пересаженный орган про
служил как можно дольше, нужны 
очень дорогие лекарства.
— Улыбашкин опять к нам приехал, 
привет! — встречают Артема сестры 
урологического отделения Детской 
городской клинической больницы 
(ДГКБ) Святого Владимира в Москве.

Он тут всеобщий любимец. Очень 
здорово, когда человек в любой ситуа
ции находит чему радоваться. Даже ког
да ему совсем плохо.

— Лежит весь в трубках,— расска
зывает мама Настя,— встать не может, 
а мне все равно улыбается. А чуть ему 
получше — уже хочет идти играть, рас
кладывать любимый пазл, рассказы
вать сказку про Колобка. Неважно, что 
в пазле всего три кусочка, а сказку пока 
без переводчика не поймешь.

Странности с почками у Настиного 
сына заметили, когда она была на вось
мом месяце беременности. Родившись, 
Артем плохо ел, совсем не набирал вес, 
а анализы показали повышенный 
креа тинин — это продукт белкового об
мена, который должны выводить поч
ки. Если в крови его слишком много, 
значит, с ними чтото не так.

Летом 2017го, когда Артему бы
ло два месяца, его положили на обсле
дование в Краевую детскую больницу 
в Ставрополе. Тамто и поставили диа
гноз «гипопластическая кистозная дис
плазия почек». Это заболевание прояв
ляется нарушением развития и строе
ния почечной ткани, уменьшением 
размера почек и снижением их функ
ций. И таблетками это не исправишь.

Насте сказали, что сыну нужен пери
тонеальный диализ — очищение кро
ви с помощью раствора, заливаемого 
в брюшную полость. Но возможности 
делать его в ставропольской больнице 

не было. Предложили гемодиализ — 
очищение крови через вену, но пред
упредили: процедура очень жесткая, 
маленький ребенок не выдержит. Так 
и выписали, пообещав отправить за
прос на госпитализацию в московские 
клиники.

Шли недели и месяцы, новостей 
о госпитализации не было, а Артем сла
бел. В декабре 2017го он вообще пере
стал есть, и родители поняли, что на
до действовать самостоятельно. Саша, 
 отец Артема, посадил их с Настей на са
молет в Москву.

Хорошо, что в Москве у Насти есть 
подруга. Из аэропорта поехали к ней, 
оттуда вызвали скорую и вот так, круж
ным путем, наконецто попали в ДКГБ 
Святого Владимира.

— Я оформляла документы, а Арте
ма сразу увезли в реанимацию,— го
ворит Настя.— Еще несколько минут, 
и было бы поздно.

С тех пор Артем стал наблюдаться 
в больнице Святого Владимира. Но Нас
тя не сидела сложа руки: отправила до
кументы сына известному трансплан
тологу Михаилу Каабаку в Националь
ный медицинский исследовательский 
центр (НМИЦ) здоровья детей. Тот ска
зал, что Артему нужна транспланта
ция — и поскорее, потому что еще од
ной срочной госпитализации мальчик 

просто не перенесет. Операция назна
чена на январьфевраль.

Пересаживать ребенку лучше род
ственную почку — она служит доль
ше. По этому поводу среди родствен
ников начался чуть ли не скандал. 
Просто невозможно представить себе, 
что с самым младшим членом семь и 
чтото случится. Отдать свою почку за
хотели сразу пятеро взрослых: бабуш
ка с дедушкой, дядя, ну и родители, 
конечно.

По итогам обследования в качест
ве доноров подошли и мама, и папа. 
Но решающее слово сказал папа Саша: 
первым донором будет он.

Почему первым? Пересаженная 
почка всетаки не собственная. Срок 
ее службы — от 15 до 30 лет. Потом пона
добится вторая трансплантация, если 
к тому времени не изобретут чтото 
принципиально новое. А чтобы пере
саженная почка прожила 30 лет, а не 15 
или даже меньше, нужны дорогие ле
карства. Семья Артема сделала все, что 
могла, но купить их просто не в состоя
нии. Необходима наша помощь.

Алексей Каменский,
Ставропольский край

Пятеро за одного
Трехлетнего мальчика  
спасет трансплантация почки и лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 11.12.20–17.12.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 94 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 70
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

11 декабря на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Курган» мы рассказали историю восьмилет
него Егора из Курганской области. У него ре
цидив острого лимфобластного лейкоза, нуж
на трансплантация костного мозга. Донором 
станет один из его братьев. Перед пересад
кой мальчику требуется тотальное облучение 
тела. Рады сообщить: вся необходимая сум
ма (1 145 746 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья.

Всего с 11 декабря 33 028 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей «России 1», ГТРК «Курган», «Помо
рье», «Ярославия», «Иртыш», а также 143 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе 
 помогли 28 детям на 31 466 034 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Егору Чередниченко 
оплачен подбор донора 
и курс облучения

Благотворительность  
накануне коронакризиса
Опубликован обновленный справочник с данными  
о деятельности фандрайзинговых благотворительных фондов

«Русфонд.Навигатор» собирает 
данные о деятельности и финан
совых показателях фандрайзин
говых благотворительных фон
дов с 2012 года — с тех самых пор, 
как Мин юст обязал НКО публико
вать отчеты на своем сайте. Се
годня вышел уже восьмой выпуск 
«Навигатора». В нем опубликова
ны результаты работы 515 органи
заций из 66 регионов России. Дан
ные для справочника были собраны 
из публичных отчетов в Минюсте, 
годовых отчетов на сайтах фондов, 
а также разосланных нами анкет 
с вопросами о деятельности НКО 
в прошлом, 2019 году, последнем 
перед долгим периодом глобаль
ных проблем с коронавирусом.

Перед началом пандемии благотво
рительная отрасль в России успешно 
развивалась. Совокупный сбор 515 бла
готворительных фандрайзинговых фон
дов, вошедших в «Навигатор» в 2019 го
ду, вырос на 11% по сравнению с 2018м 
и составил почти 19,5 млрд руб. 67% 
НКО, заполнивших анкету, написали, 
что их доходы в 2019 году увеличились. 
Еще 15,5% сообщили, что собрали при
мерно столько же, сколько и в 2018 году.

Прозрачность благотворительных 
организаций тоже увеличивалась. 

Пуб личные отчеты о своей деятель
ности выложили в открытый доступ 
меньше половины зарегистрирован
ных НКО, всего 4,2 тыс. организаций. 
Но этот показатель за время наших на
блюдений увеличился почти в два раза: 
в 2012–2013 годах отчитывались мень
ше 20% благотворительных фондов.

При этом стоит отметить, что стрем
ление к прозрачности — это скорее 
инициатива самих благотворительных 
организаций, а не требование жертво
вателей. Лишь два из пяти крупнейших 
фандрайзинговых фондов — то есть 
тех, куда люди отдают больше всего де
нег,— опубликовали подробные годо
вые отчеты о сборах и расходах на сво
их сайтах. Иными словами, отчитать
ся перед государством для НКО важнее, 
чем отчитаться перед жертвователями. 
И это понятно: получение грантов от го
сударства заняло в структуре доходов 
благотворительных фондов уверен
ное третье место после фандрайзинга 
в СМИ и соцсетях и проведения благо
творительных акций.

И в то же время НКО стали стремить
ся не просто помогать людям с инва
лидностью, больным, бедным, но и пы
таться менять отношение общества 
и государства к ним, создавать условия 
для инклюзии, менять систему здраво

охранения, лоббировать новый закон 
о паллиативной помощи, внедрять си
стему долговременного ухода за пожи
лыми людьми и так далее. Иначе гово
ря, в последний перед пандемией год 
фонды стали претендовать на роль пол
ноправных участников социальнопо
литических изменений и усовершен
ствований в России.

В начале 2020го никакой связи бла
гополучия НКО с пандемией COVID19 
не наблюдалось. У некоторых сборы 
выросли (39%), у некоторых упали (37%), 
но рост или падение никак не коррели
ровали с тем, занимались ли эти НКО 
медицинскими проблемами, участво
вали ли в борьбе с эпидемией.

О долговременном воздействии 
эпидемии коронавируса на неком
мерческий сектор судить пока рано. 
Логично предположить, что многие 
принципы благотворительности будут 
пересмотрены, как пересматриваются 
потребительские привычки. Но дан
ные об этом мы получим не раньше 
чем через год.

Мария Дармина,  
координатор проекта 
«Русфонд.Навигатор»

весь сюжет
rusfond.ru/issues/818

Минздрав  
включил бюрократа
Президент РФ винит бюрократию 
в блокаде Национального РДКМ

Комментируя выступление Льва Амбиндера 
 на встрече с членами Совета при Президен
те РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ) 10 декабря, Владимир 
Путин заявил: «У нас очень много бюрократии 
при регистрации лекарственных препаратов, 
даже перебор». Речь шла о проблемах участия 
гражданского общества в развитии  донорства 
костного мозга в стране и о барьерах Минздра
ва, которые приходится преодолевать Нацио
нальному регистру доноров костного мозга 
(Национальному РДКМ). Президент пообещал 
дать поручение Правительству РФ вмешаться, 
вновь подтвердив: «Я разделяю вашу позицию, 
я на вашей стороне».

Первые поручения Президент РФ дал Минздраву 
два года назад, вот так же в декабре. Национальный 
РДКМ, созданный по рекомендациям СПЧ и Влади
мира Путина как симбиоз некоммерческих орга
низаций и государственных учреждений, к концу 
2018 года уже имел базу в 10 тыс. доноров. Но про
блемы, о которых говорилось 10 декабря, в сущно
сти, те же, что и два года назад. Разве что теперь труд
но назвать наиболее актуальную.

Казалось бы, 3 сентября на совещании у помощ
ника президента Максима Орешкина было принято 
историческое решение о праве коммерческих и не
коммерческих организаций строить Федеральный 
регистр наряду с государственными учреждениями. 
Но на том же совещании на вопрос помощника пре
зидента, почему часть трансплантационных центров 
не использует базу Национального РДКМ, главный 
гематолог Минздрава, директор НМИЦ гематологии 
Валерий Савченко сформулировал новый барьер. 
Причинаде в отсутствии регламента на включение 
граждан в регистр доноров костного мозга.

Но по этой причине вообще нельзя пользовать
ся отечественными регистрами! В России 14 донор
ских баз, построенных государственными учрежде
ниями, плюс одна наша, некоммерческая, Нацио
нального РДКМ. И вот семь трансплантационных 
центров из 14 пользуются нашей базой, а вторые 
семь — нет. Единственная разница: во второй се
мерке есть клиники с собственными донорскими 
регистрами.

Разумеется, клиники Минздрава и Националь
ный РДКМ строят свои регистры по принятым в ми
ре правилам. Причем Минздрав строит их уже 11 лет. 
Так хотя бы теперь сведи Минздрав в регламент дей
ствующие правила, передай в правительство на ут
верждение — и все заработает. Прошло три месяца, 
ничего не сделано. Зато Минздрав предлагает возро
дить Межведомственную рабочую группу (которую 
сам же и прикрыл еще весной). И вот там обсуждать 
регламент и другие акты, без которых его клиники 
могут строить и пользоваться своими регистрами, 
а Национальному РДКМ ничего не светит. Как дол
го обсуждать? Ежеквартально, начиная с января… 
Вот это Владимир Путин и назвал бюрократией.

Русфонд передал президенту проект новых пору
чений для Минздрава. Президент намерен адресо
вать их правительству. Вот они:

— Завершить интеграцию донорской базы Нацио
нального РДКМ в трансплантационную сеть клиник 
страны, для чего в январе 2021 года утвердить регла
мент включения потенциальных доноров в регистр.

— Ввести в законопроект об изменениях в закон 
№323ФЗ понятия «потенциальный донор костного 
мозга» и «реальный донор костного мозга» либо в ян
варе 2021 года принять соответствующий норматив
ноправовой акт.

— Выделить Национальному РДКМ из средств фе
дерального бюджета на 2021 год финансирование 
на выполнение услуг по рекрутингу и типированию 
10 тыс. доноров в соответствии с соглашением, до
стигнутым на совещании 9 октября 2020 года в Экс
пертном управлении Президента РФ.

— Наладить единую статистическую отчетность 
о развитии донорства и трансплантаций костного 
мозга, для чего ввести представителей Минздрава 
РФ в редколлегию интернетжурнала Кровь5.

Пересаживать Артему 
будут родственную почку — 
она служит дольше   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  Б У Л А Т Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 4  8 2 4  Р У Б .

Руководитель отдела трансплантации органов детям НМИЦ здоровья детей Михаил 
Каабак (Москва): «У Артема хроническая почечная недостаточность в терминальной стадии, 
необходима трансплантация почки. Для снижения риска отторжения донорского органа в раннем 
и отдаленном посттрансплантационном периодах нужны дорогие препараты алемтузумаб и эку-
лизумаб. Они также позволяют практически вдвое увеличить срок службы пересаженной почки. 
Надеюсь, пересадка пройдет успешно и Артем начнет нормально развиваться».

Стоимость лекарств 1 825 824 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» и компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесли по 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 31 тыс. руб. 
Не хватает 794 824 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Булатникова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Артема — Анастасии Александровны Булатниковой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Правительство решило затормозить принятие за-
конопроекта навигационно-телеметрической плат-
формы «Автодата», признав проблемы, на которые 
указывали автоконцерны и эксплуатанты техники. 
Разработчики документа планировали внести его 
в Госдуму уже в ближайшее время, что беспокоило 
участников отрасли. Им бы тогда пришлось в обяза-
тельном порядке за свой счет собирать и передавать 
данные в систему, а затем платить за доступ. Минпро-
мторг согласился с отраслью, назвав проект «сырым».

Минпромторг присоединился к критике законопроек-
та «Автодата». Замминистра Александр Морозов в ходе засе-
дания комиссии РСПП по авто- и сельхозмашиностроению 
17 декабря отметил, что «проект федерального закона „Ав-
тодата“ показал, что он является достаточно слабым». В част-
ности, пояснил чиновник, так и не решен вопрос о праве 
собственности на данные, которые будут использовать под-
ключенные транспортные средства.

Он подчеркнул, что автоматизированные автомобили 
должны обмениваться информацией не только между со-
бой, но и с инфраструктурой, здесь стоят также вопросы, по 
каким правилам ее передавать, хранить, шифровать и деа-
нонимизировать: «В проекте национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) „Автонет“ эти вопросы не то что не 
раскрыты, но и не подняты».

Законопроект разрабатывается НП ГЛОНАСС и рабочей 
группой НТИ «Автонет». „Ъ“ 25 сентября писал о его версии, 
в которой предписывается бесплатность размещения ин-
формации в системе, обязательный характер этого в том чи-
сле для автоконцернов, владельцев и пользователей автодо-
рог, а также собственников транспорта на дорогах общего 
пользования. Одновременно говорится о добровольности 
передачи данных собственниками машин. Кроме того, не 
определен порядок оплаты.

«Интерфакс» со ссылкой на источник писал, что «на раз-
работку только бумажной концепции „Автодаты“ потраче-
но как минимум 1,5 млрд руб. из бюджета», а на создание 
всей системы уйдет около 1,3 трлн руб.

Глава комиссии и гендиректор КамАЗа Сергей Когогин 
в своем выступлении отметил, что не разъяснена цель вне-

дрения «Автодаты» для производителей и эксплуатантов. 
Директор по связям с госорганами группы ГАЗ Александр 
Жарков предложил обратиться от имени РСПП в правитель-
ство, призвав вернуть документ на доработку, «так как мне-
ние основных участников отрасли по вопросу не учтено».

Он отметил, что в текущей редакции законопроекта, ко-
торый выглядит «достаточно рамочным», закрепляется обя-
занность автопроизводителя предоставлять неопределен-
ный перечень данных с борта транспортных средств на 
платформу, и на их основании та планирует предоставлять 
платные сервисы. При этом не урегулирован вопросы за 
чей счет и как будут организованы сбор, хранение и переда-
ча данных потребителей.

Группа ГАЗ голосовала против создания платформы и на-
зывает абсурдным то, что производителям машин и вла-
дельцам парков придется инвестировать огромные средст-
ва в установку оборудования и программного обеспечения, 
а получать коммерческую выгоду будет назначенная третья 
сторона. Логистические ассоциации также отмечали, что 
требование в обязательном порядке предоставлять инфор-
мацию грозит тратами, ростом цен на товары и раскрытием 
коммерческой тайны (см. „Ъ“ от 15 октября).

В НТИ «Автонет» говорят, что поддерживают замечания 
и в ближайшее время документ будет дорабатываться с уча-
стием членов рабочей группы и консорциума «Автодата.
рус». Там отмечают, что проект предусматривает наделе-
ние правительства и профильного ведомства полномочи-
ями по установлению правил передачи, хранения, шифро-
вания и деанонимизации данных.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, что не-
обходимо не только определить прозрачные и понятные 
процедуры работы с данными и их защиты, но и выгоды, 
которые могут получить все участники — от производите-
лей до конечных потребителей. Тогда идея собрать агре-
гированные данные и сделать их доступными широкому 
кругу потенциальных интересантов действительно помо-
жет в решении проблем, в частности, в управлении транс-
портными потоками и повышении прозрачности вторич-
ного рынка.

Ольга Никитина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26806,67 (+49,27)
РТС 1419,22 (+19,17)
FTSE 100 6551,06 (–19,85)

DAX 30* 13667,25 (+101,27)
DJIA* 30273,68 (+119,14)
NASDAQ Composite* 12721,356 (+63,168)

*На 19:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.12.20
Австралийский доллар 55,6385
Английский фунт 99,0751
Белорусский рубль 14,3539
Датская крона* 12,0020

Доллар США 72,9781
Евро 89,2887
Индийская рупия** 99,3670
Казахский тенге** 17,3865

Канадский доллар 57,4269
Китайский юань* 11,1693
Норвежская крона* 84,6761
СДР 105,2279

Сингапурский доллар 55,0695
Новая турецкая лира 94,0924
Украинская гривна* 26,2606
Шведская крона* 87,8355

Швейцарский франк 82,5544
Японская иена** 70,7118
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Реакция бизнеса на готовность вла-
стей устанавливать «справедливые 
цены» на некоторые виды продук-
тов питания не заставила себя дол-
го ждать. Пока в правительстве об-
суждали предельную стоимость 
растительного масла, сахара и меры 
поддержки хлебопеков, напомнить 
о себе решил Российский птицевод-
ческий союз (Росптицесоюз). В ор-
ганизации, отметив поставленную 
президентом Владимиром Путиным 
задачу по урегулированию ситуации 
на продуктовом рынке, обратились 
в Минсельхоз и к профильному ви-
це-премьеру Виктории Абрамченко, 
в очередной раз указав на рост себе-
стоимости своей продукции на 15–
20% за год из-за девальвации рубля, 
роста стоимости зерна, масла и пр.

Как отмечает Росптицесоюз, пока 
участники рынка, несмотря на «зна-
чительный рост себестоимости и сни-
жение доходности», стараются удер-

живать цены на мясо птицы и яйца 
на стабильном уровне. Но от меся-
ца к месяцу страдает рентабельность 
бизнеса, а у значительной части пред-
приятий будут убытки, особенно в ре-
гионах, где не очень развито произ-
водство зерна. 

Росптицесоюз предупреждает, 
что эта ситуация ставит под угрозу 
выполнение указа президента по 
наращиванию экспорта продукции 
АПК, а также сохранение достигну-
того уровня потребления мяса пти-
цы и яиц на внутреннем рынке.

Для сохранения стабильной ра-
боты отрасли, обеспечивающей рос-
сиян «социально значимой продук-
цией», в союзе, разумеется, считают 
необходимым оказать поддержку пти-
цеводческим предприятиям и предо-
ставить «дотации» на компенсацию 
роста стоимости ресурсов. Тем бо-
лее что правительство уже намерено 
оказать поддержку производителям 
муки и хлебопекарной продукции 
в виде компенсации понесенных за-
трат, напоминает Росптицесоюз.

В объединении еще в октябре пы-
тались добиться от властей господ-
держки, ссылаясь также на рост 
стоимости сырья и низкую рента-
бельность. Тогда эксперты отмеча-
ли, что уход с рынка нескольких 
предприятий катастрофой для отра-
сли не станет, а средняя рентабель-
ность производителей мяса птицы 
в других странах еще ниже. К тому 
же в РФ рынок уже поддерживали ог-
раничениями импорта мяса. 

Но это было до того, как вопрос 
сохранения цен на еду вышел на 
уровень первых лиц государства. 
И я уверен, что Росптицесоюз ста-
нет не единственным отраслевым 
объединением, которое постарает-
ся воспользоваться случаем. От под-
держки вряд ли откажутся произво-
дители овощей, молока, напитков, 
сладостей и др., так как подходящие 
аргументы найти несложно. С дру-
гой стороны, может быть, вал одно-
типных обращений подтолкнет чи-
новников к мысли, что все же стоит 
поменьше говорить о неких «спра-
ведливых ценах». Или пусть власти 
выдадут субсидии уже всем произ-
водителям еды сразу — вот это будет 
в духе справедливости.

Может быть, вал одно-
типных обращений 
подтолкнет чиновни-
ков к мысли, что все же 
стоит поменьше  
говорить о неких 
«справедливых ценах»
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«Траст» сбросил лес
Банк продал требования к «Русской лесной группе» за 5 млрд рублей

«Траст» нашел покупателя на 
свои проблемные лесные ак-
тивы — «Русскую лесную груп-
пу» (РЛГ). Единственным 
претендентом на них, несмо-
тря на невысокую цену — 
5 млрд руб.,— оказалась ком-
пания экс-менеджера «Нафта 
Москва» Мурата Алиева «Пе-
чора-Лес». Ему предстоит ре-
шать проблемы с отсутстви-
ем кредитной документации 
на часть предприятий, а так-
же продолжать судебные раз-
бирательства по активам. На 
рынке отмечают, что РЛГ оста-
ется перспективным предпри-
ятием с учетом наличия ново-
го оборудования и короткого 
транспортного плеча до рын-
ков сбыта.

Федеральная антимонопольная 
служба удовлетворила ходатайст-
во ООО «Печора-Лес» о покупке ак-

тивов банка «Траст» на 46,6 млрд 
руб. «Печора-Лес», по данным 
СПАРК, принадлежит ООО «Бонум 
Инвестментс», владельцем которо-
го является Мурат Алиев, бывший 
топ-менеджер «Нафта Москва» Су-
леймана Керимова.

Речь идет о переуступке прав 
требования к ГК РЛГ, которые 
«Траст» выставил на торги 29 ок-
тября как непрофильный актив. 
Торги были намечены на 14 де-
кабря, стартовая цена составля-
ла 5 млрд руб. Но, как пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе банка, аукци-
он признан несостоявшимся, так 
что договор заключен с единст-
венным участником. «Идет под-
готовка к сделке. До момента ее 
совершения дополнительных 
комментариев не даем»,— отмети-
ли в банке.

В описании лота указывалось, 
что РЛГ объединяет деревообра-

батывающие предприятия в Ир-
кутской области. В 2015 году из 
1,7 млн кубометров сырья РЛГ про-
извела 858 тыс. кубометров пило-
материалов, а 90% продукции экс-
портировала, в основном в Китай 
(36%), на Ближний Восток и в Се-
верную Африку (31%).

Долги РЛГ на $202 млн, €154 млн 
и около 18 млрд руб. попали 
в «Траст» от Промсвязьбанка брать-
ев Алексея и Дмитрия Ананьевых 
при формировании банка непро-
фильных активов. Несмотря на то 
что права требования «Траста» ча-
стично обеспечены поручительст-
вами входящих в РЛГ компаний, 
долями в их уставных капиталах, 
а также залогами на имущество 
предприятий, основной пробле-
мой нового владельца является от-
сутствие кредитных досье.

Они, как пояснял предправле-
ния «Траста» Александр Соколов, 

пропали из Промсвязьбанка пе-
ред приходом в него временной 
администрации. Также с долгами 
РЛГ связаны многочисленные су-
дебные разбирательства, в рам-
ках которых офшорные акционе-
ры компаний, входящих в группу, 
требуют признать кредитные до-
говоры и поручительства недейст-
вительными. 

Как сообщили источники „Ъ“, 
несмотря на то что почти все 
компании, входящие в РЛГ, при-
знаны банкротами по иници-
ативе бывших собственников 
группы, большинство из них про-
должают работать. При этом бан-
кротство предприятий РЛГ лиши-
ло «Траст» возможности назначить 
конкурсных управляющих. Ситу-
ация внутри активов сложная, 
в их руководстве до сих пор ме-
неджеры, аффилированные с бра-
тьями Ананьевыми, поясняют 

собеседники „Ъ“. «Траст» не мог 
повлиять на работу компаний 
из-за «исчезновения большой ча-
сти документации».

Собеседники „Ъ“ в лесопромыш-
ленном секторе отмечают, что, не-
смотря на все сложности, сами 
активы РЛГ обеспечены современ-
ным оборудованием и довольно 
перспективны с учетом близости 
к основному рынку сбыта — Ки-
таю, а продукция группы востребо-
вана, несмотря на пандемию и об-
щий спад потребления.

Источники „Ъ“ сомневаются, 
что «Печора-Лес» будет конечным 
владельцем РЛГ, скорее всего, но-
вый собственник хочет вывес-
ти группу из критической ситуа-
ции, восстановить юридическую 
чистоту, контроль, производство, 
а затем продать по более высокой 
цене профильному инвестору.

Ольга Мордюшенко

Онлайн вывозит
Электронная торговля нарастила экспорт

В этом году объем россий-
ского онлайн-экспорта вы-
растет в деньгах на 42%, до 
$1,16 млрд, и составит 27,4 млн 
отправлений, подсчитали 
в eBay и Data Insight. По их дан-
ным, большая часть продаж 
приходится на международ-
ные маркетплейсы, пользо-
ватели которых преимуще-
ственно реализуют одежду 
и обувь. Тенденцию подтвер-
ждают и в крупнейшем он-
лайн-ритейлере Wildberries, 
чей экспорт, по собственным 
данным, к концу года выра-
стет почти вдвое, до $325 млн. 
Драйверами рынка, по мне-
нию экспертов, мог стать сла-
бый рубль и нулевая ставка 
НДС, заработавшая для таких 
экспортеров в апреле.

По итогам 2020 года рынок роз-
ничного онлайн-экспорта товаров 
из России вырастет на 42%, достиг-
нув $1,16 млрд. К такому выводу 
пришли аналитики eBay и Data In-
sight по итогам совместного иссле-
дования, с результатами которого 

ознакомился „Ъ“. К концу этого года 
число посылок, отправленных за 
рубеж из России, составит 27,4 млн, 
увеличившись на 75% год к году.

Большая доля объема экспорт-
ной выручки, по данным иссле-
дования, приходится на торговые 
площадки с внешней логистикой, 
а это преимущественно междуна-
родные маркетплейсы,— на них 
в 2020 году российские предприни-
матели заработают $723 млн (62%), 
а средний чек за заказ составит 
$125. На онлайн-площадки с собст-
венной логистикой, среди которых 
крупнейшие российские маркет-
плейсы, придется $437 млн общей 
выручки (38%), а средняя стоимость 
отправления составит $20.

В eBay заявили, что на их пло-
щадку приходится 21% зарубеж-
ных продаж российских продав-
цов на экспортных маркетплейсах 
($235 млн в денежном выражении). 
А, например, 38% зарубежных про-
даж россиян идут через аккаунты 
в Instagram. География экспортной 
выручки российских предприни-
мателей распределяется следую-

щим образом: 17% выручки при-
шлось на США, 10,8% на Западную 
Европу, большие же доходы дают 
страны СНГ: Белоруссия (22,3%) 
и Казахстан (17,7%).

В основном за рубеж россияне 
продают одежду и обувь (40% про-
даж), коллекционные товары (10%), 
а также предметы для дома и инте-
рьера (9%). На самом eBay помимо 
этих категорий в топе продаж так-
же автозапчасти (10%) и парфюме-
рия (6%).

В крупнейшем российском он-
лайн-ритейлере Wildberries также 
подтверждают рост онлайн-экспор-
та, но настаивают, что по итогам 
года крупнейшей экспортной 
площадкой станут они, а не eBay. 
«В этом году мы вышли в четыре но-
вые страны, доведя их общее число 
до восьми. В 2020 году экспортный 
оборот Wildberries вырастет почти 
вдвое, до $325 млн. Таким образом, 
сегодня Wildberries является круп-
нейшей российской экспортной 
площадкой»,— заявил представи-
тель компании. В Ozon не предоста-
вили комментарий до момента вы-

хода номера в печать. В «AliExpress 
Россия» пока только планируют от-
крыть возможность экспорта для 
российских продавцов, которые 
сейчас могут работать только вну-
три страны.

Такой рост возможен: он-
лайн-продажи продолжают расти 
во всех сегментах как на внутрен-
нем рынке, так и на экспортном, 
говорит партнер Deloitte Егор Ме-
телкин. Последнее может быть свя-
зано с ослаблением курса рубля 
и, соответственно, со снижением 
цен для клиентов в Европе и США, 
покупающих российскую продук-
цию в онлайне за доллары и евро, 
считает он. С ним соглашается пре-
зидент Национальной ассоциации 
дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов, однако добавляет, 
что показатель в $1,16 млрд выгля-
дит слишком высоким.

Помимо слабого рубля прода-
жам помогло и то, что в апреле всту-
пила в силу нулевая ставка НДС при 
онлайн-экспорте, считает Алек-
сандр Иванов. Если раньше экс-
портеру приходилось проходить 

в Федеральной таможенной служ-
бе через долгий процесс с боль-
шим количеством бюрократиче-
ских проволочек, ожидая возврата 
уплаченного налога, то сейчас не-
обходимость в этом отпала, и как 
следствие, товары на экспорт под-
ешевели, рассуждает он. «Если до-
бавить фактор дешевого рубля, то 
иногда за рубежом российский то-
вар становился дешевле на 40%»,— 
утверждает господин Иванов.

Как сообщал „Ъ“ 25 ноября, 
в Минпромторге решили разрабо-
тать меры поддержки экспортно-
го направления для российских 
маркетплейсов. На субсидирова-
ние затрат на логистику маркет-
плейсов предлагается направить 
1,5 млрд руб. Однако средства по-
лучат только компании без ино-
странного участия. На сегод-
няшний день этому требованию 
удовлетворяет только Wildberries. 
Остальные крупные российские 
маркетплейсы, включая Ozon, «Ян-
декс.Маркет» и «AliExpress Россия», 
субсидию получить не смогут.

Никита Королев

в ценообразование продуктов 
изучал заместитель заведующего 
отделом потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Проект с открытой «Автодатой»
Сбор данных с транспортных средств отправили на доработку
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Скандинавская ходьба на родину 
Nordea прекращает работу в России

Нордеа-банк, входящий в скан-
динавскую группу Nordea, при-
нял окончательное решение об 
уходе с российского рынка. Он 
будет сворачивать работу в те-
чение следующего года, но уже 
начал сокращение обслужива-
ния клиентов и операций в стра-
не. В результате сейчас банк на-
ходится в конце первой сотни 
по размеру, хотя в 2014 году вхо-
дил в двадцатку крупнейших. Во-
прос о сдаче лицензии будет рас-
сматриваться в начале 2021 года.

Скандинавская группа Nordea ре-
шила закрыть одноименный банк 
в России, уведомление об этом раз-
мещено на его сайте. Это один из 
некогда крупнейших в РФ частных 
иностранных банков, который при-
держивался универсальной модели.

Нордеа-банк будет сворачивать 
свою деятельность в течение следую-
щего года, сказал „Ъ“ предправления 
банка Михаил Поляков. По его сло-
вам, банк проведет добровольную са-
моликвидацию, продавать его не пла-
нируется. Причины закрытия банка 
в России в желании группы сфокуси-
роваться на скандинавском регионе, 
объяснил господин Поляков. «Они от-
казываются от работы в тех регионах, 
где это возможно»,— сказал он.

Nordea зашла в капитал россий-
ского Оргрэсбанка в 2006 году. Пере-
жив кризис 2008–2009 годов, Нор-
деа-банк активно развивался и к 2014 
году вошел в двадцатку крупнейших 
в России. Потом были разговоры 
о возможной продаже банка, а когда 
покупателей не нашлось, банк начал 
сворачивать деятельность.

Четыре года назад он решил изба-
виться от розничного бизнеса (см. „Ъ“ 
от 18 января 2017 года), с прошлого года 
отказался от обслуживания россий-
ских клиентов (см. „Ъ“ 27 февраля 2019 
года). На конец третьего квартала 2020 
года Нордеа-банк находился на 95-м ме-
сте по размеру активов (53,2 млрд руб.) 
в рейтинге «Интерфакса».

Большая часть фондирования бан-
ка — это внешние, а не локальные 
средства, которые предоставляла ма-
теринская группа, говорит директор 
аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Антон Ло-
патин. По итогам десяти месяцев 
2020 года Нордеа-банк располагал 
достаточным объемом ликвидности 
в 13,5 млрд руб., показывают данные 
Fitch. Она должна покрыть уход остат-
ка клиентского фондирования (около 
5 млрд руб.).

На российском банковском рын-
ке есть игроки с похожим профи-

лем. Это, например, HSBC или дочер-
ние структуры китайских банков, 
говорит господин Лопатин. По сло-
вам партнера ФГ «Дмитрий Донской» 
Дмитрия Курбатского, примеру са-
моликвидации могут последовать 
и другие иностранные банки из-за 
снижения объемов бизнеса в Рос-
сии. «Сейчас величина бизнеса резко 
снизилась, в том числе из-за санкций 
и ситуации с пандемией»,— говорит 
он. Кроме того, если бы банк и захотел 
продаваться вместо сдачи лицензии, 
то идти на убытки даже при мини-
мальном дисконте в 10% неоправдан-
но, считает собеседник „Ъ“. Инвесто-
ров, готовых покупать банки выше 
капитала, сейчас почти нет. «Поэтому 
проще сдать лицензию, на которой 
банк не так много потеряет, в отличие 
от его продажи»,— полагает он.

В рамках стандартной процедуры 
вопрос о сдаче лицензии будет ут-
вержден на собрании акционеров. 
После этого банк подаст ходатайство 
в ЦБ. Внеочередное собрание акцио-
неров состоится в начале 2021 года. 
Однако не факт, что вопрос будет ре-
шен уже на нем. Руководство банка, 
уточнил господин Поляков, «будет 
смотреть, как пойдет процесс в бли-
жайшие полтора месяца».

Ольга Шерункова

Пенсионерам  
выставят новый счет
НПФ предлагают варианты пенсионно-инвестиционных планов

НПФ предлагают создать новый 
инструмент, который бы совме-
щал гибкость индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС) 
с надежностью программ него-
сударственного пенсионного 
обеспечения (НПО). Однако при 
ведении таких счетов фонды хо-
тят получать фактически двой-
ное вознаграждение: не только 
за инвестдоход, но и как управ-
ляющие компании (УК). Гаран-
тировать доходность НПФ при 
этом готовы только на горизон-
те десяти лет, а не одного года, 
как это положено для пенсион-
ных накоплений.

НПФ представили ЦБ консоли-
дированную позицию по введению 
специальной разновидности ИИС 
с налоговым вычетом третьего типа 
(ИИС-3), которые вели бы сами фон-
ды (ИИС-3НПФ). Это следует из сов-
местного письма Национальной 
ассоциации НПФ (НАПФ) и Ассоци-
ации НПФ (АНПФ), направленного 
ЦБ, с которым ознакомился „Ъ“ (ас-
социации подтвердили отправку). 
Ранее регулятор просил НПФ пред-
ставить соответствующие предложе-
ния (см. „Ъ“ от 7 декабря).

• ИИС представляет собой бро
керский счет или счет доверитель
ного управления (ДУ) с льготами 
по налогам, но с ограничением сня
тия средств с сохранением льгот 
только через определенный период. 
ИИС3 предполагает пополнение 
без ограничений, налоговый вычет 
по НДФЛ на входе на сумму не выше 
6% от дохода гражданина, внесен
ную через налогового агента, а так
же на 120 тыс. руб., внесенных са
мостоятельно. На выходе через де
сять лет полученный инвестдоход 
освобождается от налогов при спе
циальном использовании средств: 
приобретении первого жилья 

или первичном взносе по ипотеке, 
покупке пенсионных планов или по
жизненных аннуитетах, получении 
ежегодной ренты в размере не более 
1/15 от активов.
По мнению ассоциаций, реализа-

ция ИИС-3 на платформе НПФ повы-
шает привлекательность таких сче-
тов и защищенность клиентов. Это 
может быть реализовано за счет ог-
раниченной инвестдекларации, 
действующей по НПО, механизма 
фидуциарной ответственности (со-
вершение сделок на наилучших до-
ступных условиях), многоуровне-
вого механизма защиты (страховой 
резерв, стресс-тестирование финан-
совой устойчивости фондов). «В слу-
чае открытия ИИС-3НПФ человек 
должен получать дополнительные 
гарантии надежности пенсионных 
инвестиций»,— отмечает президент 
НАПФ Константин Угрюмов.

Но ряд ограничений фонды пред-
лагают смягчить. Прежде всего они 
просят убрать гарантию безубыточ-
ности на годовом отрезке и давать 
«гарантию безубыточности инвес-

тиционной деятельности на деся-
тилетнем сроке или на срок дейст-
вия договора». «Эта гарантия будет 
преимуществом перед ИИС-ДУ, где 
гарантия полной сохранности от-
сутствует»,— говорит господин 
Угрюмов. Фонды же смогут рас-
ширить возможности для инвести-
рования по сравнению с НПО, вклю-
чить в портфели более доходные 
инструменты, отмечает глава сове-
та директоров НПФ «Будущее» Гали-
на Морозова.

Отсутствие гарантированной до-
ходности на годовом периоде по-
зволит ввести для российских НПФ 
«классический» инвестиционный 
план, характерный для зарубежной 
практики. Российское НПО с обяза-
тельной годовой безубыточностью 
«подпадает под категорию пенсион-
ного плана с минимальной гаранти-
ей», говорится в письме.

Пенсионные ассоциации пред-
лагают отказаться в ИИС-3НПФ от 
системы вознаграждения фондов, 
действующей сейчас в НПО, при ко-
торой НПФ имеет право лишь на 15% 
от полученного инвестдохода (suc-
cess fee), и ввести «единообразную 
систему вознаграждения с управ-
ляющими компаниями». «У УК есть 
возможность выбирать комбина-
ции использования платы за управ-
ление (management fee) и платы за 
успех (success fee). НПФ предлагают 
устранить регуляторный арбитраж 
при предоставлении клиенту со-
поставимых продуктов»,— поясня-
ет госпожа Морозова. При наличии 
равных конкурентных условий по 
привлечению клиентов и получе-
нию вознаграждения, считает пре-
зидент АНПФ Сергей Беляков, НПФ 
и УК будут мотивированы зарабаты-
вать более высокую доходность для 
клиентов.

Илья Усов

Минприродный катаклизм

Сами промышленники могут раз-
работать такие методики, но это дол-
го и затратно. В некоторых случаях 
логичнее актуализировать старые 
методики, для этого им нужна по-
мощь прежнего разработчика. На-
пример, в области атмосферных 
выбросов такой компанией явля-
ется АО «НИИ Атмосфера». Замести-
тель гендиректора «НИИ Атмосфе-
ра» Александр Романов сообщил „Ъ“, 
что на утверждение одной новой ме-
тодики институту потребовалось бо-
лее года. По его мнению, порядок 
утверждения Минприроды новых 
методик следует доработать, повы-
сив прозрачность процедур.

Промышленность уже жалова-
лась на эту критическую ситуацию 
в правительство, в частности, пись-
мо вице-премьеру Виктории Абрам-
ченко направлял глава РСПП Алек-
сандр Шохин (есть у „Ъ“).

В «Юнипро» „Ъ“ сообщили, что 
проблема «актуальна для всей стра-
ны»: она создает административные 
барьеры как для эксплуатации дейст-
вующих объектов, так и для инвести-
ционной деятельности. В «РусГидро» 
сообщили „Ъ“, что утверждены не все 
методики для тепловых электростан-
ций. Включать методики в перечень 
для их последующего утверждения 

в Минприроды — обязанность раз-
работчиков методик, но они не заин-
тересованы в этом, отметили в «Ру-
сГидро», которая готовит обращение 
в Минприроды «для утверждения ис-
пользуемых методик». По мнению 
«Интер РАО», включение 21 методи-
ки в утвержденный перечень «не мо-
жет расцениваться как окончатель-
ное, системное и сбалансированное 
решение вопроса». При этом компа-
нию особенно беспокоит намерение 
Росприроднадзора применять повы-
шающие коэффициенты к выбросам, 
хотя на деле те находятся в пределах, 
установленных в разрешительной 
документации. В «Т Плюс» отмечают, 
что сейчас под большим вопросом 
легитимность КЭР, выданных в 2019–
2020 годах. «Сейчас речь идет не о ка-
ком-то конкретном ущербе, а о пара-
лизации работы всех предприятий, 
находящихся в частной или государ-
ственной собственности»,— считают 
в компании.

Проблема касается всех без 
исключения и зеркально бьет по 
Минприроды и Росприроднадзору, 
так как президент РФ поручил до 1 
марта 2021 закончить сводные расче-
ты выбросов для 12 городов, сообщи-
ли „Ъ“ в Сибирской генерирующей 
компании (СГК, входит в СУЭК Анд-
рея Мельниченко). В результате ком-
пании не смогут реализовать новые 

проекты по снижению выбросов, это 
в первую очередь все мероприятия 
из федерального проекта «Чистый 
воздух», сообщили в компании. При 
этом, если в итоге все разрешения на 
выбросы, выданные с января 2019 
года, будут признаны недействитель-
ными, это приведет к миллиардным 
платежам бизнеса, отмечают в СГК.

Источник „Ъ“ в крупной метал-
лургической компании говорит, что 
Минприроды должно было присту-
пить к формированию собственного 
перечня методик в 2018 году, но по 
факту занялось этим только во вто-
рой половине 2020 года. Источники 
„Ъ“ в двух крупных компаниях отра-
сли считают, что промышленникам 
надо дать два-три года на урегулиро-
вание этого вопроса.

Ситуация создает риски для ком-
паний с точки зрения штрафов, от-
мечает Игорь Коротецкий из KPMG, 
но важнее то, что из-за формальных 
несоответствий компании могут не 
получить КЭР — это серьезный удар 
по их мотивации внедрять наилуч-
шие доступные технологии и риск 
для реализации одноименного фе-
дерального проекта.

Дмитрий Козлов,  
Полина Смертина,  
Ольга Никитина,  
Анна Васильева,  
Евгений Зайнуллин

Агенты получают код
Розничные платежи могут пойти в обход банков

Торговые точки смогут подклю-
чать оплату через систему быст-
рых платежей (СБП) по QR-коду 
с помощью агентов, которые ра-
ботают с оператором системы. 
Ими могут быть различные ор-
ганизации — агрегаторы, мар-
кетплейсы, поставщики кассо-
вого оборудования и другие. Ре-
ализация проекта позволит уве-
личить число торговых точек, 
где принимают оплату через 
СБП, и угрожает комиссионным 
доходам банков.

На этой неделе прошли первые 
платежи по QR-кодам через СБП ор-
ганизаций, подключенных по агент-
ской схеме (см. „Ъ“ от 17 сентября). 
Этот сервис для нефинансовых ком-
паний совместно с Национальной 
системой платежных карт (НСПК, 
оператор СБП) запустил банк «Рус-
ский стандарт», для финансовых 
компаний аналогичный сервис те-
стирует СКБ-банк. 

Как сообщили в «Русском стандар-
те» компании-агенты смогут предо-
ставлять клиентам сервис генера-
ции QR-кодов и проведения оплаты 
по СБП без технической интегра-
ции с банком, что позволит им сэко-
номить время и средства. В ЦБ (ре-
гулятору принадлежит 100% акций 
НСПК) отметили, что «схема позво-
лит бизнесу получать от агрегатора 
в одном окне функционал оплаты 
по СБП вместе с другими услугами 
и сервисами (кассовое решение, под-
держка сайта и т. д.)».

До сих пор для организации опла-
ты по QR-кодам необходимое обо-
рудование и программное обес-
печение каждой торговой точке 
предоставлял банк. В кассе добавлял-
ся вариант оплаты по СБП, QR-коды 
генерировал банк. В новом вариан-
те агент (агрегатор) проводит интег-
рацию по программному обеспече-
нию (ПО) и оборудованию с НСПК. 
В дальнейшем он предоставляет сво-
им контрагентам соответствующее 
оборудование и ПО. В случае опла-
ты по СБП необходимый код гене-
рирует НСПК и отправляет его на-
прямую клиенту агрегатора. При 
этом и агент, и его клиенты обязаны 
иметь расчетный счет в банке, под-
ключенном к СБП.

Обычно на интеграцию компа-
нии и банка по СБП уходит от меся-
ца до полугода, отмечают в «Русском 
стандарте», а ее стоимость составля-
ет от 100 тыс. руб. В новой схеме под-
ключающемуся к СБП магазину ее 
проходить не требуется. «Новый сер-
вис откроет возможность как неболь-
шим банкам, так и нефинансовым 
компаниям подключать платежи 
по СБП своим клиентам—юридиче-
ским лицам»,— отмечает глава де-
партамента эквайринга банка «Рус-
ский стандарт» Инна Емельянова.

Гендиректор ГК «Элекснет» (вхо-
дит в группу МКБ) Игорь Антонов 
считает, что бизнес заинтересован 
во внедрении СБП, в том числе и по 
агентской схеме, так как он дешев-
ле традиционного эквайринга. При 

оплате через СБП для ТСП комиссия 
составит 0,4% или 0,7% от суммы пла-
тежа, а эквайринговая комиссия при 
карточных платежах — в основном 
1,5–2,5%. У сервиса Сбербанка «Плати 
QR» комиссия — 0,6–1,5%.

Роль агентов по подключению 
к СБП интересна и поставщикам пла-
тежного оборудования и программно-
го обеспечения к нему. По словам ген-
директора ИНПАС (поставщик касс, 
платежных терминалов и ПО) Ильи 
Коробова, компания уже рассматри-
вает возможность получения статуса 
агента НСПК. По его словам, компа-
ния может в ближайшее время под-
ключить к СБП более 35 тыс. клиентов 
из сегмента малого и среднего бизне-
са. Таким образом, подключение толь-
ко одной подобной компании может 
увеличить сеть приема QR-кода СБП 
более чем в полтора раза. В ноябре, по 
данным ЦБ, такие платежи принима-
ло 59 тыс. торговых точек.

«Внедрение сервиса даже более 
интересно агрегаторам, чем бан-
кам»,— говорит Игорь Антонов. Ведь 
по мере развития эта система будет 
вытеснять карточные платежи, что 
будет сокращать расходы банков. 
Как рассказали „Ъ“ участники рын-
ка, агентская схема подключения 
рассматривалась еще в прошлом 
году, но под давлением банков была 
отложена. Пока ЦБ говорит о пилот-
ном проекте, «по итогам которого бу-
дет принято решение о тиражирова-
нии схемы» на весь рынок.

Максим Буйлов

Индивидуальное 
инвестирование —  

это хорошо, но нам нужно 
содействовать все-таки 
развитию коллективных 

форм инвестирования
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 8 декабря

Ц И Т А Т А
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«Росатом» первым из госкорпораций перей-
дет на отечественную операционную систе-
му (ОС). Он закупит софт Astra Linux почти на 
800 млн руб. у IT-компании «Аквариус». Сдел-
ка показывает, что госкомпании в целом го-
товы к импортозамещению, надеются участ-
ники IT-рынка.

«Росатом» перейдет на отечественную ОС Astra 
Linux, следует из результатов тендера, опублико-
ванных на сайте госзакупок. Поставщиком софта 
на сумму 798 млн руб. станет компания «Аквари-
ус». Это первый трехлетний договор на поставку 
лицензий Astra Linux в госкорпорации с техпод-
держкой и обучением и, вероятно, крупнейшая 
закупка российских ОС, рассказал „Ъ“ гендирек-
тор ГК Astra Linux Илья Сивцев. Каждая из 87 тер-
риториально распределенных дочерних орга-
низаций корпорации имеет свою специфику, 
поэтому проект может стать рекордным по объе-
мам и сложности, ожидает он. В «Росатоме» не от-
ветили на запрос.

Речь идет о рамочном договоре, по которому 
«Росатом» сможет без конкурса осуществлять за-
купки в рамках лимита 798 млн руб., что необяза-
тельно означает поставки в таком размере, указал 
один из собеседников „Ъ“ на IT-рынке. У договора, 
действительно, есть признаки рамочного, так как 
предполагаются не только лицензии на ОС, но ра-
боты по техобслуживанию, подтвердил партнер 

фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов. Частоту обращений в техподдержку 
нельзя определить заранее, поэтому заказчик вы-
ставляет заказ на услугу, подрядчик ее выполняет, 
затем производятся приемка, учет и оплата ока-
занных услуг по факту, поясняет он.

Это совершенно обычная закупка, за тем 
исключением, что «Росатом» осуществляет ее на 
неконкурентной основе, возражает партнер кол-
легии Pen & Paper Станислав Данилов: форму-
лировка «предельная цена договора» говорит не 
о том, что заказчик может закупить на неполную 
сумму, а о том, что цена ни при каких условиях не 
может быть выше. При этом в ходе конкурса про-
цедур заказчик стремится ее понизить, что и про-
изошло, пускай даже на символические 700 тыс. 
руб., указывает господин Данилов.

Эта поставка — одна из крупнейших сделок 
в области внедрения системного программно-
го обеспечения (ПО) в госкомпаниях, она создаст 
прецедент импортозамещения, уверен руково-
дитель направления отечественного системного 
ПО ГК Softline Денис Корсаков. В 2021 году можно 
ожидать масштабный переход организаций с го-
сучастием к импортонезависимости, и на новое 
системное ПО в частности, полагает он.

В компании «Базальт СПО», разрабатывающей 
ОС «Альт», видят значительный интерес со сторо-
ны госкорпораций к отечественным решениям, 

подтверждает ее гендиректор Алексей Смирнов. 
Госкорпорации прорабатывают возможность пе-
рехода на отечественные или импортонезави-
симые ОС не первый год, что связано со стрем-
лением снизить санкционные риски, уточнил 
исполнительный директор центра стратегиче-
ского развития и цифровой трансформации ком-
пании «Ланит-Интеграция» Павел Сварник. По его 
мнению, закупка «Росатома» может быть ориен-
тирована на обеспечение безопасности объектов 
критической информационной инфраструктуры 
(КИИ), которые находятся в ведении холдинга.

Столь масштабная закупка «Росатома» демон-
стрирует IT-рынку готовность госсектора пере-
ходить на преимущественное использование 
отечественного ПО и доказывает, что не стоит пе-
реносить сроки перехода субъектов КИИ на отече-
ственное ПО, затягивая темпы реального импор-
тозамещения, считает исполнительный директор 
ассоциации «Отечественный софт» Ренат Лашин.

К объектам КИИ относятся госорганы, банки, 
объекты транспорта, связи и др., они обязаны 
перейти на преимущественное использование 
отечественного софта для обеспечения техноло-
гической независимости. Минцифры после обсу-
ждения с участниками рынка предложило про-
длить сроки перехода с 2021 до 2024 года, сообщал 
„Ъ“ 2 ноября.

Юлия Степанова

Софт в мирных целях
Крупнейшую закупку отечественного ПО осуществит «Росатом»

В Ейске и Таганроге — $20–34 за 
тонну. С начала сезона по 26 ноя-
бря Россия экспортировала 19,8 млн 
тонн пшеницы, что на 10% больше, 
чем сезоном ранее. Поставки всего 
зерна год к году выросли на 14,1%, 
до 23,7 млн тонн. По прогнозам ана-
литического центра «Русагротран-
са», в декабре экспорт зерна может 
быть на уровне 4,4 млн тонн, вклю-
чая 3,75 млн тонн пшеницы.

Председатель правления Союза 
экспортеров зерна (включает Объе-
диненную зерновую компанию, ТД 
«Риф», «Астон», Glencore и др.) Эду-
ард Зернин напоминает, что Рос-
сия в «жесткой конкурентной борь-
бе» вырвала первенство на мировом 
рынке зерна у США, Канады и ЕС, 
а лидер должен брать на себя ответ-
ственность за бесперебойные по-
ставки покупателям. «Сегодняшний 
кризис с отгрузкой на экспорт ранее 
законтрактованного зерна подрыва-
ет авторитет России на мировом рын-
ке сельхозпродукции и дает повод 
нашим конкурентам обвинить нас 
в безответственности и непрофесси-
онализме»,— подчеркивает он.

В России не первый раз возника-
ют сложности с экспортом сельско-
хозяйственной продукции перед 
введением официальных ограниче-
ний. Так, в ноябре в преддверии по-

вышения экспортных пошлин на 
подсолнечник с 6,5% до 30% у экспор-
теров возникали трудности с полу-
чением фитосанитарных сертифи-
катов (см. „Ъ“ от 12 ноября). Андрей 
Сизов надеется, что текущие сложно-
сти с экспортом пшеницы — не пол-
номасштабная кампания, а иници-
ативы регуляторов на местах. «Это 
как раз те административные пере-
гибы, о недопустимости которых на 
днях говорили премьер Михаил Ми-
шустин и президент Владимир Пу-
тин»,— указывает эксперт. 

Анатолий Костырев

Пшеница на замке
с1

Лишившиеся возможности выращивать 
гребешка и трепанга в акватории Дальне-
восточного государственного морского за-
поведника (ДВГМЗ) после его передачи под 
контроль Минобрнауки предприятия над-
еются восстановить свои права в Верхов-
ном суде. Речь идет об акватории площадью 
3,5 тыс. га, где можно выращивать 6 тыс. 
тонн морепродуктов на $30 млн в год. Юри-
сты считают шансы компаний добиться воз-
обновления бизнеса крайне небольшими.

Приморский производитель марикультуры ООО 
«ДВ-Агроразвитие» обратился в Верховный суд, оспа-
ривая запрет рыбохозяйственной деятельности в ох-
ранной зоне ДВГМЗ, введенный приказом Минобр-
науки в апреле 2019 года. Копия иска есть у „Ъ“. Как 
следует из материалов Верховного суда, заседание 
по делу назначено 24 декабря. «ДВ-Агроразвитие», 
Азиатско-Тихоокеанская рыбная компания (АТРК), 
НПКА «Нереида» и др. занимались выращиванием 
гребешка и трепанга в акватории ДВГМЗ на девяти 
участках общей площадью 3,4 тыс. га, которые были 
сформированы в течение 2009–2017 годов. По оцен-
кам председателя Дальневосточного союза пред-
приятий марикультуры (ДВСПМ) Романа Витязева, 
ежегодно там можно выращивать около 6 тыс. тонн 
гребешка и 70 тонн трепанга стоимостью $30 млн.

В своем иске «ДВ-Агроразвитие» указывает, что 
договор на рыбоводный участок с Росрыболовст-

вом компанией был заключен до приказа Минобр-
науки и сроком на 25 лет. Кроме того, по мнению 
истца, Минобрнауки не имело полномочий по уста-
новке охранных зон. Сейчас инвестиции в разви-
тие участков приостановлены, говорит господин 
Витязев. В Минобрнауки не ответили на вопро-
сы. Но в своем отзыве на иск, копия которого есть 
в распоряжении „Ъ“, министерство указывает, что 
запрет на рыбохозяйственную деятельность был 
введен бывшим владельцем заповедника — Феде-
ральным агентством научных организаций — еще 
в 2017 году. А Минобрнауки своим приказом лишь 
ограничило хозяйственную деятельность. В «ДВ-Аг-
роразвитии» комментарий не предоставили.

Владивостокская межрайонная природоохран-
ная прокуратура уже подала в Хасанский район-
ный суд Приморского края заявления в отноше-
нии «ДВ-Агроразвития», АТРК и др. с требованием 
запретить рыбохозяйственную деятельность на 
территории ДВГМЗ. В случае принятия решения 
в пользу прокуратуры будет создан прецедент, ко-
торый повлечет закрытие всех проектов в аквато-
рии, сказано в письме ДВСПМ заместителю главы 
Росрыболовства Василию Соколову. Копия обра-
щения есть у „Ъ“. В Росрыболовстве считают, что 
при утверждении нового положения был нару-
шен порядок установления охранной зоны запо-
ведника, о чем информировали Минприроды. «На-
иболее правильным решением будет изменение 

ширины охранной зоны»,— заявили в агентстве. 
В Минприроды заявили, что таких планов нет.

Управляющий партнер Agro & Food Communica-
tions Илья Березнюк объясняет, что никакой опас-
ности для заповедника предприятия марикультуры 
не несут. При выращивании рыб, например лососе-
вых, действительно, возможен вред окружающей 
среде. Но когда речь идет о беспозвоночных, таких 
как моллюски, трепанги, гребешки, то это, наобо-
рот, улучшает экологическое состояние участка, ука-
зывает господин Березнюк. При этом, продолжает 
эксперт, конфликты негативно сказываются на ин-
вестиционной привлекательности отрасли. Пре-
зидент Всероссийской ассоциации рыбопромыш-
ленников Герман Зверев отмечает, что аналогичная 
ситуация возникла в Крыму в 2018–2019 годах, ког-
да некоторые прибрежные участки были переданы 
в ведение Минобрнауки, а предприятия, которые 
планировали разведение устриц, оказались лише-
ны доступа к водным источникам. По его словам, 
в таких случаях необходимо предусмотреть денеж-
ную компенсацию добросовестным пользователям.

Партнер Zharov Group Евгений Жаров считает 
шансы «ДВ-Агроразвития» на отмену приказа Ми-
нобрнауки крайне малыми. Закон разрешает ме-
нять категорию использования территорий вну-
три заповедника, при этом не изменяя его границ 
и статуса, констатирует юрист.

Алексей Полухин

За гребешок судятся по науке
Производители морепродуктов не вписались в заповедник

В сентябре было обнародовано ре-
шение объединить КСК и КРСК для по-
вышения эффективности их работы.

Нацпроект «Туризм и индустрия го-
степриимства» пока находится в ста-
дии разработки. Предполагалось, что 
он будет действовать до 2030 года и по-
требует из госбюджета 629 млрд руб., 
но параметры пока не утверждены.

Один из источников „Ъ“ счита-
ет, что, создавая новую корпора-
цию по туризму, Дмитрий Черны-

шенко рассчитывает воспроизвести 
опыт ГК «Олимпстрой», курировав-
шей строительство объектов к зим-
ней Олимпиаде 2014 года. Во время 
подготовки мероприятия в Сочи ви-
це-премьер был главой оргкомитета.

Для создания аналога «Олим-
пстроя» необходима как минимум 
законодательная база, устанавли-
вающая особый порядок регулиро-
вания деятельности КТ, поясняет 
партнер юрфирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов. «Тог-
да под Игры был принят отдельный 

закон»,— напоминает он. Эксперт 
сомневается, что новая корпорация 
получит те же привилегии и гаран-
тии, что были у «Олимпстроя». Он 
добавляет, что АО имеет несравни-
мо большую свободу в обращении 
с переданным ему имуществом, чем 
унитарное предприятие.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе считает, что пока постав-
ленные перед корпорацией задачи 
и оценка эффективности их реше-
ния остаются неясными. Гендирек-

тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин сомневается, что рабо-
та именно федеральной структуры 
может быть эффективной: «В России 
очень сильная региональная спе-
цифика, понять ее из центра доста-
точно сложно». Собеседник „Ъ“ на 
туррынке высказывает опасения от-
носительно создания новой корпо-
рации на базе КСК и КРСК: резуль-
таты деятельности этих структур он 
считает сомнительными.

Александра Мерцалова, 
 Анатолий Костырев

Вертикаль счастья

Несмотря на рост продаж продуктовых ри-
тейлеров во время пандемии, кризис кос-
нулся и их. С января по сентябрь рост числа 
продуктовых магазинов составил всего 3,4%, 
посчитали аналитики 2ГИС. Это самая пло-
хая динамика за три года. Из-за ситуации 
в экономике ритейлерам пришлось консер-
вативно подходить к увеличению числа тор-
говых точек, инвестировав средства в разви-
тие онлайн-каналов продаж и дарк-сторов.

Количество продуктовых магазинов в горо-
дах-миллионниках России за первые девять ме-
сяцев года выросло на 3,4%, до 139,6 тыс., под-
считали в 2ГИС по запросу „Ъ“. Это самая низкая 
динамика за последние три года. Для сравнения: 
за тот же период 2019 года прирост составил 19,5%, 
до 135 тыс. точек. В январе—сентябре на 2,5% вы-
росло число «магазинов у дома» и объектов несе-
тевой розницы (до 90,1 тыс.). Количество новых 
супермаркетов увеличилось на 5,2%, до 48,1 тыс. 
объектов. За этот же период в больших городах от-
крылось всего 43 новых гипермаркета: теперь их 
общее число достигло 1,43 тыс. штук.

Снижение темпов открытия новых магазинов 
ритейлеры объясняют кризисом. Представитель 
сети «Магнит» говорит, что в этом плане пандемия 
заставила ритейлера придерживаться консерва-

тивной позиции. К сентябрю у «Магнита» насчиты-
валось 21,15 тыс. магазинов — это всего на 2% боль-
ше, чем в начале этого года. У X5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекресток» и «Карусель») за 11 ме-
сяцев прирост торговых точек составил 6,4%, до 
16,2 тыс. магазинов.

До кризиса крупные сети массового открывали 
новые точки, но теперь они стали также активно за-
крывать нерентабельные магазины, говорит пред-
ставитель сети «Верный». При этом, добавляет он, 
рост некоторых ритейлеров в ряде регионов сдер-
живает антимонопольное законодательство (в не-
которых городах доля крупнейших игроков по ко-
личеству магазинов уже достигла предельных 25%). 
Многие сети не успели открыть запланированное 
число магазинов из-за ограничений во время лок-
дауна, объясняет директор департамента стрит-ри-
тейла Knight Frank Ирина Козина.

Тем не менее насыщения рынка еще не про-
изошло, уверена партнер One Story Ольга Суми-
шевская, федеральные игроки до сих пор практи-
чески не присутствуют на востоке страны. «В этом 
году сети также были вынуждены думать про дру-
гой сервис — онлайн-канал. Поэтому они делали 
ставку на интернет-торговлю и открытие собст-
венных дарк-сторов»,— рассуждает эксперт. В X5 
уточнили, что по состоянию на ноябрь ритейлер 

управлял семью дарк-сторами. В «Вкусвилле» это 
направление начали развивать с декабря, в бли-
жайшее время сеть рассчитывает открыть около 
50 таких объектов, говорит ее представитель.

Руководитель направления «Управление ло-
гистикой» ИТ-компании «Крок» Анастасия Гон-
чарова ожидает, что в 2021 году консолидация 
на рынке продолжится: малые и средние игро-
ки сократят свое присутствие из-за сложной эко-
номической ситуации в стране. Представитель 
«Магнита» подтверждает: в 2021 году ритейлер 
рассчитывает провести серию некрупных сделок 
с площадями небольших сетей.

Динамика по открытиям магазинов в следую-
щем году будет зависеть от эпидемиологической 
ситуации в стране, признают все опрошенные „Ъ“ 
участники рынка. В «Верном» уверены, что продук-
товая розница все же ускорит темпы развития, что-
бы не терять динамику роста продаж, особенно 
востребованным будет формат небольших — до 
500 кв. м — точек. В «Магните» полагают, что в 2021 
году отрасль увеличит свое физическое присутст-
вие за счет формата дискаунтеров. Несмотря на кри-
зис, рынок продовольственной розницы по итогам 
года немного вырастет. В Infoline ожидают, что его 
оборот увеличится на 1–1,8%, до 16,3–16,4 трлн руб.

Никита Щуренков

Продукты уходят в интернет
Новых магазинов открывается все меньше 

После жалобы региональных 
кинотеатров на распределение 
субсидий и проверки Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Фонд кино изменил поря-
док процедуры. Она станет про-
зрачнее, при этом деньги пе-
рестанут выдавать на переобо-
рудование уже имеющихся за-
лов с цифровым показом. Авто-
ры жалобы надеются оспорить 
и уже распределенные на преж-
них условиях субсидии.

ФАС завершила проверку Фон-
да кино по жалобе региональных 
кинотеатров ООО ИФГ (сеть «Пра-
да»), ООО «Люмен-Фильм НН» (сеть 
«Люмен») и ООО «Чарли» (киноте-
атр «Чарли») на распределение суб-
сидий, сообщила „Ъ“ глава управле-
ния контроля социальной сферы, 
торговли и непроизводственных 
услуг службы Надежда Шаравская. 
Кинотеатры, управляющие кино-
залами в Калужской, Калининград-
ской, Белгородской областях, Ка-
релии и др., пожаловались в ФАС 
после конкурса Фонда кино, сооб-
щал „Ъ“ 5 сентября: они возмути-
лись, что поддержка ушла муници-
пальным домам культуры в селах, 
где зрителей почти нет. В том кон-
курсе 63 организации получили 
в целом 315 млн руб., три заявителя 
претендовали на 130 млн руб.

Фонд кино с 2015 года распре-
деляет субсидии на переоборудо-
вание кинозалов в пунктах с насе-
лением до 500 тыс. человек — по 
5 млн руб. на зал на безвозвратной 
основе. Взамен кинотеатры обязу-
ются не менее 50% репертуара отда-
вать под российское кино. За пять 
лет фонд выдал больше 5 млрд руб. 
на 1015 залов, жалоба «Прады», 
«Люмен» и «Чарли» — первый слу-
чай в программе. Пока ФАС рассма-
тривала жалобу, Фонд кино внес 
изменения в порядок отбора ки-
нотеатров, в том числе исключил 
«положения, реализация которых 
потенциально могла привести к ог-
раничению конкуренции», говорит 
Надежда Шаравская. Поскольку 
признаки нарушения устранены, 
ФАС не стала возбуждать дело, гово-
рится в ответе службы кинотеатрам 
от 9 декабря.

Фонд утвердил новый приказ 
о порядке распределения субсидий 
7 декабря. Теперь он будет публико-
вать не только список победителей, 
но и перечень проигравших в кон-
курсе и их рейтинг, формула расче-
та которого стала открытой. Кроме 
того, фонд больше не будет субси-
дировать переоборудование кино-

залов, где уже осуществляется циф-
ровой кинопоказ, которые раньше 
могли претендовать на поддержку. 
Кроме того, заявители были недо-
вольны, что в этом году фонд два-
жды продлевал сроки приема зая-
вок,— из нового приказа исключен 
пункт о том, что такое возможно 
«в исключительных случаях».

«Теперь рейтинг победителей 
можно будет пересчитать. Это дела-
ет конкурс более прозрачным»,— 
отмечает основатель киносети «Лю-
мен» Павел Поникаровский. Но 
итоги проверки все равно неодноз-
начны, указывает представляющая 
эти кинотеатры в суде Юлия Дунае-
ва. Жалоба в ФАС касалась как при-
каза об отборе кинотеатров, так 
и нарушений, допущенных при его 
проведении, а ФАС дала ответ толь-
ко в отношении первой части жа-
лобы, говорит она. Фонд, по мне-
нию госпожи Дунаевой, попытался 
легитимизировать процедуру, вне-
ся изменения в порядок отбора по-
стфактум, но на конкурсе рейтинг 
был определен субъективно, а по-
бедители получили преимущество 
за счет непрозрачных условий. «По-
этому планируем обратиться в ФАС 
с дополнительным заявлением для 
рассмотрения и остальных наруше-
ний»,— резюмировала она.

Параллельно кинотеатры пыта-
ются оспорить итоги распределе-
ния субсидий и в Арбитражном суде 
Москвы. Заседание по иску состоит-
ся 21 декабря. Тот факт, что фонд уже 
изменил процедуру, может сыграть 
против него в суде, так это можно 
использовать в качестве аргумента, 
подтверждающего позицию истцов, 
указывает юрист Vegas Lex Алина 
Зайцева. Партнер адвокатского бюро 
КИАП Илья Ищук сомневается, что 
это произойдет, так как суд должен 
рассматривать ситуацию в том виде, 
в котором она была на момент воз-
никновения спора.

Между тем вскоре кинотеатры 
начнут получать и более крупные 
субсидии. Кинематограф признан 
одной из пострадавших от панде-
мии отраслей, и кинотеатры долж-
ны получить половину из выделен-
ных на отрасль 4,2 млрд руб. уже до 
конца 2020 года. Получить субсидию 
смогут любые кинотеатры, не име-
ющие долгов по налогам на 1 декаб-
ря и выпускавшие в прокат не менее 
трех российских фильмов. Средст-
ва будут распределены пропорци-
онально доле кинотеатра в общем 
объеме сборов российских картин, 
вышедших в первом квартале.

Анна Афанасьева

Кинотеатрам  
покажут субсидии
Фонд кино изменил  
порядок распределения средств

Главное,  
чтобы ущерба отрасли 
административными 

действиями тоже  
не нанесли, а работали 

рыночными механизмами
— Владимир Путин,

президент РФ о реакции на рост цен,  
17 декабря, ТАСС

Ц И Т А Т А

Сообщаем об утечке всех персональных данных (краже личности). 
Маринюк Андрей Александрович, 1980 года рождения, уроженец г. Москвы.
Маринюк Светлана Васильевна, 1977 года рождения, уроженка г. Целинограда.

На правах рекламы

с1
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Противовирусный бюджет
Сколько в России потратили на лекарства от COVID-19

В первую волну пандемии 
в России на десять препара-
тов для борьбы с новой коро-
навирусной инфекцией при-
шелся основной объем трат 
государства и граждан. Как 
выяснил „Ъ“, на эти лекарст-
ва с января по сентябрь в це-
лом ушло минимум 25 млрд 
руб. При этом уже осенью Мин-
здрав исключил из рекомен-
даций два весьма популярных 
средства — лопинавир/рито-
навир и интерферон бета-1b, 
на которые пришелся замет-
ный объем закупок. В некото-
рых клиниках, где есть запасы 
препаратов, их продолжат на-
значать, уверены врачи. Еще 
больше денег — свыше 65 млрд 
руб.— потрачено на антибиоти-
ки, применяемые в комплекс-
ном лечении COVID-19.

По итогам января—сентября 
в России заметно увеличились гос-
закупки препаратов, которые тра-
диционно назначаются пациентам 
с ВИЧ, рассеянным склерозом и рев-
матоидным артритом. Некоторые 
из этих средств врачи еще весной 
стали назначать больным COVID-19. 
Россия в этом последовала за страна-
ми с высоким уровнем заболеваемо-
сти, например Италией и Индией. 
Параллельно в марте ВОЗ создала 
проект Solidarity по клиническо-
му исследованию лекарств, приме-
няемых для борьбы с коронавиру-
сом, в нем участвуют почти 12 тыс. 
пациентов более чем из 30 стран. Он 
стал одной из баз для рекомендаций 
ВОЗ — не только положительных, 
но и отрицательных. Целый ряд 
препаратов был исключен из реко-
мендаций в силу отсутствия эффек-
та. Но в России часть таких препара-
тов оставалась в списках Минздрава 
до последнего, их активно закупали 
и государство, и граждане.

Применяют,  
так как есть запасы
Еще в январе, когда распростране-
ние COVID-19 только начиналось, 
Минздрав РФ включил в рекомен-
дации лечения новой инфекции 
среди прочих веществ лопинавир/
ритонавир. Это международное 
непатентованное наименование 
(МНН) действующих веществ: ле-
карства на их основе в основном на-
значают пациентам с ВИЧ. В России 
препараты на основе этих веществ 
выпускаются под брендами «кале-
тра» и «калидавир».

В январе—сентябре, по данным 
Headway Company, операторы гос-
закупок потратили на такие пре-
параты более 5 млрд руб., из кото-
рых почти 4 млрд руб. пришлось на 
март—сентябрь. В январе—сентя-
бре 2019 года их госзакупки соста-
вили только 2 млрд руб. Повышен-
ный спрос привел к росту выпуска 
калетры холдингом «Р-Фарм» Алек-
сея Репика, производящим препа-
рат по лицензии американской Ab-
bVie, и калидавира — дженерика, 
принадлежащего «Фармасинтезу» 
Викрама Пунии. Компаниям даже 
пришлось работать в три смены.

Напуганные пандемией росси-
яне также стали массово закупать 
препараты в аптеках. Розничные 
продажи, по данным исследователь-
ской компании IQVIA, за три кварта-
ла достигли 103 млн руб., это почти 
в 85 раз больше, чем за тот же период 
прошлого года. В Москве ажиотаж-
ный спрос привлек внимание по-
лиции, обнаружившей, что в неко-
торых аптеках калетра продавалась 
без рецепта за 2,49 тыс. руб. за упа-
ковку при средней розничной цене 
в 7 тыс. руб. Выяснилось, что в роз-
ницу попали партии препарата, за-

купленные в рамках госконтрак-
тов для медучреждений (см. „Ъ“ от 
28 марта). О результатах расследова-
ния до сих пор ничего не известно.

«Всплеск спроса на калетру в роз-
нице погас в начале июля»,— го-
ворят в Коалиции по готовности 
к лечению. Это произошло после 
остановки ВОЗ испытаний на участ-
никах Solidarity лопинавира/рито-
навира в качестве потенциальных 
лекарств от COVID-19, так как пре-
парат не привел к снижению смерт-
ности среди тяжелобольных. Ор-
ганизация, правда, уточнила, что 
средство может использоваться 
в других исследованиях по лече-
нию COVID-19. Но в России госза-
купки продолжались, в июле—сен-
тябре объем составил 2,8 млрд руб., 
или 56% от общего. Только в сентя-
бре Минздрав РФ исключил препа-
рат из своих рекомендаций.

«Рекомендации могут выпол-
няться полностью или частично. 
Поэтому даже после исключения 
лопинавира/ритонавира в неко-
торых клиниках его продолжат 
 применять, так как есть запасы»,— 
говорит один из региональных чи-
новников, курирующих медицину. 
Препараты, не имеющие доказан-
ного эффекта при COVID-19, долж-
ны использоваться только при со-
гласии пациентов, подчеркивает 
завотделением НМИЦО ФМБА Алек-
сандр Мельников. В Италии, потра-
тившей весной на покупку препа-
рата, по данным Il Sole 24 Ore, чуть 
более €20 млн (около 1,9 млрд руб.), 
исключили его из рекомендаций 
сразу после решения ВОЗ. В Ин-
дии, где успели закупить средство, 
по сведениям The Economic Times, 
на $40 млн (около 3 млрд руб.), это 
сделали спустя три недели. В Мин-
здраве РФ комментарии не предо-
ставили. В «Р-Фарм» лишь заявили, 
что калетра «более не рекомендова-

на для лечения COVID-19». В «Фар-
масинтезе» уточнили, что сейчас 
препарат не производится в том 
объеме, как весной.

Отношение к рекомендациям 
Минздрава у врачебного сообщест-
ва неоднозначное. «Многие вклю-
чаемые в рекомендации препараты 
соответствовали появившимся но-
вым знаниям об инфекции,— при-
знает господин Мельников.— Но 
там сохранились средства, которые 
могут считаться неоправданными 
(в лечении вируса.— „Ъ“)». По его 
словам, ряд нужных препаратов, 
например дексаметазон, министер-
ство вводило, наоборот, слишком 
медленно: «Данные о его эффектив-
ности появились по итогам иссле-
дования в Британии еще в июле, 
а в рекомендациях Минздрава сред-
ство появилось только в сентябре».

Список условной 
эффективности
История с калетрой и калидави-
ром в России оказалась не единич-
ной. Сходным образом ситуация 
развивалась и с интерфероном бе-
та-1b. В обычной практике его на-
значают пациентам с рассеянным 
склерозом. Минздрав внес препа-
рат в рекомендации в начале года. 
Это второе по объемам госзакупок 
средство в рамках борьбы с пан-
демией: на него потрачено свыше 
3 млрд руб. за три квартала (данные 
Headway Company). В рознице про-
дажи составили 7 млн руб., хотя год 
назад — не более 1 млн руб. ВОЗ «от-
казала» препарату в октябре, Мин-
здрав исключил его из рекомен-
даций в ноябре. В «Генериуме», 
выпускающем на основе этого ве-
щества препарат инфибет, сообщи-
ли „Ъ“, что больше не производят 
его расширенно.

По двум другим используемым 
сейчас для лечения COVID-19 пре-

паратам — азитромицину (обычно 
применяется при бактериальных 
инфекциях) и тоцилизумабу (при 
ревмотоидном артрите) — ВОЗ пока 
не приняла окончательного реше-
ния. За три квартала госзакупки 
препаратов превысили 1 млрд руб. 
и 2 млрд руб. соответственно. Почти 
весь объем тоцилизумаба пришел-
ся на март—сентябрь. В рознице эти 
средства почти не продавались.

В целом в России к концу сентя-
бря государство закупало десять ос-
новных препаратов из рекоменда-
ций Минздрава (см. инфографику). 
Часть из них ВОЗ не посчитала эф-
фективными, другие еще проходят 
испытания. За три квартала общий 
объем их госзакупок для медучре-
ждений составил 15,44 млрд руб., 
из которых более 80% пришлось на 
март—сентябрь, подсчитал „Ъ“ на 
основе данных Headway Company.

Прибыльное самолечение
По данным IQVIA, россияне купи-
ли лекарств, выписываемых от ко-
ронавируса, на 10 млрд руб., из этой 
суммы почти 50% потрачено в разгар 
первой волны пандемии, треть — 
в июле—сентябре. Причем эффек-
тивность действий граждан оказа-
лась еще хуже, чем у государства. 
Большую часть средств — 5,98 млрд 
руб.— они потратили на умифено-
вир, известный как арбидол (в рам-
ках госзакупок за три квартала на 
него ушло только 951 млн руб.). По 
итогам трех кварталов 2019 года 
продажи средства в розницы были 
втрое меньше: 1,79 млрд руб. 

С препаратом вышел скандал: 
его производитель — «Отисфарма» 
(выделена из «Фармстандарта» Вик-
тора Харитонина) — еще в февра-
ле продвигал арбидол как эффек-
тивное средство от COVID-19. Но 
у врачей к препарату неоднознач-
ное отношение (см. подробнее бли-

цинтервью на этой же стр.). ФАС об-
наружила признаки нарушения 
в рекламе, а в августе выписала 
компании штраф на 200 тыс. руб. 
Но граждане продолжали верить: 
по данным IQVIA, всплеск продаж 
препарата в рознице был зафикси-
рован не только в марте (1,06 млрд 
руб.), но и в сентябре (1,04 млрд 
руб.). В «Отисфарме» не предостави-
ли комментарии. 

В России, как и в других странах, 
ажиотажный спрос на те или иные 
препараты подталкивается искус-
ственно, уверен директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов. 
Помимо арбидола эксперт приво-
дит пример с гидроксихлорохином. 
В октябре президент США Дональд 
Трамп заявил, что лечится от виру-
са этим средством, и его продажи 
в ряде стран, включая РФ, взлетели. 
В том же месяце ВОЗ не рекомендо-
вала препарат, и спрос на него упал. 
Но россияне успели потратить свы-
ше 170 млн руб. В рекомендациях 
Минздрава средство остается, хотя, 
по словам исполнительного главы 
Ассоциации организаций по кли-
ническим испытаниям Светланы 
Завидовой, у препарата есть неже-
лательные реакции (см. подробнее 
колонку на этой же стр.).

Господин Беспалов говорит, что 
спрос на некоторые лекарства на-
чал активно расти еще до всплеска 
заболеваемости: «Люди готовились 
к кризису и делали запасы, напри-
мер, антибиотиков». Как показал но-
ябрьский опрос АНО «Диалог», 59% 
россиян верят в эффективность ан-
тибиотиков против вирусных ин-
фекций. Ряд антибиотиков вклю-
чен в протоколы лечения COVID-19, 
на них из топ-10 самых продавае-
мых в рознице за три квартала поку-
патели потратили 11,7 млрд руб.— 
в пять раз больше, чем за тот же 
период 2019 года (данные IQVIA).

Больше всего россияне закупи-
ли амоксициллин+клавулановую 
кислоту (на 4 млрд руб. против 
515 млн руб. в январе—сентябре 
2019 года), азитромицин (3,5 млрд 
руб. и 1,2 млрд руб. соответственно), 
цефиксим (1,8 млрд руб. и 104 млн 
руб. соответственно). В целом на все 
группы антибиотиков в январе—
сентябре потрачено 23,9 млрд руб.: 
рост составил 10,5% год к году, вы-
яснила IQVIA. Госзакупки антиби-
отиков, по данным Headway Com-
pany, выросли на 31%, до 41,3 млрд 
руб. Также в рознице на 11,6%, до 
17,6 млрд руб., увеличились прода-
жи обезболивающих и жаропони-
жающих средств.

Выросли в рознице продажи 
и других лекарств, даже не имею-
щих отношения к COVID-19. «У нас 
в марте продажи увеличились на 
40%, а средний чек — на 17%»,— го-
ворит представитель сети «36,6». 
В апреле трафик в аптеках снизил-
ся из-за локдауна, но потом быстро 
восстановился: «Во вторую волну 
пандемии посещаемость не упала, 
но негативным фактором стала бо-
лее выраженная дефектура востре-
бованных препаратов, чем весной». 
Время от времени из-за ажиотажа 
возникает дефицит в аптеках проти-
вовирусных препаратов, глюкокор-
тикостероидов, антикоагулянтов, 
иммуномодулирующих средств, 
подтверждает директор СРО «Ас-
социация независимых аптек» 
(АСНА) Виктория Преснякова. По 
итогам года, ожидает старший ана-
литик Национального рейтингово-
го агентства Мария Сулима, объем 
фармацевтического рынка в стра-
не достигнет 2,03 трлн руб. против 
1,8 трлн в 2019 году.

Александр Осипов,  
Халиль Аминов

ОБЪЕМЫ ГОСЗАКУПОК ОСНОВНЫХ ПРЕПАРАТОВ*, 
ВКЛЮЧЕННЫХ В ПРОТОКОЛЫ МИНЗДРАВА РФ 
ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ COVID-19, В ЯНВАРЕ–СЕНТЯБРЕ 
2020 ГОДА  ИСТОЧНИК: HEADWAY COMPANY.
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ОБЪЕМЫ ПРОДАЖ В АПТЕЧНЫХ СЕТЯХ 
ОСНОВНЫХ ПРЕПАРАТОВ*, ВЫПИСЫВАЕМЫХ 
ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ COVID-19, В ЯНВАРЕ–СЕНТЯБРЕ 
2020 ГОДА   ИСТОЧНИК: IQVIA.

*Международное непатентованное наименование.

*Международное непатентованное наименование. 

*Международное непатентованное наименование. 

ТОП-10 БРЕНДИРОВАННЫХ АНТИБИОТИКОВ
ПО ОБЪЕМАМ ПРОДАЖ ЗА ТРИ КВАРТАЛА 2020 ГОДА   
ИСТОЧНИК: IQVIA.

ДИНАМИКА АПТЕЧНЫХ ПРОДАЖ ВСЕХ ПРЕПАРАТОВ 
И БАД (МЛН УПАКОВОК)   ИСТОЧНИК: IQVIA.
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БАНЕОЦИН

ПИМАФУЦИН

АМОКСИКЛАВ КВИКТАБ
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ТОП-5 АНТИБИОТИКОВ*, ПОКАЗАВШИХ 
МАКСИМАЛЬНЫЙ РОСТ ПРОДАЖ В АПТЕЧНОЙ 
РОЗНИЦЕ ЗА ПЕРИОД ПАНДЕМИИ   ИСТОЧНИК: IQVIA.
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ПРОДАЖИ ЛЕКАРСТВ В РОССИИ  ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА

Минздрав за год разработал девять версий рекомен-
даций по лечению COVID-19. Но во всех вариантах 
остается ряд препаратов, которые сами врачи счита-
ют неэффективными. О том, почему лекарства, на ко-
торые были большие надежды, не оправдали ожи-
дания, „Ъ“ рассказал завотделением НМИЦО ФМБА 
Александр Мельников.

— Врачи признают, что Минздрав не всегда опера-
тивно вносит коррективы в рекомендации по лече-
нию  COVID-19. Какие конкретно ситуации вы  можете 
 привести?
— Прежде всего такой раздел, как этиотропная терапия. 
То есть применение лекарственных средств, направленных 
непосредственно против коронавируса. В целом в мире та-
ких эффективных препаратов практически нет, пока они 
только появляются. В рекомендациях Минздрава вклю-
чаются те средства, в отношении которых были надежды 
на их противовирусное действие. Но если они не оправ-

дывают надежд, то они могут быть исключены. Вместе 
с тем в разделе этиотропной терапии до сих пор есть неэф-
фективные арбидол, интерферон альфа и гидроксихлоро-
хин, исключенный из стандартов лечения COVID-19 почти 
во всех странах. К этиотропным препаратам относительно 
недавно добавились российские дженерики фавипирави-
ра, разработанного японской Fujifilm для лечения гриппа. 
В России они выпускаются под брендом «Авиган».
— Расскажите подробнее про фавипиравир, Fujifilm 
выпустила письмо, где утверждается, что компания 
достигла конечной точки в клинических испытаниях. 
Все-таки какова его эффективность?
— По тем данным, которые есть у меня, говорить об эффек-
тивности не приходится. Есть два исследования, которые 
и упоминаются и в рекомендациях Минздрава РФ. В них за-
фиксирован некий положительный результат. Но если по-
смотреть на дизайн этих исследований, подходы к прове-
дению, сразу возникает много вопросов. Так что выводы 
об эффективности мне кажутся очень сомнительными. 
— Насколько широко фавипиравир применяется 
в мире?
— Например, на Западе его не применяют. Препарат про-
должает проходить клинические испытания. Но Россия уже 
поставляет его в Белоруссию, Узбекистан, Казахстан и Боли-
вию. Сейчас планируется расширять его поставки в некото-
рые страны третьего мира.
— Во время пандемии по ускоренной программе стали 
проводиться короткие клинические испытания пре-
паратов. Насколько такой метод позволяет получить 
данные для оперативной регистрации средства, чтобы 
 начать его применять?

— Продолжительность клинических испытаний не основ-
ной критерий их правильности или неправильности. Ско-
рее, нужно говорить о качестве этих исследований. По-
скольку в условиях пандемии во всем мире происходит 
сокращение времени на регистрацию препаратов, перспек-
тивные препараты получают регистрацию по ускоренной 
программе. В этом нет ничего необычного и неправильно-
го. Тем более что ряд препаратов, эффективность которых ис-
следуется для лечения COVID-19, уже проходили испытания 
для лечения других заболеваний. 

Но мало преодолеть бюрократические процедуры. Чтобы 
ускорить внедрение, необходимо убедительно доказать эф-
фективность. Должны быть проведены рандомизированные 
исследования. Оптимально — с двойным слепым контролем, 
при котором ни организаторы, ни врачи, ни пациенты не зна-
ют, принимается ли испытываемый препарат или плацебо.
— Каково ваше мнение насчет вакцины «Спутник V»?
— Здесь картина, в общем, близка к практике испытаний 
любых лекарственных препаратов. Чтобы доказать эффек-
тивность вакцины, нужны тщательно проведенные кли-
нические исследования. В то время как другие препараты 
применяются, когда человек болеет, что оправдывает не-
который риск, то вакцину вводят здоровому человеку, ко-
торый потенциально может пострадать, если она окажется 
небезопасной или неэффективной. Естественно, не только 
в России, но и в других странах мира в условиях пандемии 
сроки некоторых процедур сокращаются, исследования 
ускоряются и т. д. Но по всем этапам должны быть опублико-
ваны полные данные. По российским вакцинам пока опуб-
ликованных данных об эффективности нет.

Интервью взял Александр Осипов

«Опубликованных данных  
об эффективности нет»

Александр  
Мельников, 
завотделением НМИЦО ФМБА

Светлана Завидова,
исполнительный директор 
Ассоциации организаций  
по клиническим испытаниям

Чтобы лекарства, которыми нас ле-
чат, были безопасными и эффектив-
ными, над разработчиком должен 
стоять регулятор и проверять, на-
сколько строго соблюдаются прави-
ла. Регулятор и разработчик — субъ-
екты с несовпадающими и даже 
конфликтующими интересами. Это 
продуктивный конфликт, пока он 
длится, в разработке лекарств со-
храняется баланс между скоростью 
и качеством. Если одна из сторон 
слаба, страдает потребитель: он или 
не получит лекарства вовремя, или 
получит то, что ему не поможет, а то 
и навредит.

Пандемия обострила противо-
речие между быстрым выводом ле-
карств на рынок и их тщательной 
проверкой. В ускорении оказались 
заинтересованы главы государств 
и правящих партий, которые полу-
чают много очков, если их страна 
лидирует в гонке противокоронави-
русных разработок. Политическое 
давление нарушило баланс сил, 
а с ним и баланс скорости-качества. 
В России это привело к тому, что ре-
гулятор перестал выполнять свою 
функцию и оставил общество без 
должной защиты.

В апреле правительство РФ при-
няло постановление №441, давшее 
возможность регистрировать но-
вые препараты от COVID-19 на огра-
ниченном объеме данных. Оно же 
позволило расширять показания 
к применению уже зарегистриро-
ванных лекарств после испытаний, 
которые можно проводить без раз-
решения Минздрава и какого-ли-
бо внешнего контроля (без внеш-
ней оценки дизайна эксперимента 
и квалификации исследователей, 
без страхования пациентов и не-
зависимого контроля их безопас-
ности и т. д.).

В апреле департамент здравоох-
ранения Москвы запустил програм-
му профилактики COVID-19. Со-
трудникам клиник департамента 
давали гидроксихлорохин. Среди 
нежелательных реакций на препа-
рат — расстройства психики и су-
ицидальное поведение, из частых 
названы тошнота, головная боль 
и нечеткость зрения. Разрешения 
Минздрава на эксперимент никто 
не получал, и регулятор с этим не 
боролся. К лету начали появлять-
ся научные статьи о бесполезности 
гидроксихлорохина при коронави-
русе. В июне департамент свернул 
программу без лишнего шума, без 
публикации результатов и без поль-
зы для участников.

В апреле—мае ФМБА России те-
стировало на больных COVID-19 
мефлохин. Не публиковались ни 
протокол эксперимента, ни ре-
зультаты. Еще не набрав всех участ-
ников, ФМБА заявило о положи-
тельной динамике у пациентов на 
мефлохине. Но когда научные жур-
налы стали писать о неэффектив-
ности этой группы препаратов, 
новости об эксперименте ФМБА по-
являться перестали. К слову, в реко-
мендациях Минздрава по лечению 
COVID-19 мефлохин был с апреля по 
сентябрь, а гидроксихлорохин оста-
ется до сих пор.

Есть еще примеры. Губернатор 
Свердловской области в апреле рас-
порядился лечить жителей региона 
от COVID-19 триазаверином, а в ав-
густе поручил организовать его ис-
пытание. Сколько всего в России 
таких экспериментов над людьми, 
неизвестно. Но идут они без контр-
оля Минздрава. По новым правилам 
то, что сейчас проверяется, в корот-
кие сроки может получить статус ле-
карств от коронавируса.

Нормальная позиция регулято-
ра — крайний скепсис и жесткий 
контроль. Из-за его самоустране-
ния в России сегодня эту роль вы-
нужден брать на себя потребитель. 
Насколько хорошо мы сориентиру-
емся в информационном и дезин-
формационном хаосе, насколько 
сможем разобраться, какой препа-
рат использовать, настолько и вы-
соки наши шансы сохранить здоро-
вье в пандемию. Если мы и ушли от 
естественного отбора, то недалеко.

В России регулятор 
перестал выполнять 
свою функцию  
и оставил общество 
без должной защиты

цена 
вопроса
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«Михаил Плетнев — скрипка; Бо-
рис Березовский — треугольник; 
Александр Рудин — в оркестре; 
за дирижерским пультом — Сер-
гей Крылов и Вадим Репин; все — 
танцы» — так мог бы выглядеть 
перечень исполнителей в про-
граммке гала-концерта Россий-
ского национального оркестра 
(РНО) в зале Чайковского, посвя-
щенного 30-летию коллектива. 
Но основатель и художественный 
руководитель РНО предпочел 
заранее не раскрывать публи-
ке всех секретов. Вечер про-
шел в жанре «концерт-сюрприз», 
в том числе для корреспондента 
„Ъ“ Юлии Бедеровой.

 Одним из таких сюрпризов, 
впрочем, ожидаемым, стало появ-
ление на сцене министра культуры 
Ольги Любимовой с орденом «За за-
слуги перед Отечеством» II степени. 
Она вручила его Плетневу, сказав пе-
ред тем несколько слов в адрес орке-
стра о любви и здоровье и пару раз 
тепло назвав слушателей зрителя-
ми. Признавшись, что волнуется, 
министр передала слово ведущим 
Дарье Златопольской и Юлиану Ма-
карову. Те, в свою очередь, баланси-
ровали между жанрами душевного 
протокола и культурного капустни-
ка и тоже не старались произвести 
впечатление завсегдатаев симфони-
ческих залов: переходя к новым но-
мерам, объявляли «следующую ком-
позицию», как это принято в эфире 
популярных радиостанций, а в веро-
ятность того, что в зале могут быть 
люди, которые помнят первый кон-
церт РНО 16 декабря 1990 года, едва 
верили и предлагали перекличку.

Но и в зале, и онлайн такие были 
в примерном количестве. А в музы-
кантах интонация неподдельной 
веселости в самой сердцевине фра-
зировки и в звуке чем дальше, тем 
больше выдавала тертых калачей, 
умеющих переживать юбилеи не без 
чувства юмора.

Веселость прозвучавших в этот 
вечер отдельных частей двойных 
концертов и симфоний-кончертан-
те, серенад и увертюр Баха, Моцар-
та, Гайдна, Мендельсона, Брамса, 
Чайковского, Россини с участием со-
листов оркестра и приглашенных 

звезд трудно не разделить — 30-лет-
няя биография оркестра содержит 
в себе множество чудесных и драма-
тических страниц. И если всматри-
ваться в них, можно предположить, 
что 30-летия могло бы вовсе не слу-
читься. Сама организация в 1990 
году в России «первого независимо-
го негосударственного националь-
ного оркестра», как тогда формули-

ровали, с лучшими музыкантами 
Москвы в составе и уже вскоре с ми-
ровым именем и контрактами, запи-
сями, премиями — едва ли не чудо. 
Дальнейшая история РНО — дока-
зательство его независимости, с од-
ной стороны, и с другой — аргумент 
в пользу того, что институции тако-
го рода в России невозможны. Через 
20 лет, пережив несколько кризи-
сов и нарастающее государственное 
презрение, РНО и его худрук проя-
вили недюжинную дальновидность 
и сдались на милость победителя: 

Российский национальный оркестр 
был национализирован. То-то было 
бы веселье, если бы РНО в первона-
чальной форме «некоммерческой 
общественной организации с зару-
бежным финансированием» дожил 
до нынешнего дня с пометкой «ино-
странный агент» на афише.

Нелокальный оркестровый стиль 
и репертуар, замешенные в равной 
мере на русских и мировых тради-
циях (после одних американских га-
стролей заокеанская критика даже 
упрекала оркестр в неразличимо-
сти в его игре влияния «русской 
души»), с первых дней были отличи-

тельной чертой РНО. Неместная про-
зрачность артикуляции, строгость 
звуковедения, не мясистый, а сере-
бристый тембр и способность гиб-
ко реагировать на знаки разных ди-
рижерских рук в 1990-е сделали РНО 
уникальным. В то время как боль-
шинство оркестров-конкурентов пе-
стовали дирижерский суверенитет, 
РНО давал феноменальные програм-
мы с Плетневым и приглашал коллег 
со всего света. После разрыва с Госор-
кестром с РНО начал сотрудничать 
Евгений Светланов — именно с ним 

он сыграл легендарный последний 
концерт с Третьей симфонией Брам-
са в БЗК и планировал новые про-
граммы, но не успел их реализовать. 
РНО познакомил Москву с Кентом 
Нагано — кульминацией долгого 
партнерства стала «Валькирия», по-
сле которой говорить об оперной 
неопытности оркестра стало невоз-
можно. С РНО впервые в Россию 
приехали россиниевский специа-
лист Альберто Дзедда с «Итальянкой 
в Алжире», от которой буквально сы-
пались искры, и Инго Метцмахер, 
превративший Седьмую симфонию 
Шостаковича в нечто неслыханно 
утонченное и глобальное. Но и Вла-
димир Юровский в начале нуле-
вых стал приезжать в Москву имен-
но по приглашению РНО, и Василий 
Петренко уже в статусе европейской 
знаменитости с РНО произвел неиз-
гладимое впечатление на местную 
публику.

Несколько концертов в ранге ху-
дожественного руководителя, когда 

Плетнев отходил от дел, с оркестром 
сыграл Владимир Спиваков, одна-
ко эти отношения закончились на-
стоящей драмой: уходя, Спиваков, 
забрал с собой изрядную часть ор-
кестрантов, особенно серьезно опу-
стошив группу духовых, создав соб-
ственный большой оркестр и чуть 
не скопировав название. Тем не ме-
нее обновленный состав РНО вос-
становил едва не обнулившуюся ре-
путацию, совершил еще несколько 
«Волжских турне», многое сдвинув-
ших в российском музыкальном 
ландшафте; его знаменитый звук 
стал иногда еще серебристее и стро-
же, и еще тоньше стала способность 
отвечать как на бездонный плетнев-
ский сумрак музыкальной декон-
струкции, так и на скрытый или от-
кровенный юмор интерпретаций.

Такой отъявленной веселостью 
была особенно пронизана «Fantasia 
Helvetica» на обманчиво швейцар-
ские темы плетневского сочинения 
(мировая премьера версии для двух 

фортепиано и оркестра с автором 
и Березовским за роялями и Крыло-
вым за пультом), представленная ве-
дущими как швейцарский пейзаж 
с коровьими колокольцами. Эти ма-
леровские колокольцы в партитуре 
действительно были, но Гельвеция 
оказалась, скорее, внутренней — 
безумной и смешной шамбалой рус-
ской симфонической и мировой 
виртуозной музыки, не попурри, 
а болтовней с традицией, исполнен-
ной блистательной свободы, любви, 
здоровья и остроумия.

Неудивительно, что вечер закон-
чился (после того как Плетнев нена-
долго позаимствовал скрипку у Ва-
дима Репина) танцами на сцене под 
«Perpetuum Mobile» Иоганна Штра-
уса-сына и под палочку маленького 
сына солиста РНО Владислава Лаври-
ка: нечто похожее на польку или га-
лоп. И кажется, только безупречный 
вкус позволил участникам концерта, 
включая приплясывавшего Плетне-
ва, удержаться от канкана.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Гельвецианский карнавал
Российский национальный оркестр отметил 30-летие

В Петербурге на сцене БКЗ «Октябрь-
ский» международный балетный фе-
стиваль Dance Open финишировал 
настоящим международным концер-
том — первым в пандемическую эпоху. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Финальный гала международного 
фестиваля Dance Open в эпоху локдаунов 
выглядел неправдоподобно: он действи-
тельно оказался международным. В Петер-
бург прорвались Национальный балет Ис-
пании, Польский национальный балет, 
прилетели балерины и премьеры Нацио-
нального балета Нидерландов, звездные 
фрилансеры Люсия Лакарра и Мэттью Гол-
динг. Репертуарный диапазон охватил 180 
лет истории балета: от Бурнонвиля до се-
годняшних премьер.

Видеодекорации, которыми по традиции 
оформляет свои гала Dance Open, теперь ста-
ли объемными: картинка проецируется 
не только на задник, но и на боковые кули-
сы. Иногда танец начинается в самом видео, 
как дуэт из «Метели», поставленной Юрием 
Посоховым: Люсия Лакарра и Мэттью Гол-
динг, мечась между исполинскими ствола-
ми, обнимаются в сосновом лесу. Адажио, 
продолженное на сцене, не слишком изо-
бретательно, но очень чувствительно. Оно 
повествует о разделенной, но невозмож-
ной любви, и артисты, растроганные музы-
кой Свиридова и печальной хореографией, 
танцуют не по-западному сентиментально. 
Причем не только «лиричка» Люсия Лакар-
ра, чьи лучше в мире ноги способны переда-
вать малейшие оттенки чувств, но и Мэттью 
Голдинг, от которого обычно трудно добить-
ся живых эмоций.

В «Испанском каприччио» Римского-Кор-
сакова, поставленном Мигелем Анхелем 
Корбачо специально к фестивалю, живые 
эмоции били через край, хотя симфониче-
ская музыка не позволила танцовщикам 
вдоволь подробить сапатеадо — хореогра-
фу пришлось разбавить суровое фламенко 
инородными элементами вроде па-де-ба-
сков и кабриолей. В результате «Испанское 
каприччио», дополненное оборчатыми юб-
ками, задорными кастаньетами и общей 
живостью исполнителей, казалось народ-
ной сценой из старого доброго «Дон Ки-
хота», если бы не раскидистая крона виде-

одерева, внезапно выросшая за спинами 
танцующих. А вот от успокоительного сине-
го цвета, служившего фоном для польской 
«Прелюдии», интеллигентная хореография 
Кшиштофа Пастора на минималистскую му-
зыку Войцеха Киляра только выиграла. Ше-
велящийся в начале и финале балета клубок 
тел выглядел не метафорой безысходности, 
а попыткой примирения с ситуацией (гово-
рят, в условиях изоляции поляки готовили 
свой балет чуть ли не подпольно). Но при-
зрак ковида и вызванный им комплекс эмо-
ций все равно мерещились в лексике и ком-
позиции балета.

Российские артисты по поводу панде-
мии не рефлексировали: они танцевали 

преимущественно жизнеутверждающую 
классику, и в основном танцевали хорошо. 
Скажем, екатеринбуржцы исполнили луче-
зарный, но чертовски коварный «Неаполь» 
Бурнонвиля гораздо чище, легче и веселее, 
чем хореографию современных авторов 
(см. „Ъ“ от 14 декабря). Радостным возбужде-
нием было отмечено и Трио из балета «Кор-
сар» (Медора и Конрад — ведущие солисты 
Большого Кристина Кретова и Игорь Цвир-
ко; Раб — Даниил Симкин). Непонятно, как 
Даниилу Симкину, премьеру берлинской 
«Штаатсопер», удается поддерживать форму 
в наглухо локаутированной Германии, одна-
ко этот худенький летун с легкостью навер-
нул три тройных содебаска подряд, пере-
крыв рекорд Ивана Васильева. С большими 
вращениями артист разделался столь же не-
принужденно, отсутствие танцевальной 
практики сказалось разве что в задранных 
плечах и плаксивом выражении лица.

Казахский виртуоз Бахтияр Адамжан 
в атлетичном па-де-де Вагановой «Диана 
и Актеон» парил свободно, мощно и высо-
ко, несмотря на набранные килограммы; 
Анастасия Сташкевич, его маленькая хруп-
кая партнерша из Большого театра, тех-
нические каверзы партии Дианы преодо-
лела с такой аккуратной отчетливостью, 
будто танцевала детский номер, а не одно 
из сложнейших па-де-де. Чистоты не хвата-
ло мариинской балерине Анастасии Мат-
виенко: па-де-де из «Дон Кихота» она тан-
цевала с размашистой удалью, вышедшей 
из моды лет 20 назад. Эта манера состав-
ляла разительный контраст с безупречно-
стью ее партнера Кима Кимина. Премьер 
Мариинки был невероятен во всем: от изы-
сканных (но неманерных) поз и отточен-
ных остановок (его приземление в арабеск 
после двойного тура в воздухе — эталон 
на все времена) до сказочно прекрасного 

круга jete en tournant, усложненного поле-
том в арабеск с поворотом на 360 градусов.

Совместные танцы артистов Москвы и Пе-
тербурга оказались главной неожиданностью 
этого гала. Премьеры Большого с наслаждени-
ем внедрились в исконно питерский репер-
туар — раритетную сюиту из «Гаяне» Хачату-
ряна, балета, поставленного характерной 
примой Театра имени Кирова Ниной Аниси-
мовой в военном 1942-м, в пермской эвакуа-
ции. Сюиту танцевал Театр балета Якобсона 
во главе с солистками Александрой Коршу-
новой и Татьяной Ткаченко, каким-то чудом 
сохраняя стиль той эпохи: настроение, ак-
терское поведение и манеру исполнения ха-
рактерного танца, утраченные Москвой. Ока-
залось, не безвозвратно — во всяком случае, 
в этих колоритных темпераментных плясках, 
сплетающих кавказские гасмы с классически-
ми жете и двойными турами, московские пре-
мьеры Игорь Цвирко, Вячеслав Лопатин и осо-
бенно Михаил Лобухин с его петербургскими 
корнями выглядели не белыми воронами, 
а настоящими лидерами.

С балетным соцреализмом «Гаяне» пере-
кликался современный оммаж советской 
эпохе — маленький трехчастный балетик 
«Честное пионерское», поставленный мари-
инским танцовщиком и хореографом Алек-
сандром Сергеевым для четырех пар кори-
феев и двух пар солистов. Марширующие, 
салютующие, галопирующие и вальсирую-
щие под искрометную музыку Шостаковича 
«пионеры» в белых гольфах, пионерских гал-
стуках и пилотках стали хитом гала. Между 
тем хореограф не пытался оригинальничать, 
пустив в ход чистейшую классику — от эле-
ментарных детских echape и releve до пря-
мых цитат из «Дон Кихота» и поддержек 
типа двойных рыбок, введенных в обиход 
в 1930-е. Прозрачная логика композиции, 
бравурный тон, наивный юмор, технические 
лихости москвичей Анастасии Сташкевич, 
Вячеслава Лопатина и Михаила Лобухина 
и петербурженки Елены Евсеевой, наряжен-
ных в белые рубашки и красные галстуки, за-
рядили постановку бодрящим ненатужным 
оптимизмом, которого никак нельзя было 
ожидать в наше мрачное время. И понятно, 
почему именитые артисты танцуют эту хо-
реографию с откровенным удовольствием, 
а зрители принимают с таким восторгом: 
в простодушной яркости «Гаяне» и чистосер-
дечном веселье «Честного пионерского» чув-
ствуется не только ностальгия по прошлому, 
но и тренд завтрашнего дня, желающего за-
быть тяготы дня сегодняшнего.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Ода к бодрости
Dance Open завершился международным гала

Оркестр Михаила Плетне-
ва поздравили приглашен-
ные знаменитости, в част-
ности Вадим Репин и Алек-
сандр Рудин 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

История РНО — доказательство  
его  независимости, с одной стороны, 
и  одновременно аргумент  
в пользу  того, что институции  
такого рода в  России невозможны

Видеоизображение МГУ  
помогло камерному «Честному  
пионерскому» обрести внушитель-
ную и глобальную значимость 
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА
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Главный процесс года в обла-
сти спорта закончился исходом, 
который можно интерпретиро-
вать по-разному, в том числе 
как пусть не сокрушительную, 
но все-таки российскую победу. 
Спортивный арбитражный суд 
(CAS) своим вердиктом подтвер-
дил правомерность применения 
к России со стороны Всемирно-
го антидопингового агентст-
ва (WADA) пакета сверхжестких 
санкций в связи с обнаруженны-
ми манипуляциями с базой дан-
ных Московской антидопинго-
вой лаборатории. Однако срок 
их действия сокращен вдвое — 
с четырех до двух лет. В этот пе-
риод российским спортсменам 
придется выступать на всех круп-
ных соревнованиях, основные 
среди которых две Олимпиады 
и чемпионат мира по футболу, 
в нейтральном статусе. При этом 
смягчены положения, касающи-
еся этого статуса: на форме оте-
чественных спортсменов допу-
скаются слово «Россия» и цвета 
национального флага.

ешение, обнародованное вчера 
Спортивным арбитражным судом, 
поставило точку в процессе, равных 
которому по громкости, вероятно, 
не было в истории этой инстанции. 
А для России оно имело исключи-
тельную важность.

На этом процессе рассматри-
валась правомерность решения 
исполкома Всемирного антидо-
пингового агентства, принятого 
в декабре прошлого года. В связи 
с многочисленными «несоответст-
виями», обнаруженными в базе дан-
ных Московской антидопинговой 
лаборатории за 2012–2015 годы, он 
получил рекомендацию лишить 
статуса соответствия Российское ан-
тидопинговое агентство (РУСАДА) 
и применить к стране, нарушившей 
условия его восстановления, целый 
пакет санкций, предусмотренных 
новым Международным стандартом 
по соответствию сторон. Он вступил 
в силу в 2018 году и наделил голов-
ную антидопинговую структуру ря-
дом дополнительных полномочий. 
Исполком последовал рекоменда-
циям, а его вердикт стал реальным 
пиком российского допингового 
кризиса, который разразился еще 
в конце 2015 года, а к 2019-му, каза-
лось, сошел на нет.

В санкционном пакете содержа-
лось множество пунктов. Некото-
рые — такие, как запрет российским 
чиновникам занимать ключевые 
посты в комитетах международных 
спортивных федераций и запрет для 
руководителей Олимпийского ко-
митета России (ОКР) и Паралимпий-
ского комитета России (ПКР) на посе-
щение международных спортивных 
мероприятий,— выглядели не слиш-
ком существенными, другие означа-
ли колоссальный ущерб для отечест-
венной спортивной отрасли.

Наиболее обсуждаемый отно-
сился к формату выступления рос-
сийских спортсменов на так назы-
ваемых главных международных 
соревнованиях (major events) 
в ближайшие четыре года. Главны-

ми WADA называло крупнейшие 
состязания, имеющие всемирный, 
а не региональный характер. На че-
тырехлетний период — до 2023 года 
включительно — приходится огром-
ное количество мировых первенств 
по различным видам спорта и три 
турнира-гиганта в плане своего мас-
штаба и востребованности у ауди-
тории. Это летняя Олимпиада в То-
кио, перенесенная из-за пандемии 
коронавируса с лета 2020 года на 
лето 2021-го, а также зимняя Олим-
пиада в Пекине и чемпионат мира 
по футболу в Катаре — он, как и пе-
кинские Олимпийские игры, состо-
ится в 2022 году. На них, как и на дру-
гих соревнованиях, WADA обязало 
российских спортсменов выступать 
в нейтральном статусе, без права ис-
пользования национальной симво-
лики, даже запретив упоминание 

страны. Нейтральный статус был 
у сборной России и на зимней Олим-
пиаде в Пхёнчхане в 2018 году. Но 
тогда в официальном названии ее 
команды — Olympic Athletes from 
Russia — хотя бы использовалось на-
звание страны.

Кроме того, агентство подтверди-
ло, что для допуска на соревнования 
российским спортсменам придется 
проходить через фильтры, подобные 
тем, что применялись при выдаче 
им приглашений на пхёнчханскую 
Олимпиаду.

Грандиозным репутационным 
и материальным уроном России гро-
зил другой запрет — проводить или 
претендовать на проведение главных 
соревнований. Речь шла в том числе 
о тех соревнованиях, которые стране 
уже достались (правда, с оговоркой: за 
исключением ситуаций, когда отнять 

турнир невозможно «с юридической 
и практической точек зрения»). Под 
угрозой оказалось около десятка пре-
стижных состязаний.

Основным участником процесса 
со стороны России являлось РУСА-
ДА. Но вскоре после вынесения вер-
дикта об участии в процессе в каче-
стве «третьего заинтересованного 
лица» объявили организации, по ко-
торым санкции в действительности 
бьют сильнее всего,— представляю-
щие страну на Олимпийских и Пара-
лимпийских играх ОКР и ПКР. Чуть 
позже такой же статус — «третьих 
лиц» — захотели получить еще це-
лый ряд спортсменов и структур, 
к примеру, Международный олим-
пийский комитет (МОК), Между-
народная федерация хоккея (IIHF), 
Ассоциация европейских олимпий-
ских комитетов (EOC).

Вердикт же CAS по итогам про-
цесса оказался очень любопытным 
из-за того, что интерпретировать 
его можно по-разному. WADA, есте-
ственно, посчитало его своим без-
условным успехом. В заявлении пре-
зидента агентства Витольда Баньки 
сделан акцент на том, что три ар-
битра CAS согласились с доводами 
о том, что «российские власти неза-
конно манипулировали базой дан-
ных Московской лаборатории», пы-
таясь скрыть «институциональные 
допинговые схемы». Господин Бань-
ка охарактеризовал вердикт, поддер-
жавший решение исполкома WADA 
о применении санкционного паке-
та, по которому Россия обязана те-
перь оплатить расходы на расследо-
вание по базе данных лаборатории 
на сумму $1,27 млн, как «важное со-
бытие для „чистого“ спорта и спор-
тсменов по всему миру».

Но не меньше исход процесса по-
хож пусть не на сокрушительную, но 
все-таки победу России. Формаль-
но не поставив под сомнение спра-
ведливость санкций WADA, CAS все 
же достаточно существенно смяг-
чил их, руководствуясь, согласно 
его пресс-релизу, принципами «про-
порциональности» наказания и не-
обходимостью «поощрять будущие 
поколения» «чистых» российских 
спортсменов «участвовать в между-
народных соревнованиях», при этом 
«сохраняя целостность спорта».

Наиболее заметное изменение — 
срок действия санкций, сокращен-
ный вдвое, с четырех до двух лет. 
Нужно, однако, учесть, что отсчиты-
ваться он будет не с момента прове-
дения исполкома WADA, а с 16 де-
кабря 2020 года. Таким образом, 
из санкционного периода выпали 
два топовых турнира, право при-
нять которые досталось России. 
Оба — чемпионат мира по хоккею 
в Санкт-Петербурге и Универсиа-
да в Екатеринбурге — приходятся 
на 2023 год. Зато не выпал из него 
чемпионат мира по волейболу 2022 
года — первый домашний в этом по-
пулярном виде спорта для России. 
Плюс в урезанный санкционный пе-
риод все равно входят как две Олим-
пиады — токийская и пекинская, 
так и футбольный чемпионат мира.

При этом положения, касающие-
ся нейтрального статуса, тоже стали 
мягче. CAS разрешил использова-
ние на форме спортсменов как сло-
ва «Россия» рядом с обозначением 
«нейтральный атлет», так и цветов 
национального флага. Флаг смогут 
приносить на трибуны и болельщи-
ки. Это очень походит на «пхёнчхан-
ский вариант».

Председатель наблюдательного со-
вета РУСАДА Александр Ивлев расска-
зал «РИА Новости», что решение орга-
на «не принимать претензии WADA 
было абсолютно правильным», на 
них «удалось ответить достаточно 
прямолинейными и конкретными 
аргументами». «Это привело к тому, 
что ситуация для нашей страны зна-
чительно улучшилась»,— добавил он. 
В комментариях РУСАДА по итогам 
процесса, имеющихся в распоряже-
нии „Ъ“, отмечаются еще некоторые 
послабления. Имеются в виду, напри-
мер, уточнения по возможности при-
сутствия на Олимпийских играх рос-
сийских официальных лиц, включая 
президента РФ. Оно возможно, если 
принимающая состязания страна 
приглашает на них чиновников в ка-

честве почетных гостей. А «главной 
победой» РУСАДА называет то, что 
CAS «не стал ограничивать „чистых“ 
российских спортсменов в их праве 
участвовать на общих основаниях 
в Олимпийских и Паралимпийских 
играх, а также в чемпионатах мира, 
как того требовало WADA».

Эту же тему выделил, коммен-
тируя вердикт, президент ОКР Ста-
нислав Поздняков. По его мнению, 
«важнейший результат» процес-
са — тот факт, что «CAS не поддер-
жал WADA по вопросу коллектив-
ных мер ответственности и не стал 
внедрять дополнительные требова-
ния по допуску спортсменов». Госпо-
дин Поздняков отметил, что «на дан-
ный момент „чистые“ российские 
спортсмены могут принимать учас-
тие в Олимпийских играх без огра-
ничений и в составе команды, ко-
торую формирует Олимпийский 
комитет России». Он также добавил, 
что «к ОКР не было и нет претензий», 
арбитраж «не удовлетворил требова-
ние WADA о санкциях в отношении 
руководства ОКР» и «нет ограниче-
ний участия в спортивной деятель-
ности в отношении спортсменов 
и руководителей федераций, являю-
щихся членами исполкома ОКР».

Министр спорта РФ Олег Маты-
цин, указав на «положительные мо-
менты» вердикта, правда, пожалел, 
что «CAS удовлетворил требования 
WADA по применению санкций 
к РУСАДА», несмотря на то что оно 
«в последние годы было признано 
одним из самых эффективных, и его 
взаимодействие с WADA было очень 
конструктивно».

Впрочем, Insidethegames предпо-
лагает, что при допуске атлетов из 
России все равно будут применяться 
«определенные критерии». Ранее ука-
зывалось, что суть требований сво-
дится к отсутствию любого — либо 
явного (в виде положительных до-
пинг-проб в прошлом), либо даже не-
явного (в виде, например, упомина-
ния в докладе Ричарда Макларена 
или в той самой базе, что была пере-
дана в WADA) — допингового бэкгра-
унда. Возможно, ясность в этом во-
просе появится после публикации 
в ближайшее время мотивировоч-
ной части вердикта или сообщений 
от ключевых международных спор-
тивных структур. МОК отреагировал 
на завершение процесса заявлением 
о том, что «внимательно» изучит ре-
шение CAS и его «последствия» для 
Олимпиад в Токио и в Пекине и что 
будет совместно с международными 
спортивными федерациями работать 
над формированием «последователь-
ного подхода» по его имплементации.

Более эмоциональной была реак-
ция структур, которые в ходе разви-
тия допингового кризиса выступали 
в роли основных критиков России. 
Глава Антидопингового агентства Ве-
ликобритании Николь Сапстед ска-
зала BBC, что «возмущена» сокраще-
нием санкционного срока, так как 
произошло «самое серьезное нару-
шение спортивных правил». А Ан-
тидопинговое агентство США (USA-
DA) описало вердикт CAS, используя 
определения «слабый» и «разруши-
тельный». С точки зрения Трэвиса 
Тайгарта, возглавляющего USADA, 
Россия, какими бы ни были моти-
вировки арбитров, избежала нака-
зания «пропорционального тяжести 
преступлений».

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Чтоб не по WADA, но было
Спортивный арбитражный суд смягчил санкции в отношении российского спорта
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В одном из последних матчей 
19-го тура чемпионата России, 
заключительного перед зим-
ним перерывом, ЦСКА со сче-
том 3:1 на выезде победил «Ро-
стов». Первая победа в восьми 
последних официальных матчах 
вывела армейцев на второе ме-
сто. При этом от лидера, «Зени-
та», они отстают на четыре очка. 
То есть интрига в борьбе за золо-
тые медали за 11 туров до конца 
турнира сохраняется.

ростовском матче, по сути, 
решалась судьба главной интриги 
весеннего этапа российского чем-
пионата. Дело в том, что ЦСКА в слу-
чае своего успеха сохранял реальные 
шансы все-таки побороться с «Зени-
том» за золото. При этом московский 
клуб отправился на важный выезд, 
имея в пассиве затяжную безвыиг-
рышную серию. С учетом проваль-
ного для армейцев группового этапа 
Лиги Европы она продолжалась семь 
матчей, а стартовала, к слову, как раз 
после домашней победы над «Росто-
вом» в 14-м туре пять недель назад.

Началась игра весело. «Ростов» по-
терял мяч в центре поля, и напада-
ющий армейцев Федор Чалов, кото-
рый вернулся в стартовый состав по 
причине дисквалификации Ильи 
Шкурина, довольно эффектно от-
крыл счет — практически стоя на од-
ном месте, обыграл двух соперников 
и нанес точный удар в левый от себя 
нижний угол ворот Сергея Песьяко-
ва. До перерыва соперники демон-
стрировали мобильный и довольно 
зрелищный по российским меркам 
футбол. Мог сделать дубль Чалов, но 
мог забить, например, и Денис Те-
рентьев, который после передачи 
чрезвычайно активного Хорена Бай-
рамяна упустил лучший момент хо-
зяев в первом тайме.

«Ростов» в последнее время смо-
трелся неплохо, особенно в гостях. 
Но дома выступал неровно, уступив, 
например, «Уфе». На то, чем может 
кончиться дело на этот раз, недвус-
мысленно намекнул эпизод в дебю-
те второго тайма, когда на ударную 
позицию вышел Алан Дзагоев и на 
месте оказался Песьяков. Однако на 
57-й минуте голкипер ростовчан вы-
ручить свою команду при всем своем 
желании уже не мог. Георгий Щен-

ников удачно выбросил аут, а Дзаго-
ев и Наир Тикнизян общими усилия-
ми нашли возможность переправить 
мяч все тому же Чалову, оказавшему-
ся без опеки перед пустыми ворота-
ми. В подобной ситуации промазать 
было невозможно. И форвард, кото-
рый из-за своего полуторамесячно-
го голевого молчания неоднократ-
но подвергался критике, записал на 
свой счет дубль.

А ближе к концу дело дошло и до 
хет-трика, уже третьего для Федо-
ра Чалова в чемпионатах России. 
Чидера Эджуке отпасовал Хёрдуру 
Магнуссону, тот аккуратно закинул 
мяч за спину защитников «Ростова», 
и Чалов, получивший возможность 
как следует прицелиться, аккуратно 
боднул его головой. «Ростов» наиг-
рал лишь на гол престижа, забитый 
в компенсированное время Алексе-
ем Козловым. В итоге — 3:1, и этот ре-
зультат полностью отражает положе-
ние дел на поле. А это означает, что 
ЦСКА по-прежнему отстает от «Зени-
та» на четыре очка и сохраняет свое 
место в чемпионской гонке.

В двух других матчах с участием 
команд, которые традиционно вхо-
дят в число претендентов на медали, 

но сейчас находятся лишь в середи-
не турнирной таблицы, «Краснодар» 
дома одолел «Уфу», а «Локомотив», 
выигрывая в гостях у «Химок» со сче-
том 2:1, не сумел добиться даже ничь-
ей. Очень пассивная игра железнодо-
рожников во втором тайме привела 
к тому, что хозяева благодаря точ-
ным ударам Ильи Кухарчука и Алек-
сандра Долгова уже на самом флаж-
ке добились победы. Таким образом, 
недавние аутсайдеры химчане, вы-
игравшие пять из последних ше-

сти своих встреч при одной ничь-
ей, расположились на комфортном 
для себя 11-м месте. «Локомотив» же, 
пропустивший в воскресенье пять 
безответных мячей в Краснодаре, 
наоборот, уходит зимовать в ужас-
ном настроении — имея всего 28 оч-
ков, лишь на три очка больше, чем 
«Химки», семь поражений, а также 
отрицательную разницу забитых 
и пропущенных голов. Правда, глав-
ный тренер москвичей Марко Нико-
лич, на которого руководством клу-
ба была сделана ставка летом, по его 
словам, в отставку не собирается. 
Причиной декабрьского провала, 
уверяет сербский специалист, стала 
усталость его футболистов из-за гло-
бальных проблем с составом.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Федор Чалов сберег интригу
ЦСКА обыграл «Ростов» и вернулся на второе место

В ближайшие два года сборной России на крупнейших соревнованиях придется, как на Олимпиаде 
в Пхёнчхане в 2018 году, выступать под нейтральным флагом   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

19-й тур
«Химки»—«Локомотив» 3:2.
 Корян, 26 (пен.); Кухарчук, 85; Долгов, 90+3 — 
Крыховяк, 15; Мурило, 37

«Краснодар»—«Уфа» 1:0. 
Берг, 22

«Ростов»—ЦСКА 0:3. 
Козлов, 90+1 — Чалов, 2, 57, 82

«Ахмат»—«Рубин» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 12 5 2 43:15 41

2. ЦСКА 19 11 4 4 35:17 37

3. «Спартак» 19 10 5 4 33:21 35

4. «Сочи» 19 9 6 4 28:22 33

5. «Ростов» 19 10 2 7 24:20 32

6. «Динамо» 19 9 3 7 24:21 30

7. «Краснодар» 19 9 3 7 35:19 30

8. «Локомотив» 19 8 4 7 21:25 28

9. «Рубин» 19 8 4 7 24:25 28

10. «Ахмат» 19 7 5 7 19:21 26

11. «Химки» 19 7 4 8 24:30 25

12. «Урал» 18 4 8 6 15:22 20

13. «Ротор» 19 3 5 11 9:30 14

14. «Арсенал» 19 3 5 11 17:30 14

15. «Уфа» 19 3 4 12 14:31 13

16. «Тамбов» 18 3 3 12 12:28 12

Матч «Тамбов»—«Урал» пройдет сегодня.

Р

Хет-трик в ворота 
«Ростова» стал  
для нападающего ЦСКА 
Федора Чалова (в белой 
форме) уже третьим 
в чемпионатах России 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНАВ
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